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María Fuentes

C armen Seguín es la 
primera concejala de 
origen hispano en el 
Ayuntamiento de Sa-

lamanca. Asume la concejalía 
de Relaciones Institucionales, 

Festejos y Tradiciones desde el 
año pasado. Nacida en Ambato 
(Ecuador) y con una rica heren-
cia cultural que combina raíces 
gallegas y palestinas, llegó a Es-
paña a los 20 años y ha dedica-
do su carrera a la política y a la 

comunicación. Antes de asumir 
su cargo actual, Seguín trabajó 
durante 13 años en el Partido 
Popular de Extremadura, donde 
adquirió experiencia en gestión 
y comunicación. 

Su paso por el Ayuntamiento 
de Salamanca comenzó como di-
rectora de comunicación, un rol 
que le permitió conocer de cerca 
las dinámicas políticas y sociales 
de la ciudad. La pandemia pre-
sentó un desafío sin precedentes 
para la gestión municipal, pero 
Carmen asegura que el Ayunta-
miento se destacó por su capaci-
dad de respuesta y por lograr un 
acuerdo unánime entre todos los 
partidos en un momento de cri-
sis. “Fue un hito importante que 
demuestra que, a pesar de las 
diferencias, siempre hay más 
que nos une”, afirma.

En una entrevista para SALA-
MANCA AL DÍA, Seguín resalta 
la importancia de la cultura y las 
tradiciones en la identidad de 
Salamanca, y se confiesa como 
una enamorada de esta ciudad 
que es “tan viva y de calle”. Re-
cuerda el momento en el que el 
alcalde Carlos García Carbayo le 
comunica que iría en las listas 
municipales y hace balance de lo 
vivido en estos últimos meses. 

Una concejala atípica. Viene 
a Salamanca como directo-
ra de comunicación y acaba 
siendo concejala. 
Es curioso, sí. Yo siempre he lle-
vado un poquito de España en 
mi corazón por la parte de mi 
padre que es gallego. Me vine a 
España a estudiar periodismo 
en Sevilla, y siempre he sido un 
poco nómada (risas). Tras Se-
villa viví en Mérida, en Málaga, 
un mes en Valladolid y la últi-
ma parada aquí, en Salamanca, 
donde he encontrado mi lugar 
y estoy feliz. Me propusieron 

llevar las riendas de comunica-
ción del Ayuntamiento y no lo 
dudé, la verdad. Soy una mujer 
de retos, y Salamanca es una ciu-
dad que siempre consideré muy 
cosmopolita, una ciudad en la 
que convive gente de diferentes 
partes del mundo y preciosa por 
supuesto.

¿Cómo se ve Salamanca en 
Hispanoamérica?
Allí el nombre de Salamanca 
resuena con muchísima fuerza, 
precisamente por la vinculación 
que ha habido siempre entre su 
Universidad y las universidades 
hispanas. Muchas veces puedes 
decir otro nombre de una ciudad 
española y pasa más desaperci-
bido, pero inmediatamente si 
dices Salamanca, todo el mundo 
la ubica y sabe de qué se está 
hablando. La imagen que tiene 
esta ciudad es muy importante. 
Se le considera, pues, una de las 
cunas del saber más destacadas 
del mundo. Muchas veces me 
ha aparecido que el propio sal-
mantino no es consciente de la 
grandeza de las aportaciones 
que Salamanca ha hecho a la 
historia del mundo. El mismo 
hecho de que el germen de los 
derechos humanos tenga su 
cuna en Salamanca dice mucho 
de lo que esta ciudad ha hecho 
por el mundo. Yo la verdad es 
que estoy muy orgullosa de tra-
bajar por esta ciudad, acerté 
al aceptar el reto de venirme a 
vivir. 

Empieza a trabajar aquí y 
estalla la pandemia. ¿Fue 
el reto más difícil al que se 
ha enfrentado?
Sí, tengo que reconocer que 
me costó por lo que eso supo-
ne para un Ayuntamiento. Fue 
algo nuevo para todos, y muy 
complejo, morían personas 

todos los días; fue una situa-
ción sobrevenida que nadie se 
esperaba y que realmente nadie 
sabía muy bien cómo gestionar 
porque, evidentemente, llevaba 
muchas complicaciones. Pese a 
la dificultad, creo que el Ayun-
tamiento de Salamanca estuvo 
muy a la altura, no solamente 
porque intentaba siempre anti-
ciparse a todos los problemas, 
sino también porque se trabajó 
de la mano con el resto de par-
tidos, y ahí creo que fuimos un 
ejemplo de diálogo. El alcalde 
siempre lo recuerda, porque creo 
que es un hito importante que 
todos debemos tener presente. 
Fue el primer ayuntamiento de 
España en conseguir un acuer-
do unánime de todos los parti-
dos en una situación de extrema 
gravedad, donde todo el mundo 
fuimos capaces de aparcar las di-
ferencias y centrarnos en lo que 
nos une que siempre, es más. En 
ese sentido creo que Salamanca 
fue ejemplar. 

Semanas antes de las elec-
ciones municipales de mayo 
del 2023 nos sorprenden las 
listas de Carlos García Car-
bayo con su inclusión como 
candidata en el número 14…
Fue algo que a mí misma me 
sorprendió. Yo estaba en casa y 
me llama un domingo para que 
vaya al Ayuntamiento a preparar 
el comunicado del día siguiente 
que se presentaban las listas. Re-
cuerdo que escribió los catorce 
primeros nombres en un papel, 
tapó los trece primeros y dijo, 
mira la catorce. Y la verdad es 
que fue muy emocionante para 
mí porque no me lo esperaba. 
Estoy muy agradecida. Era un 
reto muy interesante; durante 
los últimos años había 
estado muy vinculada a la 
política, y bueno, como te 

Carmen Seguín, concejala de Relaciones Institucionales, Festejos y Tradiciones

“Trabajamos para que Salamanca sea siempre un 
lugar vivo, donde los ciudadanos puedan disfrutar”

Resalta la importancia de la cultura y las tradiciones en la identidad de la ciudad,  
y muestra su “orgullo” por el equipo humano que hay en el consistorio
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he dicho, siempre me gus-
ta moverme entre retos, 
eso sí, este era de dimen-

siones altas y lo asumí con mu-
cha satisfacción porque admiro 
mucho al alcalde, y no es peloteo 
(risas).

¿Cómo es Carbayo en las 
distancias cortas?
Es una persona que vive y respira 
Salamanca las veinticuatro horas 
del día. Está muy pendiente de 
todo, tiene un control extremo de 
todo lo que ocurre en el ayunta-
miento. Es una persona muy cer-
cana, siempre está a pie de calle. 
Siempre prefiere ir andando de 
un sitio para otro porque le van 
parando y le gusta mucho hablar 
con la gente, no solamente para 
que le digan las cosas que están 
bien, especialmente le gusta que 
los vecinos le digan las cosas que 
están mal, y automáticamente lo 
intenta corregir. Ante esa actitud, 
nos tramite el compromiso con la 
ciudad, y te motiva para trabajar 
con entrega y dedicación plena. 

¿Cuáles fueron sus argu-
mentos para incluirle en esa 
lista?
Al final la dedicación y la forma 
en la que ya habíamos trabajado 
codo con codo en el mandato an-
terior creo que fue su motivación. 
El hecho de liderar la comunica-
ción y el gabinete te da ciertos 
conocimientos de prácticamente 
todas las concejalías, y valoró mi 
esfuerzo. 

Relaciones Institucionales, 
Festejos y Tradiciones. Esa 
combinación en una misma 
concejalía también es algo 
nuevo… 
Sí, incluir el área de Tradiciones 
es un compromiso personal del 
alcalde que apuesta mucho por la 
difusión de las costumbres y tradi-
ciones, y eso es un fiel reflejo de las 
actividades escolares municipales 
que se realizan con mucho éxito y 
cada año se aumenta en el número 
de los que se inscriben en clases de 
tamboril, bailes charros… Él que-
ría darle visibilidad a todas esas 
personas que se esfuerzan tanto 
para que el espíritu charro man-
tenga la esencia de Salamanca y eso 
es algo que también se ve reflejado en 
el festival de Folklore que ya celebra-
mos este año con la tercera edición 
que también fue una apuesta clara del 
alcalde con un sonoro éxito y que es-
peramos repetir cada verano. 

¿Cómo lleva las críticas? 
Son muchos los que cuestio-
naron las Ferias y Fiestas de 
este año, por ejemplo, aun-
que luego el resultado de 
público ha sido positivo.
Las críticas constructivas siem-
pre se reciben con agrado, pero 
una vez que las decisiones están 
tomadas, que los programas es-
tán anunciados, hay que asumir 
lo que venga. Siempre se reciben 
críticas, hay algunas sin justifica-
ción, pero he aprendido a relati-
vizar, si no sería muy complica-
do, tendría que taparme con una 
manta en casa y no salir. Es difí-
cil acertar con todos los públicos, 
pero se intenta siempre porque 
hay una colaboración casi dia-
ria con asociaciones y colectivos 
que ayudan también a la hora de 
definir la programación, y siem-
pre teniendo en cuenta que hay 
que cumplir con el presupuesto 
previamente definido. Yo estaba 
satisfecha con el programa de las 
fiestas, y creo que los salman-
tinos también, porque han res-
pondido de forma masiva a todas 
las actividades. El argumen-
to de algunos que dicen que 
la gente va porque hay fies-
ta en la calle me parece muy 
simple, y es menospreciar el 
criterio de los salmantinos: 
si se ha llenado la plaza en 
los conciertos, si las activi-
dades deportivas han sido 
exitosas, los cabezudos ma-
sivos… si todo eso se ha lo-

grado es porque la gente apoya el 
programa. Detrás de cada evento 
organizado hay mucha gente im-
plicada detrás, no solo depende 
de esta concejalía, hay muchos 
compañeros concejales detrás, 
así como el equipo de limpieza, 
de seguridad, mantenimiento… 
el éxito es de todos. 

¿De qué se siente más 
orgullosa respecto a lo rea-
lizado en este apenas año y 
medio? 
Me siento muy orgullosa del 
equipo que tengo a mi lado. Y 
respecto a proyectos concretos, 
fue muy satisfactorio el año pasa-
do la puesta en marcha del par-
que de Navidad porque es algo 
que figuraba en el programa elec-
toral y tuvimos muy poco tiempo 
para elaborarlo. La respuesta 
del público fue masiva, e insisto 
que para mí ese es el termómetro 
más real para medir si lo que es-
tás haciendo gusta o no. La gente 
no acude a las cosas porque sí. 

¿Cómo define al equipo hu-
mano que hay en el consis-
torio?
Un equipo con experiencia al ser-
vicio de las personas. Nos gusta 
escuchar, nos gusta atender todas 
las peticiones. Evidentemente, no 
siempre se consigue, pero estamos 
ahí, y nuestro trabajo es atender a 
los vecinos de Salamanca, y creo 
que eso lo compartimos todos, so-
mos un equipo cercano. Es lo que 
además aprendemos de nuestro 

alcalde, que nos tiene muy dicho 
que tenemos que estar a pie de 
calle y es lo que procuramos hacer 
siempre.

¿Hay algún proyecto en car-
tera que se pueda avanzar?
No me gusta avanzar lo que no 
está cerrado en su totalidad (ri-
sas) pero hay muchos proyec-
tos en cartera, y poco a poco se 
irán conociendo. La ventaja de 
mi concejalía es que te permite 
gran margen para creatividad. 
Me considero una persona crea-
tiva, porque me gusta mucho 
andar enredando, pro-
poniendo nuevas ideas, 
analizando lo que se 
hace en otras ciuda-

des… y siempre intentar innovar 
manteniendo la esencia, por su-
puesto. Creo que tenemos algo 
en común todas las Ciudades 
Patrimonio de la Humanidad y 
nosotros desde luego trabaja-
mos en esa línea, que es la de 
darle vida al patrimonio, dotarle 
de contenido, con el objetivo de 
que no sólo disfruten de esos lu-
gares emblemáticos los visitan-
tes, si no también la gente de la 
ciudad que vive en un lugar pa-
trimonial tan bonito, y que pue-

dan disfrutar allí 
de eventos y 

encuentros.  

Carmen Seguín durante la entrevista en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: A. M.

“Incluir el 
área de 

Tradiciones en 
mi concejalía es 
un compromiso 

personal del  
alcalde que 

apuesta 
fuerte por la 

difusión de las 
costumbres 

charras”
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Universitarios  
que dan  

vida a la ciudad
Rosa M. GarcíaQ ué sería de los universitarios sin Salamanca 

y de Salamanca sin los universitarios. Una 
relación mutua que transforma a la ciudad 
durante el curso: el ambiente joven se palpa 

en las calles, tanto por el día como por la noche.
Ciudad universitaria por excelencia, Salamanca acoge 

cada año a casi 40.000 alumnos en sus dos universida-
des, la USAL y la UPSA. De ellos, la gran mayoría vienen 
de fuera porque ven en la ciudad el lugar perfecto para 
vivir esos años de estudiante.

La oferta de grados, dobles grados, másteres y docto-
rados atraen a una multitud de estudiantes, que aumenta 
en cada curso, y que vienen a estudiar aquí por el presti-
gio de la universidad y sobre todo de algunas de sus titu-
laciones. Pero no es lo único que influye en la elección.

Pesa mucho -y a veces lo que más- ese ambiente festivo 
de las noches, que también lo hay de día. Y es que en Sala-
manca todos los días hay fiesta, motivo por el que muchos 
jóvenes eligen esta ciudad para disfrutar más de sus años 
de carrera. Hay una amplia oferta de ocio: multitud de 
bares y de discotecas, una rica y variada gastronomía y un 
gran patrimonio cultural.

El ambiente universitario de Salamanca, entre los mejores 
de toda España, es uno de los principales atractivos para los 
que se decantan por estudiar aquí. La vida es cómoda, la oferta 
de alojamientos es alta, hay bares, bibliotecas, monumentos, 
zonas deportivas… la fiesta no para y conocen a mucha gente.

Los jóvenes se convierten en multitud en una ciudad al-
tamente envejecida, le dan vida. Además se mueve la econo-
mía; el beneficio es mutuo.

Y pese a que la oferta de titulaciones se ha incrementado 
en otras universidades de prácticamente toda España, los 

estudiantes que optan por venir aquí no dejan de crecer: 
castellanos y leoneses, extremeños, gallegos, madrileños, 
canarios… su procedencia es dispar; solamente una cuarta 
parte de los estudiantes de la USAL son de Salamanca y pro-
vincia.

La gran atracción de la USAL
Con el proceso de matriculación todavía abierto para el 
presente curso 2024-25, la Universidad de Salamanca se 
acerca a los 28.000 alumnos, mil estudiantes más que en 
el mismo periodo del año anterior, debido en gran parte 
al incremento en un 27% en másteres y doctorados, sobre 
todo de alumnos internacionales, pero también en las ti-
tulaciones de grado. Así, en estos últimos hay, de momen-
to, 22.641 matriculados: el aumento de los estudiantes de 
nuevo ingreso es notable, con un total de 5.600 en el pre-
sente curso, un once por ciento más que el curso pasado. A 
esta cifra hay que añadir el resto de alumnos internaciona-
les que vengan a la universidad, así como los SICUE, que 
estarán en torno a los 400. En cuanto a los programas de 
másteres y doctorados, y a falta aún por cerrar los proce-
sos, en los segundos, la cifra de inscritos supera los 2.000 
matriculados, mientras que en másteres se sitúan en unos 
2.300, un 24% más que hace un año.

La USAL sigue siendo atractiva para los jóvenes de toda 
España. Vienen estudiantes de todas las provincias y sola-
mente una cuarta parte de los alumnos de grado son de la 
de Salamanca. El 58% procede de alguna de las nueve pro-
vincias de Castilla y León; también destaca que el 11% de 
universitarios son de Extremadura, un 5% de Galicia y casi 
un 3% de Cantabria, Madrid y Canarias. Y si es atractiva 
para los jóvenes españoles en las titulaciones de grado, en 
las de máster y doctorado lo son más para los extranjeros.

Más de 7.500 en la UPSA
La Universidad Pontificia de Salamanca ha iniciado el 
curso académico 2024-25 con más de 4.500 alumnos 
de grado. Dentro del Sistema de Intercambio entre 
Centros Universitarios de España (SICUE) han llegado 
38 alumnos de otras universidades españolas, a los ha-
brá que añadir otros 20 para el segundo semestre; de la 
Pontificia se han ido 34 alumnos a otras universidades 
españolas.

Hasta los últimos días de octubre no finaliza el perio-
do de matriculación y la incorporación de los alumnos 
de másteres y títulos propios de posgrado. La estima-
ción de estudiantes de la UPSA oscilará entre los 7.500 
y 7.800, distribuidos entre los Campus de Salamanca 
y de Madrid y en los centros vinculados a la Facultad 
de Teología, que se extienden por toda la geografía es-
pañola.

De todos estos alumnos, casi el 35% son de fuera de 
Salamanca (concretamente, un 34,94%). Proceden de 
distintos puntos de España, aunque el mayor porcen-
taje procede de Castilla y León y de las provincias de 
León, Zamora, Valladolid, Ávila y Burgos. Por comuni-
dades, la mayor procedencia es de Extremadura, Gali-
cia, Asturias, Cantabria, Madrid, País Vasco, La Rioja, 
Baleares y Navarra. 

Hay más chicas que chicos: un 56,08 por ciento son 
mujeres y un 43,92%, hombres. En cuanto a los grados 
más demandados este año, según solicitudes de infor-
mación, han sido Enfermería, ADET (Administración y 
Dirección de Empresas Tecnológicas), Psicología, In-
formática y Fisioterapia; además se ha incrementado, 
respecto al año pasado, Maestro Primaria en modali-
dad semipresencial.
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Un cliente  Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negociosatisfecho es la mejor estrategia de negocio

54 años ayudando a cumplir vuestros sueños  54 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

Estudio junto  
a la Casa Lis

Ideal inversores

110.000 €

Piso en San Cristóbal  
de la Cuesta

2 dormitorios y 1 baño. 
Con plaza de garaje 

79.000 €

Zurguén

4 dormitorios, 2 WC. 
Plaza de garaje  

cerrada

162.000 €

En plena RÚA MAYOR

 124 m2. Impresionantes 
vistas a la catedral

260.000€

Pisazo en el  
La Alamedilla

146 m2 útiles.   
5 dormitorios y 2 baños.  

Con plaza de garaje

420.000 €

 Súper Interesantes 
 LOCALES en VENTA  

en Gran vía,  
Avda. de Portugal… 

Informes personales

Junto a la PLAZA  
MAYOR. ¡ÚNICO! 

7ª planta. 134 m2 útiles. 
Todo exterior

450.000 €

Ideal inversores

Prolongación Avda. de 
Portugal. Con ascensor.  

4 dormitorios y 1 WC

140.000 €

Ideal inversores

En Campus (Bloques de 
de Nícar). Con ascensor. 

4 dormitorios y 1 WC

145.000 €

JUNTO  
PLAZA MAYOR 

6 ª planta.  4 dormitorios 
y 2 baños. Garaje opcional 

360.000 €

APARTAMENTO

de un dormitorio en el 
Paseo de la Estación 

Ideal inversores 

115.000 €

Avda. de Italia

3 dormitorios y 2 WC

230.000 €
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Salamanca atrae 
a estudiantes de todo el mundo

R. M. G.

Y si hay universitarios de numerosos puntos de 
España, los que vienen de otros países a estu-
diar a Salamanca se cuentan a miles y van en 
aumento. Desde distintas partes del mundo 

los estudiantes se decantan por el prestigio de su univer-
sidad y también por el de la ciudad.

La proyección internacional de la Universidad de Sala-
manca sigue en aumento. De momento y a falta de cierre 
de matrículas, el 22% de los estudiantes de la USAL son 
alumnos extranjeros. Son alrededor de 6.200 estudiantes 
internacionales, que hacen que la universidad salmantina 
sea una de las más internacionales. 

Una alta internacionalización que se ve sobre todo en 
los programas de másteres y doctorados. A falta aún por 
cerrar los procesos de matriculación, en doctorado la ci-
fra de inscritos supera los 2.000 matriculados, mientras 
que en másteres se sitúan en unos 2.300, un 24% más que 
hace un año. 

Más del 32 por ciento de los estudiantes de los pro-
gramas de máster vienen de otros países. Un porcentaje 
que se eleva en los de doctorado, donde los estudiantes 
extranjeros son más del 50% y que aumenta hasta el 69 
por ciento en los títulos propios. 

También es muy alto el número de erasmus del pre-
sente curso; alrededor de mil estudiantes del programa 
Erasmus y de Becas de Intercambio, que estudiarán el 
curso completo o el primer cuatrimestre, por lo que la 
cifra aumentará en el segundo cuatrimestre. Datos que 
siguen situando como una de las universidades españo-
las con más estudiantes erasmus entrantes por número 
de estudiantes totales. Mientras, la USAL enviará a unos 
600 alumnos de su universidad a otros países europeos.

La procedencia de los erasmus es dispar, pero destaca 
la representación de países como Italia, con más de 280 
estudiantes erasmus que vienen a la USAL, Alemania 

(con 120) y Francia (con una cifra similar), además de 
Portugal y Reino Unido, que superan los 70. 

En cuanto al programa de Becas de Intercambio, los 
estudiantes proceden de Japón, 
México y EEUU, entre otros paí-
ses.

Una internacionalización que 
también se observa en los cursos 
de verano de español para extran-
jeros, donde en el último periodo 
estival se han matriculado más 
de 5.000 estudiantes, superando 
en un diez por ciento al año pa-
sado. Es otro de los rasgos dis-
tintivos de la USAL,  la enseñan-
za del Español que atrae a miles 
de estudiantes extranjeros en los 
distintos programas educativos 
desarrollados en uno de los ma-
yores centros de formación para 
extranjeros de prestigio mundial, 
la entidad Cursos Internacionales 
de la Universidad de Salamanca. 

En la UPSA
También en la Universidad Pon-
tificia de Salamanca hay presencia de estudiantes inter-
nacionales, aunque es un caso que nada tiene que ver con 
la USAL. 

Dentro de los programas de movilidad internacional, 
61 alumnos Erasmus han venido a la UPSA en el primer 
semestre; para el segundo semestre, de momento, hay 
previsto otros 20. De esta universidad a estudiar a otras 
europeas se han ido 90 estudiantes en este semestre. 

Los estudiantes Erasmus proceden de una veintena de 
países europeos. A ellos se añaden los alumnos de otras 

becas internacionales, procedentes de universidades la-
tinoamericanas -Chile, Uruguay, Argentina y Colombia-, 
así como con otros estudiantes de Taiwán, que suponen 

alrededor de 60.

Oferta académica
La Universidad Pontificia de Sala-
manca posee una amplia oferta edu-
cativa en el actual curso académico, 
compuesta por un total de 18 grados, 
siete dobles grados, siete másteres 
universitarios, ocho másteres de for-
mación permanente y cinco diplomas 
de experto, de las diferentes áreas de 
conocimiento comprendidas en sus 
nueve facultades. Este curso acadé-
mico comienza en la UPSA el Grado 
en Nutrición Humana y Dietética, 
que se une a la novedosa oferta 
formativa que puso en marcha el 
curso pasado con el grado en Fisio-
terapia, el Máster Universitario en 
Psicopedagogía (online), así como 
el Doctorado en Bienestar Psicoló-
gico y Calidad de Vida.

Por su parte, la Universidad 
de Salamanca cuenta con una oferta de 70 grados 
de todas las ramas del conocimiento y 28 dobles 
grados, además de casi 80 títulos de másteres de 
todas las ramas del conocimiento y otros 80 pro-
gramas de doctorados, a los que hay que añadir los 
títulos propios. en el presente curso hay cinco nue-
vos másteres y dos programas más de doctorado

La USAL cuenta con nueve campus: los cinco de 
Salamanca capital y los de Ávila, Zamora, Béjar y 
Villamayor.

El 22% de los alumnos de la USAL son internacionales -6.200-; cursan grados, 
másteres y sobre todo doctorados. Hay alrededor de un millar de Erasmus, los 

italianos, los más numerosos

En los cursos 
de verano de 
español para 

extranjeros de 
la USAL se han 

matriculado 
más de 5.000 
estudiantes
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En busca del 
alojamiento perfecto

R. M. G.

S alamanca es una de las principales provincias 
receptoras de estudiantes de otros puntos de 
España y de fuera de nuestras fronteras; de he-
cho son mayoría los de fuera que los de aquí. 

Buscar el alojamiento ideal, un lugar bueno, bonito y ba-
rato, para residir durante los años universitarios es a ve-
ces una ardua tarea para los que vienen de otros lugares, 
ya sea de la provincia salmantina, de otras provincias o de 
otros países; una historia que se repite con los salmanti-
nos que no pueden quedarse a estudiar en su ciudad y que 
tienen que buscar alojamiento fuera. 

Para una gran mayoría es una de las cuestiones que 
más tiempo les lleva cuando vienen a estudiar aquí; otros 
lo tienen más fácil y dan con el lugar perfecto enseguida. 
Los pisos compartidos y las residencias son las alternati-
vas para estos universitarios. En la elección de uno u otro 
alojamiento se tienen en cuenta muchos aspectos, como 
los precios, el grado de independencia o de responsabi-
lidades. Una vez que se han decantado por alguna de las 
dos, tienen que buscar lo que mejor se ciñe a sus deman-
das entre la gran oferta que existe. 

Mucho ha cambiado el estado de las viviendas que se 
alquilan a los estudiantes en los últimos años; en la ac-
tualidad están en general mejor acondicionadas, cuentan 
con menos deficiencias y una mayor calidad; pero, como 
en todo, hay de todo.

La oferta de habitaciones en pisos para alquilar a es-
tudiantes sigue siendo muy amplia en Salamanca y están 
repartidos por toda la ciudad, aunque hay más en los ba-
rrios preferidos por los universitarios, que son, como es 

normal, los que están más cerca de sus facultades, como 
el barrio San Bernardo, el paseo de Canalejas, el de San 
Vicente, la Gran Vía, etc. Y ¿cuánto pagan por una ha-
bitación en un piso compartido? Pues todo depende de 
la zona en la que se encuentre. La media por habitación 
-que ha subido como todo tipo de alquiler- se sitúa alre-
dedor de los 350 euros al mes. 

Salvo excepciones, los contratos de alquiler para estu-
diantes son por cursos completos; incluso con casos que 
siguen pagando la mensualidad en verano aunque no 
residan en él, porque la vivienda es la ideal y no quie-
ren perderla para el siguiente curso. 

Este tipo de alquiler se está encontrando en los úl-
timos años con un rival, el alquiler temporal, es decir, 
destinar la vivienda al uso turístico. Es una alternativa 
atractiva para los propietarios que alquilan a univer-
sitarios habitualmente, aunque de momento no ha in-
fluido en la oferta para estos. 

Los miles de universitarios que necesitan alojamien-
to en la ciudad no solo tienen la opción del alquiler 
de una habitación. La alternativa son las residencias 
de estudiantes o colegios mayores. Aunque no es tan 
grande como la de los pisos, la oferta en estos casos es 
también muy amplia, de hecho se ha disparado en los 
últimos años en la capital salmantina a la par que la de-
manda va aumentando; quizás los precios del alquiler 
tengan bastante que ver. La consultora JLL calculó a 
primeros del presente año que en Salamanca se supe-
ran las 40 residencias con cerca de 5.600 camas oferta-
das. Las hay privadas, gestionadas por empresas u ór-
denes religiosas, y también están los colegios mayores 

vinculados a las dos universidades. Esta es la opción 
sobre todo para los recién llegados a la universidad y 
también para los que, una vez probada su estancia en 
ella, la ven mucho más cómoda y deciden seguir; para 
cada vez más estudiantes, es mejor alternativa a la de 
compartir piso.

Los precios en ellas son muy variados y dependen de 
los servicios que los estudiantes contraten. Se puede pagar 
desde los 300 hasta superar los 1.000 euros si la pensión 
es completa; todo depende del alojamiento, la comida, si 
la habitación es individual o no, si se comparte baño, etc. 

Unos 1.300, en los colegios mayores de USAL 
y UPSA
Al 100% están los colegios mayores de la Universidad de 
Salamanca (USAL) en el arranque del presente curso: las 
600 plazas de los colegios San Bartolomé (la residencia 
de estudiantes más antigua de Salamanca), Fray Luis de 
León y Oviedo están ocupadas. Además de estas tres re-
sidencias, la USAL tiene gestión compartida en el Colegio 
Hernán Cortés y en el Colegio de Cuenca; con 560 plazas 
entre las dos, la primera está al completo y la segunda, a 
algo más del 90%.

La Universidad Pontificia de Salamanca cuenta con 
dos colegios mayores. El Colegio Mayor Santa María, 
que está destinado al alojamiento de sacerdotes estu-
diantes o profesores de la UPSA; actualmente viven 40 
alumnos procedentes de África y Latinoamérica de 16 
países diferentes. En el Colegio Mayor Hispanoamerica-
no Nuestra Señora de Guadalupe están alojados actual-
mente 150 alumnos.

Los pisos compartidos y las residencias y colegios mayores son las alternativas para los 
universitarios de fuera de Salamanca 
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Aforo completo 
en los colegios

Rosa M. García

Y si los universitarios llenan las aulas y calles 
salmantinas, los alumnos de niveles inferio-
res ponen el cartel de ‘aforo completo’ en co-
legios e institutos.  Y más en este curso recién 

iniciado en el que se ha implantado la Educación gratuita 
para los pequeños de 0 a 1 año; un ciclo en el que toda-
vía quedan plazas libres, ya que pueden matricularse los 
que aún no han nacido en el presente año. Hablamos, por 
supuesto, de la capital salmantina, ya que hay muchas zo-
nas rurales cuyas escuelas se mantienen con el número 
mínimo de alumnos exigidos y en algunos CRA aún falta-
rían estudiantes para llenar sus aulas.

En el global de la provincia aumentan los alumnos, 
poco más de un uno por ciento. La ampliación de la edu-
cación gratuita en el primer ciclo de Educación Infantil 
(de 0 a 3 años) beneficia a un total de 3.634 niños y niñas. 
Los matriculados hasta el momento menores de un año 
son 411; a ellos se unen los 1.208 de 1 a 2 años y los 2.015 
de 2 a 3 años. Hay que recordar que en el curso pasado se 
amplió la gratuidad a la etapa de 1 a 2 años y en el presen-
te se extiende a los más pequeños.

Los progenitores han podido elegir entre los 83 centros 
que en Salamanca ofrecen esta ‘guardería’, 44 de ellos son 
públicos y 39 concertados. Este es uno de los motivos que 
ha causado críticas en las asociaciones de padres y ma-
dres, ya que consideran que debería haber más plazas en 
los centros públicos para que sus hijos sigan la escolari-
zación en ese tipo de centros. Por otro lado, la oferta de 
plazas este curso ha sido suficiente, pero muchos no han 

podido conseguir una en su colegio de preferencia, ya fue-
ra público o privado.

Más de 47.000 alumnos 
En total, según los datos de la Junta de Castilla y León, 
son 24.386 alumnos de Educación Infantil, Primaria y 
Educación Especial los que han arrancado el presente 
curso en los colegios de la provincia de Salamanca.

A esta cifra, se unen los alumnos de Educación Secun-
daria Obligatoria (ESO) y los de los estudios postobliga-
torios, como son Bachillerato y Formación Profesional. 
Los estudiantes de todos los niveles formativos -excepto 
los universitarios- suman 47.199 alumnos, una cifra su-
perior en más de un uno por ciento al número del curso 
anterior, el 2023-24.

Dentro de los niveles postobligatorios, la Formación 
profesional sigue aumentando su atractivo, sobre todo 
la FP de Grado Superior, y en este curso hay 6.808 ma-
triculados en los diferentes ciclos: 624 en FP Básica, 
2.605 en Grado Medio (presencial y a distancia), 3.502 
en Grado Superior (presencial y a distancia), y 77 en 
cursos de especialización de FP. Además en el presente 
curso la oferta de estos grados medios y superiores se ha 
ampliado.

Los más de 24.000 alumnos de Educación Infantil, 
Primaria y Educación Especial y ESO de la provincia de 
Salamanca cuentan con servicios que complementan 
lo académico. Así, 4.147 estudiantes, sobre todo de los 
pueblos pequeños, necesitan transporte escolar para 
desplazarse a sus centros correspondientes; hay 292 

rutas en la provincia. Y casi 5.000 (4.983) utilizan el 
servicio de comedor escolar, de los que más de la mitad 
cuenta con beca.

En cuanto a los programas de conciliación de la vida fami-
liar y laboral, ‘Madrugadores’ y ‘Tardes en el Cole’, 46 centros 
salmantinos ofrecen este servicio a un total de 1.407 alumnos

Otro de los programas es el de la  gratuidad de libros de 
texto, Releo Plus: el número de alumnos que han obtenido 
esta beca ha aumentado este curso en más de un 2%, be-
neficiando a un total de 12.111 estudiantes en Salamanca.

A todo esto se unen otros programas y planes educati-
vos en los centros salmantinos, como el Plan de Lectura, el 
Plan de Mejora de la Competencia Matemática y Científica 
y el Plan de Éxito Educativo. Sin olvidar la Red de Escue-
las Saludables de Castilla y León, cuyo objetivo principal es 
promover estilos de vida saludables en los centros, abar-
cando aspectos como la alimentación, la actividad física, la 
salud emocional, el uso positivo de las tecnologías, la sos-
tenibilidad, los autocuidados, la prevención de accidentes 
y la educación para la seguridad vial.

En Salamanca capital hay 97 centros educativos no uni-
versitarios, contando públicos y privados. Son 61 de Educa-
ción Infantil y Primario, 34 de ESO y Bachillerato, 22 que im-
parten Formación Profesional y 4 de Educación Especial; a 
todos ellos se añaden los centros de deportes (3), de idiomas 
(1), de Música y Danza (7) y de Artes Plásticas y Diseño (1).

En el conjunto de la provincia salmantina son 242 los 
centros escolares: 164 de Educación Infantil y Primaria, 64 
de ESO y Bachillerato, 33 de FP y 7 de Educación Especial, 
además de 5 de idiomas y 16 de música y danza.



9www.salamancartvaldia.es
Educación

EDUCACIÓN INFANTIL (de 0 a 5 años)
  PRIMARIA
    ESO Y BACHILLERATO
      CICLOS FORMATIVOS
          o Técnico Superior en Educación Infantil 
            o Técnico en Cuidados Auxiliares en Enfermería 
            

M. F. 

Bajo el lema ‘Anunciamos la Esperanza’, el Co-
legio de San Agustín ha inaugurado un nuevo 
curso ilusionante con esa frase que se presenta 
a su comunidad educativa con tres objetivos: 

anunciar a Jesucristo núcleo del Evangelio, ser signos de 
esperanza cristiana y potenciar la presencia de las fami-
lias en los anuncios pastorales.
“Afrontamos el curso con mucha ilusión, ganas y sobre 
todo esperanza por ayudar al alumnado y familias en su 
formación. Ese nuevo lema parte de la Esperanza cristia-
na, queremos que el Colegio sea una fuente de alegría y 
esperanza”, explica Fernando Javier Martín, director del 
centro. 
Con más de 780 alumnos, se trata de un colegio que aúna 
más de 60 años dedicados a la Educación. Acompañan y 
educan de acuerdo a un carácter propio. Allá donde va-
yan, sus alumnos serán siempre parte de Agustinos.
Son un referente en la ciudad. Casi toda Salamanca ha pa-

sado en algún momento de su juventud por sus campos. 
También resuenan por las piedras de esta bella ciudad 
gracias a su Festival de la Canción de Santa Cecilia, que 
cumplirá, el 24 de noviembre, su 57º edición.
Este centro educativo apuesta por una educación en va-
lores que pretende prestar una atención equilibrada a las 
dimensiones cognitivas, afectivas, sociales, profesionales, 
éticas y espirituales, de modo que nuestras aulas propor-
cionen un equipaje de fortalezas personales, actitudes, 
convicciones y criterios válidos para toda la vida.
Educar en la interioridad, la verdad y la libertad respon-
sable para aprender a ser. Educar en la amistad, la comu-
nidad, la justicia y la solidaridad para aprender a amar y 
compartir. Su mejor referencia es que son sus alumnos 
los que, tras toda una vida en nuestras aulas, vuelven y 
confían en este la educación de sus hijos. 
La principal novedad de este curso es la puesta en marcha 
del 1er. Ciclo de E. Infantil (0-3 años) que provienen del 
buen funcionamiento de lo que hasta ahora era conocido 

como ‘Villa san Agustín’ en el edificio anexo y que este 
año ya todos, alumnado y profesorado, pertenecen al Co-
legio San Agustín.
Además, ya le han autorizado al Colegio el FP Auxiliar de 
Enfermería y el FP Técnico de Infantil que se pondrán en 
marcha a partir del curso 25-26. 
También en este curso se pone en marcha una escue-
la de música, completando así una amplia variedad 
de actividades extraescolares: actividades deportivas 
que incluyen fútbol, baloncesto, balonmano, atletis-
mo, judo y patinaje; actividades de refuerzo de inglés y 
preparación de exámenes oficiales; actividades tecno-
lógicas e informáticas; actividades de ayuda al estudio, 
biblioteca y ludoteca; taller de inteligencia emocional 
y servicios escolares de madrugadores desde las 7:45, 
mediodía, media pensión (con cocina propia), logope-
da, pastorales de comuniones y confirmaciones con 
un horario de más de 12 horas que ayude a conciliar la 
vida familiar y laboral.

Este curso se pone en marcha una Escuela de Música, completando así una amplia 
variedad de actividades extraescolares

‘Anunciamos la Esperanza’, nuevas 
ilusiones en el Colegio San Agustín
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Fundación Maristas Compostela
La Fundación Maristas Compostela asume la titularidad del 
Colegio Marista Champagnat de Salamanca. Esta fundación 
tiene como propósito «educar y evangelizar a niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes en comunidades vivas que contribu-
yan a construir un mundo mejor para todos». En la actua-
lidad, cuenta con 14 colegios a lo largo de Asturias, Galicia y 
Castilla y León con un «modelo pedagógico propio centrado 
en el alumno para que cada uno desarrolle sus capacidades».

Modelo educativo Marista
Los alumnos de infantil dan los primeros pasos con 
iCrezco, trabajan en espacios inteligentes con auto-
nomía, tomando decisiones y organizando sus tiem-
pos en función de sus intereses y habilidades lo que 
le permite canalizar los intereses de los alumnos y 
conjugarlos con los contenidos curriculares, abriendo 
las puertas de las aulas a la creatividad.

En Primaria, la educación marista trabaja con el 
modelo iApprendo,  basado en la teoría de las inteli-
gencias múltiples y desarrollado a partir de metodolo-
gías activas y herramientas interactivas, que permiten 
trabajar al alumnado de forma personalizada propor-
cionándole distintas experiencias de aprendizaje para 

que cada uno conecte con sus talentos y desarrolle la 
forma más eficaz para aprender.

Destacan, además: el aprendizaje basado en pro-
yectos, el aprendizaje cooperativo, la cultura de pen-
samiento, el desarrollo de la solidaridad con proyectos 
de aprendizaje servicio y la evaluación auténtica, sin 
olvidar la cultura del esfuerzo y de la responsabilidad.

En la ESO y Bachillerato, los alumnos consolidan 
sus hábitos de aprendizaje y trabajo diario que les 
acompañarán en el futuro. El modelo educativo Ma-
rista completa así la formación curricular con el de-
sarrollo personal, con valores como la solidaridad y 
estrategias para la vida en comunidad.

Compromiso con la innovación tecnológica
El colegio forma parte de la red de colegios Google Refe-
rence Network, lo que implica un uso avanzado de tecno-
logías digitales en el aula. Esto, junto con la implementa-
ción de otro tipo de herramientas en las aulas, refleja su 
apuesta por una educación moderna, preparada para los 
retos del siglo XXI.

Deporte Marista 
Hacer deporte es una herramienta efectiva en la educa-

ción de los alumnos maristas, ya que, a través del depor-
te escolar, fomentan valores y habilidades de una forma 
sana y divertida.

El éxito deportivo del colegio no solo se debe al talento 
y esfuerzo de los alumnos, sino también a la dedicación 
de los monitores y entrenadores. El colegio ha implemen-
tado un programa de formación para entrenadores, con 
el objetivo de que los alumnos de bachillerato continúen 
vinculados al deporte escolar como entrenadores, fomen-
tando así una cultura de continuidad y compromiso con 
la identidad del centro.

Compromiso con la salud y seguridad: espa-
cio cardioprotegido
El curso pasado, el colegio Marista Champagnat de Sala-
manca entró a formar parte del Proyecto de Innovación 
Educativa (PIE) ‘Escuelas Saludables de Castilla y León’, 
que busca promover la educación para la salud en los cen-
tros docentes de la Comunidad. Este curso, además, el 
centro estará equipado como un espacio cardioprotegido, 
lo que significa que contará con un desfibrilador automá-
tico y personal capacitado para responder ante emergen-
cias cardíacas, proporcionando un entorno más seguro 
tanto para alumnos como para docentes y visitantes.

El colegio Marista Champagnat 
de Salamanca arranca este curso 
escolar con cambio de titularidad, 

que ahora asume la Fundación 
Maristas Compostela

Maristas:  
contamos 

contigo
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“ Peregrinos de Esperanza” es el lema que les 
acompañará a lo largo de todo el curso. En Cala-
sanz son especialistas en mantener viva la llama 
de la esperanza, en mirar más allá y contemplar 

que en cada uno de sus alumnos se esconde la semilla de 
una nueva humanidad; son especialistas en acompañar a 
cada uno de sus alumnos para enseñarles a mirar al fu-
turo con mente abierta, corazón confiado y amplitud de 
miras.
Los alumnos se han ido incorporando al centro a lo largo 
del mes de septiembre, primero los más pequeños, desde 
el grupo de 0 años de centro infantil hasta primaria, des-
pués secundaria, bachillerato y FP Básica Informática de 
Oficina; y por último, los alumnos de formación profesio-
nal del grado superior Desarrollo de Aplicaciones Web. 
El centro continúa trabajando por hacer de su colegio un 
lugar de aprendizaje que responda a los retos, necesida-
des y expectativas que nos demanda el siglo XXI. A través 
de una educación integral e individualizada atienden la 
singularidad de cada alumno, con una metodología acti-
va basada en el desarrollo de inteligencias múltiples y el 
trabajo cooperativo, donde el alumno es el centro. Se fa-
vorece su proceso de aprendizaje junto con la interacción 
entre familia y colegio. 
Cuenta con infraestructuras tecnológicas adaptadas a 
las nuevas metodologías, la Junta de Castilla y León ha 
concedido al centro el CodiceTic Excelente, máximo re-
conocimiento en Tecnologías de la información y comu-
nicación. Todas las aulas están dotadas de ordenadores y 
televisores. Las aulas de infantil están dotadas con mesa 
de luz y tablets para el uso diario. La formación en TICS 
es un activo en el centro, tanto para profesores como para 
los propios alumnos, contando con un Departamento de 
Innovación.
Apuestan fuertemente por la formación en idiomas. Así, 
la iniciación en inglés se realiza desde el grupo de 0; el 
programa de bilingüismo se desarrolla en la etapa de 
primaria; la experiencia del Bachillerato Dual, pudiendo 
cursar sus asignaturas desde 2º de la ESO. Como Cen-
tro Oficial Preparador de los Exámenes de Cambridge y 

también de la Universidad de Oxford, los alumnos de ex-
traescolares comienzan desde los 2 años con el método 
Teddy Eddie y a partir de 3º de primaria tienen la opción 
de acreditarse con un certificado oficial de inglés.
La jornada lectiva finaliza a las 14:00 para infantil y pri-
maria, como complemento a la formación académica se 
ofertan por la tarde talleres gratuitos, impartidos por el 
profesorado del centro, actividades de catequesis del Mo-
vimiento Calasanz y actividades extraescolares deporti-
vas, de tecnología e idiomas. 
Para conciliar la vida familiar y laboral el centro cuenta 
con servicios de “buenos días”, tardones, comedor escolar 
con cocina propia. Fuera del calendario escolar el centro 
permanece abierto durante todo el verano, donde se rea-
lizan talleres y actividades lúdicas.
Disponen de internado mixto, con un clima de trabajo, 
convivencia y respeto, es un lugar óptimo para el de-
sarrollo personal y académico de los alumnos. Para los 
alumnos de la ciudad ofrece un servicio de media pensión 
donde se realizan estudios dirigidos para complementar la 
actividad académica. También se oferta alojamiento a los 
alumnos externos en la Residencia Universitaria, con pen-
sión completa y cocina propia.
El colegio Calasanz cuenta con instalaciones amplias y 
confortables, espacios diáfanos, dinámicos y modernos, 
adaptados a las nuevas metodologías, amplios patios, par-
que de juegos adaptado a cada edad, pistas y canchas al 
aire libre y cubiertas. 
Para el colegio Calasanz es muy importante la formación 
académica de sus alumnos, pero también la educación no 
formal, así se promueven actividades con la finalidad de 
formar a personas solidarias, tolerantes y respetuosas. A 
través de los Grupos de Movimiento Calasanz y el Grupo 
Scout se promueve la fe, la sensibilización y la solidaridad.
El certificado ISO 9001 de Eduqatia avala su ilusión por 
lograr día a día la excelencia humana y académica de sus 
alumnos, para ello trabajamos en una mejora continua a 
través de un Plan Estratégico.
El objetivo final del colegio es la formación de sus alum-
nos, su crecimiento humano y académico es prioritario. 

DATOS DEL CENTRO

Colegio Calasanz.  
Pº Canalejas, 139-159. 37001 Salamanca
Teléf.: 923 26 79 61
www.calasanzsalamanca.es 
info@calasanzsalamanca.es

Oferta Educativa
Centro Infantil de 0 a 3 años.
Infantil.
Primaria (sección bilingüe en plástica, música,  
educación física e inglés).
ESO
FP Básica Informática de Oficina
Bachillerato (Ciencias, Humanidades y CC.SS)
Bachillerato Dual
Ciclo Superior Desarrollo de Aplicaciones Web

Servicios
Buenos días
Tardones
Comedor
Transporte
Centro Abierto todo el verano  
y primera semana de septiembre

Actividades Extraescolares.
Grupos de Fe y de tiempo Libre
Escuela de Música
Escuela de Padres
Club Deportivo
Centro preparador Cambridge
Centro Examinador de Oxford
Internado
Media pensión
Residencia Universitaria
Espacio Cardioprotegido
Aula Libera. Unidos contra la basuraleza

Desde el colegio Calasanz siguen 
trabajando para hacer de su 
colegio, no sólo sea un lugar 

seguro, sino también, un segundo 
hogar donde disfrutar, compartir y 
aprender; un lugar donde puedan 

convivir, crecer, madurar y celebrar

Calasanz, 
Peregrinos  

de esperanza
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Este 2024, el Colegio San Esta-
nislao de Kostka de Salamanca 
conmemora 70 años de dedica-
ción a la formación integral de 

jóvenes, reafirmando su compromiso con 
una educación de excelencia y arraigada en 
los valores ignacianos. Fundado en 1954, 
este centro educativo ha sido un referente 
en la ciudad, destacándose por su enfoque 
integral que abarca desde la etapa infantil 
desde cero años hasta la secundaria obli-
gatoria, y su capacidad de adaptarse a los 
retos del siglo XXI.

El aniversario coincide con otro hito 
importante: la entrada del colegio en 
la Fundación Jesuitas Educación No-
roeste, lo que fortalecerá aún más su 
misión y permitirá compartir recursos 
y proyectos con otros centros de la red 
jesuita en el noroeste de España. Esta 
incorporación reafirma la apuesta del 
colegio por una educación de calidad, 
con una especial atención individuali-
zada del alumno y caracterizada por la 
formación integral de personas cons-
cientes, competentes, compasivas y 
comprometidas, pilares fundamentales 
de la pedagogía jesuita. A través de esta 
fundación, San Estanislao de Kostka 
continuará innovando y ampliando su 
oferta educativa, integrando aún más 
la tecnología y el multilingüismo en su 
programa formativo.

El colegio no solo destaca por su 
programa académico sólido, sino tam-
bién por sus proyectos pioneros en TIC 
y la certificación ‘CoDiCe TIC 5’, que 
garantizan que los alumnos adquie-
ran competencias digitales avanzadas 
desde temprana edad. Además, cuenta 
con un enfoque de plurilingüismo, in-
tegrando el plan PIPE y siendo centro 
colaborador de la Universidad de Cam-
bridge para la enseñanza del inglés.

Por último, San Estanislao de Kostka 
sigue siendo un centro que valora pro-
fundamente la colaboración con las fami-
lias, buscando siempre un ambiente aco-
gedor y familiar para el desarrollo pleno 
de sus alumnos. Con motivo de este ani-
versario, el colegio ofrece jornadas de 
puertas abiertas y visitas personalizadas 
para mostrar a las familias interesadas su 
enfoque educativo y sus modernas insta-
laciones . Así como un programa especial 
de 70ª aniversario con diferentes activi-
dades para alumnos, familias, profesores 
y antiguos alumnos que se irán descu-
briendo a lo largo del curso.

En definitiva, San Estanislao de Kos-
tka celebra su pasado mientras mira al 
futuro con más fuerza que nunca, rea-
firmando su compromiso con la educa-
ción de calidad y su rol como formador 
de futuros ciudadanos comprometidos 
con la justicia y el bien común.

El colegio San Estanislao de Kostka celebra 
su 70 aniversario y su integración en la 

Fundación Jesuitas Educación Noroeste

Ladrillo a ladrillo, 
paso a paso 

La voz de los padres 
en FUNDACIÓN 

FUNDANEED

H ablamos con unos padres, 
Juan Aguilar y María Do-
mínguez, que están invo-
lucrados con la fundación, 

para entender su perspectiva sobre la im-
portancia de la prevención y el papel que 
juega FUNDANEED en sus vidas.

¿Qué desafíos enfrentaron como 
padres al descubrir el diagnóstico 
de sus hijos? 
En nuestro caso particular más que 
enfrentarnos a un diagnóstico deter-
minado en un momento concreto, fue 
el enfrentarnos a una serie de secuelas 
después de un proceso oncológico muy 
largo.

Los desafíos fueron la aceptación de 
las secuelas y el no saber cómo afrontar-
las o solucionarlas. Ahora mismo segui-
mos en ese proceso.

¿Cómo llegaron a conocer la funda-
ción FUNDANEED y qué cambios 
experimentaron desde que se inte-
graron a la fundación?
Lo conocimos a través de otra familia 
que ya formaba parte de FUNDANEED. 

A partir de nuestra llegada a FUNDA-
NEED sentimos que contábamos con el 
apoyo de profesionales que entendieron 
nuestra situación desde el principio. 
Nuestra hija ha mejorado mucho en su 
capacidad para hacer frente a las dificul-
tades con las que tiene que enfrentarse 
a diario.

¿Qué tipo de apoyo ofrece FUN-
DANEED tanto para los niños 
como para las familias?
Apoyo psicológico directo tanto para 
los niños como para sus padres y her-
manos, refuerzo educativo, musicote-
rapia y campamentos urbanos de vera-
no, que ayudan tanto a los niños como 
a las familias.

Todas estas actividades se desarrollan 
en un entorno de cercanía, profesionali-
dad y cariño, lo que supone tranquilidad 
a las familias.

Desde su experiencia personal, 
¿cómo perciben que la sociedad y 
las instituciones tratan la inclusión 
de niños con discapacidades inte-
lectuales y mentales?
Nuestra experiencia personal en general 
es positiva, por ejemplo, en lo que se re-
fiere a la inclusión en el colegio, nuestra 
hija está protegida y aceptada, pero sí 
hay que reconocer que no siempre es así, 
y nos encontramos con dificultades, so-
bre todo cuando se trata de relacionarse 
con sus iguales.

Por otro lado es evidente que la socie-
dad está avanzando en la sensibilización 
de las generaciones más jóvenes para 
que tengan cada vez una percepción más 
“natural” de las distintas capacidades, 
aunque el camino es largo.

¿Qué les dirían a otros padres que 
se encuentran en una situación si-
milar y no conocen aún FUNDA-
NEED?
Que no duden en acercarse a la funda-
ción e informarse por su caso particular, 
allí se van a sentir acompañados desde el 
principio. 

Muchas gracias por compartir su his-
toria. Es inspirador ver cómo han encon-
trado ayuda y apoyo en este proceso.

En resumen, la labor de Fundaneed es 
fundamental para apoyar a personas con 
problemas de salud mental en Castilla y 
León, promoviendo no solo su bienestar, 
sino también la educación y la sensibili-
zación de la comunidad. Su enfoque inte-
gral contribuye a construir una sociedad 
más inclusiva y consciente de la impor-
tancia de la salud mental.

En un mundo donde la salud mental 
se ha convertido en una prioridad, 

la FUNDACIÓN FUNDANEED trabaja 
incansablemente para la prevención y 

tratamiento de enfermedades mentales
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E l Colegio Antonio Machado se caracteriza por 
ser una Cooperativa de Enseñanza con una 
trayectoria de más de 4 décadas. Desde sus 
inicios, este colegio de una sola línea con ideo-

logía laica, ha sacado adelante un ambicioso proyecto pe-
dagógico que apuesta por fomentar la motivación y las 
emociones del alumnado  

Cuenta con educación integral de todas las etapas 
educativas y, después de haber recibido la autoriza-
ción, el próximo curso contará con la novedad de la 
gratuidad en Educación Infantil de Primer Ciclo, lo 
que se añadirá a su oferta actual de Infantil Segundo 
Ciclo, Primaria, Secundaria y Bachillerato (ofertando 
las modalidades de Humanidades, Ciencias Sociales y 
Ciencias). Pedagógicamente, el colegio se caracteriza 
por potenciar el desarrollo armónico de todas las di-
mensiones de la personalidad del alumnado, a través 
del trabajo cooperativo y la construcción compartida 

de conocimientos.  Este enfoque pedagógico, no sólo 
ayuda a potenciar el interés y la curiosidad de los alum-
nos por el entorno físico, social y cultural que les ro-
dea, sino que, además, fomenta una educación en la 
que los alumnos/as sean capaces de convivir de forma 
constructiva y participando activamente en la vida del 
colegio. 

Para ello, el proceso educativo está acompañado de 
numerosas actividades para conciliar la vida de nues-
tras familias. Cuenta con servicio de madrugadores, 
tardones, comedor, actividades extraescolares y días 
sin cole, de tal forma que los días laborables, pero no 
lectivos, nuestros alumnos pueden estar en el centro. 

El Colegio Antonio Machado es el único centro de la 
ciudad que ha implantado un Proyecto único y pionero 
de Innovación Educativo en la Enseñanza Musical. Co-
menzó en el curso 2017-2018 en la etapa de Educación 
Infantil, y en Educación Primaria desde el año ante-

rior. La formación musical es una herramienta funda-
mental para el desarrollo armónico de la persona. Al 
Colegio Antonio Machado le avala la trayectoria, con 
más de 20 años de experiencia, del Centro Autorizado 
Profesional de Música, el cual amplía su oferta forma-
tiva con las Enseñanzas Elementales y Profesionales de 
Música. Para las Enseñanzas Profesionales de Música, 
este es el único centro privado de Salamanca donde 
poder obtener el Certificado Elemental de Música y el 
Título oficial Profesional de Música.  

En definitiva, el Colegio Antonio Machado desarro-
lla una propuesta educativa integral y de calidad, re-
frendada por una mejora cada año en los resultados 
obtenidos por sus alumnos en las pruebas de acceso a 
la Universidad, gracias al trabajo de un gran grupo de 
profesionales que están plenamente identificados con 
el ideario y el proyecto del centro, en un constante afán 
de mejora y renovación.

Es el único centro de la ciudad que ha implantado un Proyecto único  
y pionero de Innovación Educativo en la Enseñanza Musical

Antonio Machado, tu cole
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E l Colegio San Juan Bosco comienza un nuevo 
curso con las alegrías y expectativas que todo 
nuevo año escolar despierta. Empezar este 
nuevo curso para el Colegio implica “novedad, 

esperanza, ilusión y entusiasmo al tener la oportunidad 
de hacer realidad los sueños”. Por ello, han animado a los 
alumnos a dejarse ilusionar, a dejarse sorprender, a adop-
tar una postura positiva y también responsable.

El Colegio San Juan Bosco, durante este curso conti-
nuará trabajando para prestar un servicio educativo de la 
mayor calidad. No olvidemos que el Colegio San Juan Bos-
co es el primer centro en Salamanca que es poseedor del 
sello de excelencia europea EFQM 500+.

El Colegio San Juan Bosco, es un centro concertado bi-
lingüe donde se integran las etapas educativas de 1º Ciclo 
de Educación Infantil (0 - 3 años), 2º Ciclo de Ed. Infantil 
(3 - 6 años), Ed. Primaria, Secundaria y Bachillerato, esco-
larizando más de 800 alumnos. 

Pedagógicamente, el alumno es el centro de su propues-
ta educativa, con un sistema de trabajo fundamentado 
en las metodologías activas, las inteligencias múltiples, 
la educación emocional, el trabajo cooperativo, y el desa-
rrollo de las competencias y de la creatividad, siempre con 
una atención individualizada y personalizada a los alum-
nos. Todo ello encaminado para conseguir el modelo de 
persona que se quiere formar en el Colegio, incluyendo 
tanto los ámbitos académicos, como personal, social, cris-
tiano y salesiano.

Desde los 0 años los alumnos tienen contacto con una 
lengua extranjera, el centro está adherido al Plan BIBE 

(Bases Integradoras del Bilingüismo Escolar), y a partir 
de 5º de educación primaria, estudian una segunda lengua 
extranjera, francés. Fue el primer centro de Castilla y León 
en incorporarse al Plan PIPE (Plan Integral de Bilingüis-
mo Educativo), contando con ayudantes de conversación 
nativos en las aulas y una Escuela de Idiomas propia con 
posibilidad de obtener certificaciones oficiales de la Uni-
versidad de Cambridge. Desarrolla cursos y estancias en 
el extranjero y proyectos de inmersión lingüística para 
completar una formación con dimensión europea. Gracias 
al convenio suscrito con Academica Intenational Studios, 
los alumnos que cursan el programa de Doble Titulación 
en Bachillerato se gradúan en el Bachillerato Americano 
y en el Bachillerato Español. Además, el Colegio es centro 
colaborador de la Universidad de Oxford, siendo centro 
examinador oficial del Oxford Test of English (OTE), certi-
ficado de reconocimiento internacional de la competencia 
lingüística en lengua inglesa. 

El Centro cuenta con la certificación Codice Tic y Leo-
Tic ambas de la Junta de Castilla y León, que reconocen 
la implantación de las tecnologías digitales en el proceso 
educativo. Cuentan con aulas digitales y tecnológicamente 
adaptadas en las que se incluyen aulas virtuales, así como 
con un sistema online de comunicación con las familias.

El Colegio San Juan Bosco ha sido el primer centro en 
Salamanca certificado con el sello de Centro Educativo 
Sostenible, es poseedor del certificado como centro edu-
cativo “Ecoembes”, “Teachers for future”, “Educa en Eco” 
y también es un “Centro Naturaliza: aprendizaje ambien-
tal activo” y forma parte del “programa recreos residuos 

cero”, todo ello para promover una educación para el cui-
dado del medio ambiente y su sostenibilidad.

También cuenta con el reconocimiento otorgado por 
Unicef, como centro educativo referente en educación en 
derechos de la infancia y de la ciudadanía global “Unicef”. 
Ser centro referente en educación en derechos de la infan-
cia Unicef es situar a la infancia y sus derechos en un lugar 
destacado en la vida escolar del colegio guiándose por los 
principios de inclusión, equidad, solidaridad y calidad.

El colegio presta servicio de comedor, con unas instala-
ciones renovadas, con cocina propia, dispone de una APP 
con información que permite conocer cómo han comido los 
alumnos, los menús diarios, el valor energético de los platos, 
recetas y las actividades realizadas. Dentro del comedor se 
desarrollan proyectos para educar en hábitos de alimenta-
ción saludable y sostenible. También dispone de servicio de 
madrugadores, servicio de orientación psicopedagógica y 
escuela de padres. Propone una amplia oferta de activida-
des complementarias, extraescolares (también para padres) 
y deportivas, así como campamentos de verano. 

En definitiva, el Colegio San Juan Bosco desarrolla una 
propuesta educativa evangelizadora, integral y de calidad 
contrastada, refrendada por los altos logros obtenidos por 
sus alumnos en las pruebas de acceso a la Universidad 
y por el reconocimiento del sello de excelencia europea 
EFQM 500+ y de Centro Educativo Sostenible por el cui-
dado del planeta.

Para más información: www.sanjuanboscosalamanca.
salesianas.org, y en las redes Facebook, Twitter, Insta-
gram y canal de YouTube.

 El Colegio San Juan Bosco, 
destaca por su clima de familia, 

donde desde este curso  
se escolarizan también  
alumnos de 0-3 años

La alegría de 
crecer juntos  

en el colegio 
San Juan Bosco
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Toni Sánchez

El Congreso de Educación Rural que or-
ganiza ANPE (Asociación Nacional de 
Profesores de la Enseñanza) el próximo 
jueves 17 de octubre en Ciudad Rodrigo 

parte de la problemática de que en los últimos 20 
años se han quedado sin escuela 120 municipios 
salmantinos. Tal y como manifiesta el presidente 
de este sindicato, Guillermo Bueno, la intención es 
la de “acercar el patrimonio histórico y las tradicio-
nes a la educación rural para fortalecer la identi-
dad social”. Este congreso, que cuenta con el apo-
yo de la Junta de Castilla y León, la Diputación de 
Salamanca, el Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo y 
el patrocinio de Caja Rural de Salamanca, contará 
como actividad estrella con la presencia de la ilus-
tradora Violeta Monreal, a quien el presidente de 
ANPE en Salamanca describe de la siguiente forma: 
“Es la mejor ilustradora en su estilo, papel rasgado, 
que ahora mismo hay en España para todo el ma-
terial educativo. Hace dos años pintó los grandes 
personajes famosos de Salamanca como Unamuno, 
Torrente Ballester, Fray Luis de León,… En esta oca-
sión Violeta Monreal ha pintado los 20 pueblos más 
bonitos de Salamanca, siempre y cuando haya por 
lo menos uno por cada una de las comarcas de Sala-
manca, que ninguna comarca se sienta desplazada”. 

Bajo esa temática, se facilitará una guía didácti-
ca para que los alumnos trabajen acerca del folclo-
re, el patrimonio, las tradiciones y las costumbres 
y las fiestas de estos veinte pueblos tan represen-
tativos de la provincia salmantina como son Alba 
de Tormes, Arapiles, Béjar, Calzada de Valdunciel, 
Candelario, Ciudad Rodrigo, La Alberca, Ledesma, 
Miranda del Castañar, Mogarraz, Monleón, Monte-
mayor del Río, Peñaranda de Bracamonte, Puente 
Congosto, Robleda, San Felices de los Gallegos, Vi-
llamayor de Armuña, Villarino de los Aires, Villo-
ruela y Vilvestre. “Queremos poner nuestra semilla, 
es decir, nuestro grano de arena para concienciar a 
la gente y que todo el mundo participe de este gran 
acontecimiento”, explica Guillermo Bueno, quien 
además adelanta que se celebrarán cuatro ponen-
cias en el que los temas que se abordarán son los 
siguientes: preservación del patrimonio histórico 
en la escuela rural, el papel de las tradiciones y el 
folclore en la escuela rural, la inteligencia artificial 
en el ámbito rural y las raíces que nos definen. 

Hasta el momento, tal y como detalla el presi-
dente de ANPE en Salamanca, el congreso sobre 
educación rural ha despertado mucha ilusión. “Se-
gún el informe PISA, somos uno de los mejores 
países en educación, pero por el profesorado que 
tenemos, que es un profesorado muy formado y 
que tiene muchas inquietudes. Y dentro de estas 
inquietudes les parece muy bien que alguien, en 
este caso un sindicato como ANPE, se preocupe de 
la educación rural”.

Entre esas inquietudes del profesorado, Guiller-
mo Bueno destaca: “Las principales inquietudes 
del profesorado son eliminar de una vez por todas 
la burocracia de los centros, porque les lleva mu-
chísimo tiempo. Ayer salía un estudio a nivel de 
España que refleja que los profesores eran los que 
más hacían horas extras no pagadas. Y todo eso es 
por la burocracia que existe. El programa RELEO 
es muy bueno para los padres, pero es un autén-
tico martirio para los profesores. Otro segundo es 
que si somos los mejores en PISA, no podemos 
ser los terceros por la cola en salarios. Y la tercera 
inquietud es que ya que el profesorado tiene que 
innovar y tiene que intentar formarse en las TIC y 
en la competencia digital, tiene que hacerlo den-
tro del horario escolar. No se puede, además de la 
clase, tenerse que ir por las tardes a formarse en 
estas competencias. Los profesores tienen familia, 
igual que todos; el profesor es padre también y la 
profesora es madre, y deben de tener por lo menos 
el derecho a poder hacer esa conciliación de la que 
tanto se habla y tanto se defiende”. 

En cuanto a la problemática que los profesores 
encuentran en el día a día en las aulas, el directi-
vo de ANPE Salamanca se expresa de la siguien-
te manera: “Hoy día hay muchos problemas de 
salud mental en los centros. Antes hablábamos 
de problemas de déficit de atención sobre todo, 
pero eso ocupa ahora mismo un 7%. Lo peor 
ahora es la ansiedad de los alumnos. Segundo, 
la depresión. Hay una depresión muy grande y 
eso hace que se comporten así. Incluso, llegando 
a provocar en algunas ocasiones el suicidio. En 
tercer lugar tenemos los trastornos de conducta 
y de alimentación. Los chicos dejan de comer o 
no comen bien. Y ya el cuarto sería todo el tema 
de TDAH y el déficit de atención. Todos ellos son 
problemas directamente relacionados con la do-
cencia y nos preocupa poder solventarlos de la 
mejor forma posible”.

De cara al futuro, y como principales retos 
del profesorado, Bueno destaca que las claves 
tienen tres patas muy claras sobre las que se 
asienta todo: “La primer es que un profesor 
no puede estar solo en el aula . Tiene que es-
tar acompañado de profesionales para ciertos 
temas específicos, como una enfermera, un 
psicólogo, un orientador… En segundo lugar 
prevenir casos de cualquier tipo de problema. 
No podemos esperar a que todo esto nos arras-
tre. Y el tercero y más importante, cuando pa-
san estas cosas, lo pasa muy mal el profesor, 
pero también lo pasan muy mal los padres. Hay 
que estar cerca de esas familias con apoyo, con 
colaboración con ellas y si es necesario, pues 
volver a aquellas escuelas de familias que se 
trabajaban hace tiempo y que creo que ha sido 
positivo”. 

Ciudad Rodrigo albergará el próximo 17 de octubre 
el Congreso de Educación Rural, que contará con 

una exposición de la prestigiosa ilustradora Violeta 
Monreal, además de cuatro interesantes ponencias

“Queremos acercar el 
patrimonio histórico 
y las tradiciones a la 

educación rural”

GUILLERMO BUENO, PRESIDENTE DE ANPE SALAMANCA
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E l Ayuntamiento de Carbajosa de la Sagrada 
pondrá en marcha un año más, a partir del 
mes de octubre como cada inicio del curso 
escolar, una variada oferta de actividades de 

Educación, Cultura y Deportes dirigida tanto a niños 
como a adultos y mayores, con el objetivo de dinamizar a 
la población y fomentar la participación ciudadana.
Para ello, el Ayuntamiento ha organizado un programa 
con cerca de medio centenar de actividades formativas, 
culturales y deportivas para todos los públicos y gustos, 
con diferentes horarios para atender y dar cobertura a las 
necesidades de los vecinos. Una programación amplia y 
de calidad para que los vecinos puedan disfrutar de todas 
las opciones sin necesidades de salir del municipio.
Así, entre las actividades culturales diseñadas para los 
adultos destacan los cursos de corte y confección, dibujo 
artístico y artes plásticas y los talleres de cultura tradi-
cional con canto y percusión y alfarería. Y para los niños, 
dibujo artístico y artes plásticas.

En el Área de Educación, el Ayuntamiento de Carbajo-
sa también impartirá Cursos de Inglés, en los niveles de 
iniciación y avanzado para los adultos y diferentes nive-
les para niños en función del grupo de edad. Además, se 
impartirá un curso de lengua de signos, tanto para niños 
como para adultos. La formación musical continuará este 
curso con Música y Movimiento, 1º y 2º de Formación 

Básica Instrumental y Práctica Instrumental de piano, 
guitarra, violín, flauta travesera y percusión.

En el ámbito deportivo, el ayuntamiento ha progra-
mado una variada oferta de actividades, para los adultos 
con educación física, patinaje en línea, aerobatuka y yoga, 
estas dos últimas en horario de mañana y tarde. Y para 
los niños, cursos de ajedrez, kárate, patinaje en línea y 
gimnasia rítmica. También se han previsto cursos de te-
nis para todas las edades. Además de las modalidades de 
pádel, tenis, baloncesto, atletismo, voleibol, fútbol y fút-
bol sala, que se realizarán dentro de los programas de los 
clubes deportivos de la localidad.

Programación anual a la que se unen los programas 
municipales de Ciudad de los Niños, Cibercarba y el 
Centro Joven, ejemplos de formación y diversión para 
niños, adolescentes y jóvenes en materia educativa, que 
se han convertido en una referencia en la provincia de 
Salamanca y con sus propuestas y colaboración con el 
Consistorio, además de la participación de estos co-
lectivos consiguen implicar al resto de la población de 
Carbajosa en numerosas iniciativas que desarrollan en 
el municipio.

Gracias al trabajo que desarrolla Ciudad de los Niños, 
Carbajosa de la Sagrada consiguió en el año 2012 el título 
de Ciudad Amiga de la Infancia que concede UNICEF.

Pero, además de estos proyectos, el Ayuntamiento de 

Carbajosa de la Sagrada trabaja de forma continuada en 
el desarrollo de otras actividades educativas y culturales 
de interés, como las que se desarrollan en la Biblioteca 
Municipal con sesiones de animación a la lectura (cuen-
tacuentos y bebecuentos) y en el Aula de Informática con 
talleres para mejorar la digitalización de la población y 
evitar la brecha digital, así como la organización de dife-
rentes actividades infantiles en jornadas no lectivas para 
facilitar la conciliación de la vida familiar y laboral. La 
programación del Aula de Informática Municipal se com-
pleta con clases de apoyo al estudio para los escolares y 
de retos digitales para los mayores, así como los cursos de 
Castilla y León Digital.

También hay que destacar en el área educativa las 
enseñanzas de Educación Secundaria Obligatoria (ESO) 
que se imparten en el municipio por segundo año en el 
colegio Pablo Picasso. Este curso se estrena el primer gru-
po de 2º de ESO con 71 alumnos, además de los 75 que 
hay matriculados en 1º de ESO, lo que permite que los 
escolares que terminan sus estudios de Primaria puedan 
continuar en el municipio. En este sentido, la Junta de 
Castilla y León ya tiene proyectada la ampliación de este 
colegio para acoger las aulas de Secundaria con una in-
versión prevista de 4,4 millones de euros y ya cuenta con 
una partida de 400.000 euros para empezar a abordar la 
redacción del proyecto en 2025.

 Incluye medio centenar de actividades para este curso, que comenzará el 1 de octubre

Carbajosa ofrece un programa educativo y 
cultural amplio y de calidad para sus vecinos
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César García 

L lamativos carteles anuncian en 
algunos céntricos escaparates 
de Salamanca “Liquidación por 
cierre”, “Se alquila”, “Cierre por 

jubilación”, “Todo hasta el 50%”. Es el 
último mensaje que empresas cercanas y 
populares mandan a sus clientes antes del 
adiós definitivo a una relación que, en al-
gunos casos, se había prolongado durante 
décadas. 

La crisis del comercio de cercanía en 
Salamanca se agrava con la inminente 
despedida de emblemáticas tiendas que 
han formado parte de la historia de la ciu-
dad. Ejemplos destacados son Muebles 
Huebra, el establecimiento más antiguo 
de la capital con 188 años de trayectoria, 
y Almacenes ARA, que ha servido a los 
salmantinos durante más de seis décadas. 
Otros comercios igualmente representa-
tivos, como la zapatería Paco Rascón y la 
única sombrerería de la ciudad, Bombín, 
también se preparan para bajar la trapa 
definitivamente.

En un paseo por algunas de las vías 
más céntricas y comerciales de la capital 
charra, pude confirmar el preocupante 
panorama: 12 locales vacíos en la calle 
Azafranal, 11 en la calle Toro y 8 en la ca-
lle Zamora, es decir, más de 30 espacios 
desocupados en solo tres de las principa-
les arterias comerciales del corazón de la 
ciudad, ya que en otras vías cercanas, me-
nos transitadas, el panorama es aún más 
desolador.

En la actualidad, Salamanca capital 
cuenta con 1.308 establecimientos, mien-
tras que en la provincia se registran 3.101, 
sumando un total de 4.409 comercios. Sin 
embargo, desde el inicio de la pandemia 
en marzo de 2020, el paísaje de este sector 
ha cambiado drásticamente: uno de cada 
diez autónomos dedicados al comercio ha 
cerrado sus puertas. Este descenso es alar-
mante y refleja las dificultades que tienen 
estos profesionales.

El Instituto Nacional de la Seguridad 
Social (INSS) reveló que, en agosto de 
2024, había 5.473 trabajadores por cuen-

ta propia en el sector comercial de la pro-
vincia, una cifra notablemente inferior a 
los 6.069 registrados al inicio de la crisis 
sanitaria. Este descenso de casi 600 autó-
nomos en un período tan breve es un claro 
indicativo del impacto negativo que ha te-
nido la pandemia en el comercio de cerca-
nía, que ya venía sufriendo la competencia 
del comercio electrónico.

La situación para los comerciantes sal-
mantinos es cada vez más insostenible, y 
los cierres de estos negocios emblemáticos 
son un reflejo de una crisis que amenaza 
con borrar parte de la identidad y tradi-
ción de la ciudad.

“Ninguna 
inteligencia 

artificial puede 
suplir la atención 

personalizada”
La presidenta de la Asociación Salman-

tina de Empresarios de Comercio Vario 
(ASECOV), Soledad Gómez, ha manifesta-
do su preocupación por la situación actual 
del comercio en la ciudad, pero también 
ha expresado su firme convicción de que 
la crisis del pequeño comercio es reversi-
ble, ya que a pesar de las dificultades de 
varios sectores, especialmente la ropa y el 
calzado, hay oportunidades para revitali-
zar este pilar económico.

Gómez señala que, aunque el comer-
cio de alimentación se mantiene relativa-
mente estable, la percepción social sobre 
los autónomos ha disminuido. “La figura 
del autónomo está siendo menos aprecia-
da a nivel social, a pesar de ser una de las 
mayores fuentes de ingresos del Estado”, 
afirma. A su juicio, es crucial implemen-
tar campañas informativas que resalten la 
importancia del comercio local y la necesi-
dad de simplificar la burocracia que rodea 
la apertura de nuevos negocios.

La presidenta de ASECOV también 
destaca las ventajas del pequeño co-
mercio en comparación con las grandes 
multinacionales. “Ninguna inteligencia 
artificial puede suplir la atención perso-
nalizada”, enfatiza, resaltando que la em-
patía y la conexión humana son aspectos 
que los clientes valoran enormemente. 
Además, añade que el comercio de cerca-
nía no solo ofrece calidad, sino que tam-
bién actúa como un punto de encuentro 
social.

“Merece la pena pagar algo más y tener 
el comercio cerca de casa. La rapidez de 
bajar al lado de tu casa, donde ya saben 
lo que compras, que seguro te guardan o 
reservan ese producto que coges a diario 
o periódicamente. Personas que te reci-
ben con una sonrisa porque realmente se 
alegran de verte por allí, te llaman por tu 
nombre y se interesan si no te han visto 
en días. Además, conocen los gustos de 
sus clientes y se aseguran una calidad. 
No hay que coger el coche por lo que ya 
ahorramos, y tardamos muchísimo menos 
tiempo en hacer la compra, que dado el 
momento en que vivimos, ya es una gran 
ventaja”, 

Por último, Soledad Gómez hace un 
llamamiento a la comunidad salmantina, 
recordando que “juntos hacemos Sala-
manca”. Su mensaje es claro: apoyar al 
comercio local no solo beneficia a los em-
prendedores, sino que también enriquece 
el tejido social y económico de la ciudad, 
generando empleo y promoviendo una 
economía más sostenible y cercana.

“No debemos 
permitir que 

desaparezca el 
sector que más 

empleo genera en 
la provincia”

Por su parte, Benjamín Crespo, presi-
dente de la Asociación de Empresarios 
Salmantinos del Comercio (AESCO), con-
sidera que el cierre de tiendas no es solo 
una tendencia local, sino un fenómeno que 
se repite a nivel nacional, impulsado por 
la falta de relevo generacional y el esfuerzo 
extremo que requiere esta profesión: “Los 
autónomos trabajan prácticamente las 24 
horas, todos los días del año, y muchos 
optan por buscar otras actividades que les 
permitan conciliar mejor su vida personal 
y laboral”.

En este sentido, señala que, a pesar de 
que algunos comercios han sido solven-
tes y han generado beneficios, afrontan 
serios desafíos para continuar. “Es muy 
complicado mantener un negocio de 
proximidad en estas condiciones, espe-
cialmente cuando no se encuentran tra-
bajadores dispuestos a unirse al sector”, 
añade.

El incremento de las ventas online tras 
la pandemia ha cambiado el panorama, y 
aunque Crespo reconoce que esta moda-
lidad ha venido para quedarse, también 
defiende la calidad y el servicio persona-
lizado que solo el comercio local puede 
ofrecer. “El comercio de proximidad no 
solo brinda un producto, sino también un 
asesoramiento y un servicio únicos que la 
compra online no puede igualar”.

La pérdida de comercios no solo afecta 
a los empresarios, sino que también trans-
forma el paisaje urbano de Salamanca, 
debilitando su atractivo tanto para locales 
como para turistas. “La vida en la ciudad 
depende de la hostelería y del comercio. 
Si seguimos perdiendo locales emblemá-
ticos, también perderemos nuestra identi-
dad”, avisa al tiempo que indica que “esa 
pérdida de comercio influye mucho tam-
bién en el atractivo que la ciudad puede 
generar en las agencias turísticas”.

Crespo concluye instando a las institu-
ciones a redoblar esfuerzos para apoyar 
al comercio local, señalando que “no de-
bemos permitir que desaparezca, ya que 
es el sector que más empleo genera en la 
provincia”.

Históricos comercios liquidan  
sus existencias y avanza la crisis  

del sector en Salamanca
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“ En la calle Zamora hace 
10, 15, 20 años, cuan-
do alguien decía que se 
iba  a jubilar, había 100 

personas que querían coger el 
local inmediatamente. Ahora 
hay ocho locales vacíos y en las 
calles cercanas es peor, con tan-
to cierre hay menos escaparates, 
menos luces, da miedo, vamos a 
un camino muy malo”.

Son declaraciones de José 
Luis Delgado, propietario de la 
emblemática Librería El Carmen 
en la citada vía, que se niega a ju-
bilarse a pesar de la difícil situa-

ción para el sector comercial en 
la ciudad.  “Ahora encima llega la 
Zona de Bajas Emisiones, que es-
tará muy bien, pero muchísimos 
clientes me dicen que es muy di-
fícil venir porque no encuentran 
aparcamiento”, lamenta.

Con 75 años de historia, su li-
brería ha sido testigo de un cam-
bio drástico en el mercado, que 
ha llevado al cierre de numerosos 
establecimientos de este sector 
en los últimos años. “El cambio 
ha sido tremendo”, afirma Delga-
do, quien destaca la evolución de 
su negocio hacia una oferta más 
diversificada que combina libros 

y artículos de papelería. “Hemos 
tenido que adaptarnos a las nue-
vas tendencias y necesidades de 
los clientes, ofreciendo una am-
plia gama de productos que antes 
no existían”, añade.

Delgado atribuye gran parte 
de su éxito a la fidelidad de sus 
clientes, tanto locales como de 
fuera de Salamanca. “Recibimos 
constantes visitas de personas 
que llegan desde otras ciudades, 
incluso de Madrid, que buscan 
productos específicos que no 
encuentran en sus lugares de 
origen”, explica. Sin embargo, 
critica la comodidad de muchos 

consumidores, que prefieren re-
currir a gigantes como Amazon 
en lugar de apoyar al comercio 
local. “Es triste ver cómo la gente 
opta por la comodidad de com-
prar online, ignorando el valor 
de una librería que ofrece aseso-
ramiento y un trato personaliza-
do”, apunta con cierta pena.

A pesar de los desafíos, Del-
gado no se rinde y se muestra 
optimista sobre el futuro de su 
librería. “Mientras siga sintien-
do pasión por lo que hago, con-
tinuaré aquí, poniendo alma, ca-
riño y dedicación en cada visita”, 
concluye.

“Con tanto cierre hay menos escaparates, menos 
luces, da miedo, vamos a un camino muy malo”

JOSÉ LUIS DELGADO, LIBRERO

José Luis Delgado, librero

C. G.

A lmacenes Ara, un 
emblemático esta-
blecimiento de Sa-
lamanca ubicado en 

la calle Pozo Amarillo, cerrará 
sus puertas en marzo tras déca-
das de servicio a la comunidad. 
José Ángel Angoso, propietario 
y tercera generación al frente del 
negocio, recuerda con nostalgia 
cómo su historia comenzó en 
1960, cuando su abuelo, Ramón 
García, fundó la tienda. Poste-
riormente, pasó a manos de sus 
padres, Araceli García y Fernan-
do Angoso, quienes lo llevaron 
con dedicación y esfuerzo.

Él lleva más de 40 años tra-
bajando en esta popular tienda 
y es testigo de la transforma-
ción que ha sufrido el comer-
cio en los últimos tiempos. “El 
tipo de público ha cambiado 
180 grados”, afirmó, señalando 
cómo la venta online de grandes 
multinacionales como Amazon, 
Temu o Shein ha tenido un gran 
impacto en el comercio tradi-
cional porque “no hay quien 
compita con esos precios”. Esta 
feroz competencia lleva, en su 
opinión, a la “desertización de 
las ciudades” y al cierre de mu-
chos establecimientos históri-
cos, incluido el suyo.

La situación se ha vuelto 
crítica, ya que mientras que 
en 1985 Almacenes Ara con-
taba con 35 empleados, hoy 
solo quedan cuatro. Angoso 
ha notado que los clientes 
jóvenes prefieren comprar 
online y no valoran el ser-
vicio personalizado, por lo 
que concluye que el comercio 
tradicional está “herido de 
muerte”.

De hecho, Angoso nunca 
quiso que sus hijas se dedica-
ran al negocio familiar, pues-
to que “ya no es tan atractivo 
como antes, es muy esclavo”, 
manifestaba al tiempo que 

indicaba que los desafíos ac-
tuales hacen que el futuro 
del sector sea incierto. Con el 
próximo cierre de Almacenes 
ARA se despide un capítulo 
importante de la historia co-
mercial de Salamanca, ya que 
ha sido un lugar de compra 
para varias generaciones de 
familias.

Sin embargo, en lo perso-
nal, para su actual propie-
tario empieza una nueva e 
ilusionante etapa: “no me da 
mucho miedo jubilarme, ten-
go muchas aficiones y si me 
acompaña la salud, creo que 
me voy a entretener”.

“El comercio ya no es tan atractivo como antes,  
es muy esclavo”

JOSÉ ÁNGEL ANGOSO, PROPIETARIO DE ALMACENES ARA

José Ángel Angoso,  
propietario de Almacenes 

ARA  |  Fotos: David Sañudo

C. G.

“ A mí me va muy bien. 
Yo podría seguir. Lo 
que pasa es que quiero 
otro proyecto”, explica 

Paco Rascón, el propietario de 
la zapatería del mismo nombre, 
ubicada en la calle Toro, y que ha 
sido un referente en la venta de 
calzado juvenil durante más de 
cuatro décadas. 

Según explicaba a SALA-
MANCA AL DÍA, a pesar de 
haber mantenido una base de 
clientes leales, siente la necesi-
dad de adaptarse a los tiempos 

actuales y a los cambios en la in-
dustria del calzado, especialmente 
ante el auge del comercio online.

Rascón señala que el comercio 
en la calle Toro ha cambiado drás-
ticamente, con una creciente com-
petencia de grandes compañías 
como Inditex, que se han hecho 
con el mercado juvenil. “La gen-
te joven prefiere comprar en lí-
nea o en grandes cadenas, dejan-
do poco espacio para las tiendas 
locales que ofrecen productos 
únicos”, explica. 

En cuanto a los cierres de lo-
cales, Rascón considera que “hay 

un cambio generacional y luego 
las equivocaciones se pagan”. Sin 
embargo, “ahora mismo hay un 
montón de empresas recorrien-
do Salamanca buscando loca-
les, quieren aprovecharse de la 
situación y ver si encuentran un 
chollo que les cueste barato, eso 
va a ser difícil”. En este sentido, 
en su opinión “en Salamanca hay 
gente de todas partes de España 
y tener un punto de venta aquí 
les da mucha información”.

Este fenómeno ha llevado a 
que muchos comercios de la zona 
tengan dificultades para sobrevi-

vir, y aunque él ha tenido éxito, ha 
optado por buscar nuevos retos. 
Su próximo proyecto profesional 
lo llevará a liderar las coleccio-
nes de BB UP como modelista de 
calzado, donde podrá aplicar su 
experiencia y creatividad en un 
entorno más dinámico. “Quiero 
dedicarme a lo que realmente me 
gusta y me divierte”, dice Rascón, 
quien ve en esta nueva etapa una 
oportunidad para reinventarse y 
continuar contribuyendo al mun-
do del calzado desde una perspec-
tiva diferente en la que ya ha teni-
do éxitos con otras marcas.

“La gente joven prefiere comprar en línea  
o en grandes cadenas”

PACO RASCÓN, PROPIETARIO DE LA ZAPATERÍA PACO RASCÓN

Paco Rascón, propietario de 
la Zapatería Paco Rascón
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14 DE OCTUBRE, DÍA MUNDIAL DE LA DONACIÓN DE ÓRGANOS, TEJIDOS Y TRASPLANTES 

El Hospital de Salamanca: éxito en 
donación y trasplante de órganos y tejidos
El pasado año 22 salmantinos fueron donantes de órganos, batiendo así un nuevo 

récord que en este año se va a superar

Vanesa Martins

El Hospital de Sala-
manca es líder en 
donación de órga-
nos en Castilla y 

León. Un referente en este 
ámbito de la salud que no deja 
de sumar nuevos datos y de 
batir récords. Durante el año 
2023, un total de 22 salmanti-
nos fueron donantes de algún 
órgano y el centro registró 90 
operaciones. Todo un éxito. 

En el Hospital de Salaman-
ca se realizan trasplantes de 
riñón y páncreas. Como ór-
gano sólido se pone también 
tejido ocular, tejido osteoten-
dinoso, y hay un programa 
muy potente: el trasplante de 
médula.  Detallando esos da-
tos nos encontramos con que 
el centro salmantino realizó 
74 trasplante renales, 10 rena-
les de vivo /cruzado y un total 
de 7 trasplantes de páncreas.

Cada 14 de octubre, se ce-
lebra el Día Mundial del Tras-
plante de Órganos, Tejidos 
y Trasplantes. Víctor Sagre-
do Meneses, coordinador de 
trasplantes y Miguel Bravo, 
coordinador de enfermería 
del Hospital de Salamanca, 
explican la labor que realizan. 
“En el servicio estamos en la 
actualidad cuatro personas, 
dos médicos y dos enfermeras. 

Además, hay una amplia coor-
dinación con el resto de servi-
cios del complejo asistencial. 
Cada vez que hay un proceso 
de donación, se envuelven do-
cenas y docenas de profesio-
nales que tenemos que coordi-
nar”, explican. 

Cuando surge un donante, 
tanto en el hospital de Sala-
manca como en otro, que nos 
ofertan algún tipo de órgano, 
nos ponen en contacto con el 
servicio donde aparece el do-
nante, que generalmente es en 
la UVI. “En ese momento nos 
ponemos a valorar al donante, 
si es válido, ayudamos en el 
diagnóstico de muerte ence-
fálica, cuando es este caso, y 
luego nos encargamos del tra-
to con la familia, solicitamos 
una posibilidad de que haya 
una donación y una vez que 
nos han dado el visto bueno, 
ponemos en marcha el proce-
so”, relatan los profesionales. 

En ese momento el pacien-
te receptor entra a formar 
parte de una lista de espera 
hasta que llegue un órgano 
adecuado para él. “Los datos 
en la lista de espera son bue-
nos, llevamos tiempo alcan-
zando nuestro mayor dato de 
trasplantes renales y este año 
lo vamos a superar. Si es ver-
dad que, aunque no decrece, 

logramos mantenerla y en la 
actualidad nos encontramos 
en torno a 30 o 40 pacientes 
en la lista de espera”. 

En este sentido hay que 
destacar que un órgano pue-
de no ser para toda la vida. 
“En ocasiones, con el paso del 
tiempo algún paciente pierde 
un órgano y nos cuesta más 
volver a trasplantarlo. Los 
órganos por desgracia no son 
infinitos, pueden durar 15, 20, 
25 años…. Esa persona ya ha 
generado unos anticuerpos y 
cuando tiene que volver a en-
trar en lista de espera, es mu-
cho más difícil encontrar un 
donante que sea compatible”, 
explican. 

España es el primer país del 
mundo en número de donan-
tes por medio de población. 
Las donaciones principal-
mente llegan por muerte en-
cefálica, es decir, es cuando la 
persona tiene destruido todo 
el cerebro de forma completa 
e irreversible, cesa toda su ac-
tividad y fallece. Sin embargo, 
esta muerte encefálica “ha al-
canzado el límite. Ahora mis-
mo es muy difícil crecer en el 
número de donantes que hay 
en muerte encefálica porque 
lo tenemos ya como muy esta-
blecido. Eso ha hecho que lle-
guemos a un límite de muerte 

en cifra y que se han ido bus-
cando alternativas”, detallan.

Antes el clásico donante era 
el que llegaba tras fallecer en 
un accidente de tráfico o con 
un daño cerebral, ahora no.  
Cuando hay un paciente que 
previsiblemente va a fallecer, 
hablamos con su familia so-
bre la prestación de ayuda a 
morir. También existe la op-
ción del donante en vivo, una 
persona sana que puede ser 
un familiar consanguíneo de 
la persona que necesita un 
trasplante de riñón. También 
existe el trasplante en vivo 
cruzado: “Consiste en cuando 
dos parejas son incompatibles 
entre ellas, bien por el grupo 
sanguíneo porque tiene anti-
cuerpos específicos frente a tu 
donante, en vez de ser donan-
tes, entramos en un programa 
cruzado en la que siempre con 
un anonimato, intercalando 
parejas de tres incluso hasta 
cuatro hospitales”, explican. 

Sin embargo, la escasez de 
órganos sigue siendo un desa-
fío, especialmente para los pa-
cientes más jóvenes, quienes 
enfrentan mayores dificulta-
des para encontrar donantes 
compatibles.

“La Sociedad Salmantina es 
una sociedad comprometida 
con la donación”, afirman los 
profesionales. “Tenemos po-
cas negativas familiares y año 
tras año somos líderes de la 
comunidad. En programas de 
trasplantes el año pasado su-
peramos cifras récords y este 
30 de septiembre hemos al-
canzado una nueva cifra. He-
mos igualado la cifra del año 
pasado de trasplante renal, y 
aún quedan tres meses para 
terminar el año”, afirman.

Esto se debe en parte a las 
campañas de concienciación y 
formación que la unidad lleva 
a cabo, así como a la labor de 
los medios de comunicación, 
que han ayudado a cambiar la 
percepción sobre la donación 
de órganos.

Ambos profesionales tie-
nen claro que todo esto es po-
sible gracias a los donantes y 
a las familias, por ello quieren 
agradecerles su labor. “Gra-
cias a los donantes que son los 
que consiguen dar esa calidad 
de vida y esa supervivencia a 

los receptores de estos órga-
nos. Ellos son los principales 
protagonistas. También hay 
que agradecer a las familias de 
los donantes y participantes en 
los diferentes programas, que 
en condiciones normales su 
familiar hubiera fallecido en 
su casa y deciden que ingresen 
en el hospital antes de fallecer 
para poder donar los órganos. 
Eso cada vez lo tenemos como 
más frecuente, incluso por par-
te de los propios enfermos que 
quieren donar, y eso es porque 
la sociedad está absolutamente 
concienciada”, concluyen. 

Como donar
Donar órganos puede sal-
var otras vidas, pero para ello 
es importante hacer saber a 
nuestro entorno familiar más 
próximo nuestra voluntad, ya 
que serán ellos quienes au-
toricen la extracción de ór-
ganos tras el fallecimiento. 
Además, podemos obtener 
una tarjeta de donante, se 
trata de un documento que 
testimonia nuestro deseo de 
ser donante de órganos tras 
el fallecimiento, aunque esta 
carece de valor legal. Es decir, 
si tras hacértela, cambias de 
opinión, tan solo tienes que 
romperla y comunicárselo a 
tus allegados que serán quienes 
transmitan tu última voluntad. 
Se puede solicitar la tarjeta Do-
nante Digital, mediante la des-
carga de la misma en formato 
PDF o mediante la instalación 
de una App para dispositivos 
móviles. Esta opción se pue-
de hacer efectiva a través de la 
web Eres Perfecto Para Otros. 
La otra opción es la tarje-
ta física o convencional. En 
el caso de Castilla y León, a 
través de la web www.salud-
castillayleon.es donde encon-
trará el formulario a rellenar. 
Los órganos que se pueden do-
nar son los riñones, el hígado, los 
pulmones, el corazón y el pán-
creas. En cada donante pueden 
ser válidos para trasplante un 
órgano y otros puede no serlo. 
Además de donante de órga-
nos se puede ser donante de 
tejidos. Pueden donar los te-
jidos aquellos pacientes que 
fallecen en muerte encefálica, 
pero también los que fallecen 
por una parada cardíaca.

 Víctor Segredo, coordinador del servicio de trasplantes y Miguel Bravo,  
coordinador del servicio de enfermería   |  Foto: V. M.
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“Sin los donantes y sus familias  
los trasplantados no tendríamos  

esta oportunidad”
El pasado 1 de julio fue trasplantado de un riñón. Ahora ya no depende de una 

máquina y “puedo vivir más tranquilo y cómodo”

V.  M.

Francisco Rocher tiene 
65 años y lleva tres 
meses con un nuevo 
riñón. Concretamente 

fue el día 1 de julio cuando en-
tró en quirófano para recibirlo, 
pero su historia se remonta va-
rios años atrás.

“Todo empieza más o menos 
en mi juventud. Empecé con 
problemas de azúcar, con pro-
blemas de tensión y eso se fue 
alargando en el tiempo, no se 
iban controlando”, explica en 
esta entrevista. 

Hace cinco años la situación 
fue a más y comenzó a recibir 
diálisis porque “los riñones me 
dejaron de funcionar”. Empezó 
en diálisis peritoneal, que está 
muy al día, y luego a raíz de una 
infección comenzó la hemodiá-
lisis. Recuerda estar tranquilo. 
“El día que me dijeron que em-
pezaba diálisis dije pues muy 
bien, me fui al bar y me tomé 
un par de refrescos. Estaba 
tranquilo, ¿para que me iba a 
preocupar?”, explica.

Después de cuatro años y 
muchas pruebas que le tuvie-
ron que hacer por si había otras 
complicaciones, entró en lista 
de espera para recibir un tras-
plante de riñón. 

“Todo fue bastante rápido y 
en dos meses me llamaron. Re-
cuerdo que iba hacia diálisis, 
estaba aparcando el coche y me 
llamaron. Me dijeron que no 
fuera a la cita de diálisis, que 
fuera a la consulta”, recuerda. 
Había llegado un posible riñón.

Unas semanas antes hubo 
otra posibilidad pero no fue 

factible. Esta vez, sí lo fue. 
“También recuerdo estar muy 
tranquilo. Entré y me hicieron 
las últimas pruebas. Me metie-
ron en camilla y al día siguiente 
ya estaba trasplantado”.

Con el trasplante de riñón 
la vida se le ha facilitado. 
“Aunque yo me adapto bien 
a las situaciones, con el tras-
plante dejas de depender de 
una máquina y de muchos 
controles alimenticios y si 
no, tienes una vida mucho 
más problemática que si estás 
trasplantado”

Una vez realizada la ope-
ración tocaba recuperarse. 
“Estuve ingresado varios días 
porque tras el trasplante hay 
que ver cómo reacciona el 
riñón, “hay veces que tarda 
más tiempo, yo les decía que 
me habían engañado y en el 
hospital me decían que tenía 
un riñón vago” cuenta entre 
risas. 

“Poco a poco me fueron ha-
ciendo pruebas y las analítas 
salían bien, pero siempre que-
dan molestias. “La ansiedad un 
poco de estar ahí 18 días me-
tido, un poco en aislamiento, 
pero muy bien”. Recibió el alta 
y está “todo en orden”. 

Ahora, desde que está tras-
plantado, ya no depende de 
una máquina. “Ahora cuando 
viaje por ahí no tendré que 
andar contactando con las clí-
nicas para la diálisis, si hay 
plazas, si hay vacantes… Eso 
ya no, cuando esté recuperado 
del todo cogeré mi coche, a mi 
familia y a disfrutar”, comenta 
ilusionado. 

El donante por ley es anóni-
mo, pero tiene mucho que agra-
decerle. No solo al suyo, sino a 
todos en general. “No sabemos 
del donante, ni de los familia-
res de la persona, pero hay que 
destacar que los equipos mé-
dicos cuando ocurre esto exa-
minan bien el órgano para que 
esté en condiciones, porque si 
no, lo anulan completamente”. 

Francisco quiere remarcar 
la importancia de donar. “Con-
sidero que es lo más impor-
tante, lo que nos proporciona 
precisamente esa posibilidad 
sobre los donantes. Yo cuando 
fallezca quiero que mis órganos 
puedan valer para alguien y 
ayudarle, que algo mío perma-
nezca todavía después de haber 
fallecido. Sobre todo quiero 

y tengo mucha gratitud hacia 
los familiares, que después de 
una pérdida aún tienen la va-
lentía de donar los órganos de 
esa persona que ha fallecido 
a pesar del dolor que lleva el 
momento. “Quiero agradecer y 
para mi es lo más importante, 
al donante y a las familias. Sin 
estas personas no tendríamos 
esta oportunidad”, concluye. 

FRANCISCO ROCHER, TRES MESES TRASPLANTADO DE RIÑÓN

Francisco Rocher transplantado de un riñón   |  Foto: David Sañudo
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EXCELENTES MÚSICOS Y UNA FORMA MUY ESPECIAL DE LLEVAR EL DIRECTO “A LOS ALTARES”

The Bernardas,  
un grupo de culto

La irreverente herejía de cinco músicos salmantinos que triunfan en cada liturgia

Carmen Borrego  
y Charo Alonso

Es la hora del Ángelus 
por las reverendas ma-
dres bernardas y cuatro 
músicos aguardan con 

recogimiento la venida de la her-
mana más díscola que tiene que 
maquillarse y subirse las medias 
bajo el hábito. Lo confieso, es im-
posible hacerles una entrevista 
seria a estos herejes del compás, 
a estos heterodoxos del directo 
que, en cada concierto, sorpren-
den a la feligresía con sus hallaz-
gos musicales y su irreverencia. 
Si aún no han sucumbido al fer-
vor popular por The Bernardas, 
están a tiempo de sumarse al rito 
del ritmo.

Charo Alonso: ¿Cuándo y 
cómo nació la orden?
José Antonio Sánchez Orduña: 
El germen quizás en el 2008. 
Ahí vino el arrebato. Primero fue 
el nombre, es decir, primero el 
Verbo y luego, el hábito.
Carlos Sánchez: En el 2010 o 
2011 nos caímos del caballo. 
Queríamos unir lo carnal, lo 
artístico y lo más espiritual. Se 
nos ocurrió aquello del “Coño de 
la Bernarda”, pero era un poco 
bestia y un poco largo, por eso lo 
recortamos. Ahí sí que hubo cen-
sura. Luego le pusimos el “The” 
para que sonara más de Liver-
pool, más Beatles. El hecho de 
empezar a llevar un hábito un 
poco monjil, fue un enigma 
hasta para nosotros mismos.
José Antonio: Fue como decir 
¿A que no hay cojones? Di-
gamos que en los inicios es-
tábamos Carlos, Álvaro y yo, y 
luego enseguida Chefo y Jorge. 
Lo de dar forma a las Bernar-
das ha sido cosa de todos estos 
sinvergüenzas.

Ch.A.: ¿Y qué tal la nueva no-
vicia? ¿Ha entendido bien el 
carisma de la orden?
Carlos: Fenomenal, ha sido acti-
varlo y encaja perfectamente. Es-
tamos encantados con él desde el 
bautismo. Ha entendido bien los 
principios de la orden.
Fernando Sánchez: Yo les pago una 
mensualidad y ellos me acogen en 
el seno de la comunidad.

Ch.A.: ¿El hábito hace al mon-
je, digo, a la Bernarda?
José Antonio: En el primer concier-
to con hábito salimos por detrás de 
la barra con los hábitos inmacula-
dos y la gente ojoplática (sic). Aque-
llo era para dar un poco la nota, 

pero el hábito se nos quedó pegado.
Jorge Orejudo: El hábito hace a 
la Bernarda.
Chefo Martín: El hábito lo hace 
todo más desinhibido todavía.

Ch.A.: ¿Y cómo es ese pro-
ceso de agarrar una canción 
y convertirla en un “hit ber-
nardil”?
José Antonio: Todo es fruto de 
los ensayos, lo pasamos muy bien 
en los conciertos, pero en los en-
sayos también, nos reímos mu-
cho. Yo digo siempre que, como 
ensayamos a última hora del día 
después de todo lo que llevas cu-
rrado, el ensayo es terapéutico, 
uno dice su bobada y otro la suya.

Chefo: Todos los chistes, todo 
lo que nos reímos en el escena-
rio sale de los ensayos. El con-
cierto es un reflejo de lo que 
hacemos ahí.
Carlos: No renunciamos a to-
car los temas tal y como los 
escuchamos, pero acabamos 
llevándolo todo a nuestro te-
rreno, buscando más la origi-
nalidad, el disparate, la inten-
sidad y la emoción más que el 
virtuosismo.

Carmen Borrego: Sois pro-
fesores, informáticos, ar-
tistas… pero Chefo y Jorge 
también grandes músicos 
en otras formaciones.

Jose Antonio: Yo solo soy fiel a 
las Bernardas.
Carlos: Y yo me dedico por com-
pleto al bernardismo.

Ch.A.: Mucha Bernarda 
pero aquí también hay una 
parroquia que os sigue fer-
vorosamente.
Jorge: Son fieles y fielas, la gente 
repite y repite desde hace mu-
chos años.
Fernando: No son acólitos anó-
nimos.
José Antonio: A los conciertos 
vienen los amigos y luego fun-
ciona el boca a boca, se va ex-
tendiendo y yo creo que porque 
la gente busca terapias, estamos 
hartos de la rutina de la vida… 
buscamos una alternativa, un 
desahogo. Para nosotros lo es y 
pienso que para ellos también.

Ch.A.: ¿Qué es el bernardis-
mo?
Carlos: Es música porque aquello 
suena, pero también tiene gran-
des dosis de humor, de esponta-
neidad, es un concierto que sabes 
cómo va a empezar y no cómo va 
a acabar.
José Antonio: Nos perdemos, nos 
despistamos, es una aventura.

Ch.A.: Esas “Mariluz”, “Pu-
ris”, “Warrapilis”… ¿Van a 
vuestros conciertos?
José Antonio: En el concierto en 
Las Cavas había una Mariluz, una 
conocida mía, y seguro que siem-
pre hay alguna Warrapili o anda 
por ahí mi prima Tere o última-
mente Puri, eso sí, alguna no se 
atreve a levantar la mano cuando 
la llamamos.
Chefo: Es nuestra parte femeni-
na, somos bernardas… y Jorge es 
el que más lo asume.
Jorge: Hay que meterse 
en el papel. Aquí tenemos 

Jose, Chefo, Carlos, Fernando y Jorge en la sede de SALAMANCA AL DÍA |  Fotos: C. Borrego
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vocación de travestismo, 
y en el fondo a todos los 
hombres nos gusta y no 

lo vamos a reconocer, mirad el 
carnaval. Nosotros lo que hace-
mos es música, humor, improvi-
sación…

Carmen: Solo hay que ve-
ros, sois unos showman. Os 
va la oblea.
José Antonio: Lo que pasa es que 
el producto es diferente, pero no 
provocado, es diferente porque 
sale así. Nos gusta así.

Ch.A.: Definan sus reveren-
das madres qué es el ber-
nardismo.
Carlos: No hay una fórmula. El 
concierto es muy variado, toca-
mos música pop, punk, temas 
más melódicos como los de Ca-
milo Sesto… no tenemos ningún 
tipo de prejuicio.
José Antonio: Alguien dijo que 
éramos unos tíos que tocaban de 
todo en un concierto al que va un 
montón de gente. En uno hubo 
un grupo de moteros, con esos 
trajes de cuero, cantando a los 
Hombres G con nosotros. Coño, 
si hemos sido capaces de hacer 
cantar a unos moteros algo de 
Hombres G o de Jeanette, ¡algo 
estaremos haciendo diferente!

Carmen: Contagiáis buen 
rollo en los conciertos.
José Antonio: A mí lo que más 
satisfacción me genera es con-
tactar con los que están del otro 

lado y ver que se lo están pasan-
do igual de bien que nosotros. 
Hasta he salido una vez del esce-
nario a hacer la conga con ellos.
Chefo: Tiene que ver también 
con la desinhibición, tanto mu-
sical como de actitud. Lo im-
portante es la desinhibición a la 
hora de abordar un tema, pode-
mos hacer cualquier cosa que a 
otros les daría vergüenza.
Jorge: Y la gente, que ya está 
metida, sabe qué vamos a tocar, 
canta las letras… es que llevamos 
más de diez años con el hábito.

Ch.A.: ¿Os gustaría tocar más? 
¿En escenarios más grandes?
José Antonio: Estamos bien así, 
tocar más nos desvirtuaría. Ensa-
yar sí, con la frecuencia que haga 
falta porque nos lo pasamos muy 
bien. Tardamos una hora y pico 
en ponernos a tocar porque esta-
mos poniéndonos al día. Somos 
constantes y muy flexibles.
Fernando: Nos va lo flexible, pero 
no la genuflexión.
Carlos: Somos un grupo de culto, 
quizás no para grandes escena-
rios, más bien “de capillitas”. Y 
no ofendemos.
Fernando: El bernardismo no es 
un culto excluyente, a nuestras 
celebraciones viene gente de to-
dos los credos.
Jorge: El Papa Francisco estaría 
contento si nos oyera. Eso sí, a la 
gente de los veinte a los treinta 
años, quizás menos, estas cancio-
nes no les llegan tanto.

Ch.A.: Hablando de la curia, 
¿aquí tenéis madre superio-
ra o abadesa?
Carlos: No, en esta orden cada 
uno tiene su papel asumido, lo 
llevamos todo a consenso y so-
mos muy cuidadosos con las de-
cisiones que tomamos juntos: 
tocar un tema u otro, ir a tocar a 
un sitio o no… Nos entendemos 
muy bien.

Ch.A.: ¿Estáis dispuestos a 
ir a la tele, a la Voz Kids, de 
retiro espiritual a Belora-
do?
Jorge: A Eurovisión, hay concier-
tos en los que decimos: “Recor-
dad, de aquí a Eurovisión”.
José Antonio: Las de Belorado 
con lo suyo, nosotras con lo nues-
tro. Ideas no nos faltan, ya hemos 
sacado una cassette que, después 
de trece años, ya nos vale…

Ch.A.: Lo vuestro es la ener-
gía del directo, lo dais todo 
en dos horas y pico.
José Antonio: Es un cansancio 
físico, pero nada más porque lo 
has echado todo fuera. Llegas 
dos horas antes, te vas a las tan-
tas, que hay que desmontar. Yo 
no sé los demás, que estáis más 
acostumbrados a vivir el éxito, 
Chefo y Jorge, pero yo al día si-
guiente estoy bien, no me sien-
to cansado, he hecho lo que me 
gustaba, he sido capaz de trans-
mitirlo, he disfrutado y eso no 
tiene precio.

Carlos: Esa es la parte espiritual. 
No es esta una cuestión de hacer 
dinero, sino de disfrutar con lo 
que haces. No somos partidarios 
de cobrar entradas, hacemos con-
ciertos solidarios. No tiene que ver 
con lo comercial pero sí hay que 
hacerse valer, y que no nos cueste.
Fernando: Que un retiro espiri-
tual en las Islas Vírgenes cuesta 
una pasta.
Chefo Martín: Lo importante es 
tener el reconocimiento de la 
gente que nos sigue. No estaría-
mos aquí hablando con vosotras 
si no fuera por ellos.
Jorge Orejudo: Y por la sexta 
Bernarda, que es Quimi Ma-
teos, que se ocupa del equipo 
de sonido. Y por la gente de los 
bares que nos acoge para que la 
gente vaya a las actuaciones. Es 
una vergüenza que no haya más 
conciertos en esta ciudad, en los 
años 80 había un ambiente mu-
sical tremendo, con locales con 

infraestructura y grupos. Ahora, 
como un músico no se vaya a ha-
cer verbenas…
Chefo Martín: Necesitamos un 
reglamento que permita hacer 
conciertos de todo tipo de músi-
ca y que los músicos tengan una 
seguridad jurídica que les per-
mita trabajar.

Ch.A.: Y además de rogar 
por más música, ¿qué más 
pedimos?
Jose Antonio: Una glorieta, que 
ya la hay como el aparcamiento, 
pero no son The Bernardas.

Ríen las sores y salen del 
claustro del periódico para ir a 
lo suyo, “ora et labora”. Y mien-
tras llega la excomunión, o no, a 
por el próximo concierto donde 
hacer que el público cante, baile, 
comulgue la alegría y sobre todo, 
disfrute de la gracia divina del 
directo. Ese es el credo arrebata-
do de The Bernardas. Amén.
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Fundación Salamanca Ciudad de Cultura

Viernes, 4 / OCTUBRE
MÚSICA. FIESTA FETÉN con The 
Black Chillies + Lulú and The  
Rockets + The Magnificats

 CAEM (Sala B)

 21:00 h

Entrada: 12 €

Viernes, 4 y Sábado, 5 / OCTUBRE
ESCENA. LA REGENTA. Dirección: 
Helena Pimenta. Intérpretes: Joaquín 
Notario, Francesc Galcerán, Alex Ga-
dea, Ana Ruiz, Pepa Pedroche, Lucía 
Serrano, Jacobo Dicenta y Alejandro 
Arestegui

 Teatro Liceo

 21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €
Duración aproximada: 1 h 40’

Lunes, 7 / OCTUBRE
MÚSICA. TRÍO SITKOVETSKY
MásClásica: XIII Ciclo de Conciertos  
de Cámara y Solistas

 Teatro Liceo

 20:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €

Martes, 8 / OCTUBRE
Presentación del libro PURO VENENO de Roberto 
Pelta Fernández

 Teatro Liceo (Sala de la Palabra)

 20:00 h

Entrada libre hasta completar aforo

Sábado, 12 / OCTUBRE
MÚSICA. ASTROROCK FESTIVAL SALAMANCA con Hermana 
Furia + Vacaciones permanentes + Quincalla

 CAEM (Sala B)

 21:00 h

Entrada: 15 € venta anticipada y 18 € día del concierto

Sábado, 12 / OCTUBRE
ESCENA. Obra PARALELO 38 de 
la Cía. Los Absurdos Teatro. Intér-
pretes: Patricia Estremera y Alfon-
so Mendiguchía

 Teatro Liceo

 21:00 h

Entrada: 9, 12 y 15 €
Duración aproximada: 1 h 30’

Domingo ,13 y Lunes, 14 / OCTUBRE
LA PALABRA. XXVII ENCUENTRO DE 
POETAS IBEROAMERICANOS. Home-
naje a Pío E. Serrano y José María Muñoz 
Quirós. Cuarenta poetas de 20 países lee-
rán sus versos

 Teatro Liceo

 Domingo 13: 19:00 h; lunes 14: 20:00 h 

Entrada libre hasta completar aforo 

Viernes, 18 y Sábado, 19 / OCTUBRE
ESCENA. Obra EL REY QUE FUE  
de la Cía. El Joglars 

 Teatro Liceo

 21:00 h 

Entrada: 15, 20 y 25 € 
Duración aproximada: 1 h 30’

Sábado, 19 / OCTUBRE
MÚSICA. Concierto de MIGUEL POVEDA 

 CAEM  
 21:00 h 

Entrada: 45, 50, 60 y 65 € 

Domingo, 20 / OCTUBRE
ESCENA. Obra ENTRECAJAS con la Cía. 
Paraíso, Teatro Familiar 

 Teatro Liceo

 18:00 h 

Entrada: 6 € 
Duración aproximada: 1 h Recomendado 
para niños a partir de 3 años

Viernes, 25 / OCTUBRE
MÚSICA. FINAL V CONCURSO  
MUNICIPAL DE BANDAS  
Y/O SOLISTAS  
DE SALAMANCA

 CAEM (Sala B) 

 21:00 h 

Entrada libre hasta completar 
aforo 

Viernes, 25 / OCTUBRE
ESCENA. Obra QUERIDA AGATHA 
CHRISTIE. Intérpretes: Carmen Mo-
rales, Juan Meseguer y Juan Carlos 
Rubio

 Teatro Liceo

 21:00 h 

Entrada: 14, 18 y 22 € 
Duración aproximada: 1 h 30’ 

Sábado, 26 / OCTUBRE
MÚSICA. Concierto de HEVIA

 Teatro Liceo

 21:00 h

Entrada: 20, 25, y 30 €

Domingo, 27 / OCTUBRE
MÚSICA.  
Concierto de la 
JOVEN ORQUESTA 
SINFÓNICA  
CIUDAD  
DE SALAMANCA

 CAEM

 19:00 h

Entrada: 5 €

Lunes, 28 / OCTUBRE
MÚSICA. Concierto del  
CUARTETO GERHARD
MásClásica: XIII Ciclo  
de Conciertos de Cámara y 
Solistas

 Teatro Liceo

 20:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €

Martes, 29  / OCTUBRE
LA PALABRA. DIÁLOGO DE LA  
LENGUA con Luis Zueco

 Teatro Liceo (Sala de la Palabra)

 20:00 h

Entrada libre hasta completar aforo
Duración aproximada: 1 h
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Biblioteca Casa de las Conchas
Entrada libre

Martes, 1 / OCTUBRE
18:00 h. Artes escénicas. Teatro de objetos con el 
grupo La Chana y su ‘Vulgarcito’

Jueves, 3  
/ OCTUBRE
9:00-14:00 h. Jornada 20 años de la ley contra la violen-
cia de género, organizada por el Colegio Oficial de Traba-
jo Social de Salamanca-Zamora, 

18:00 h. Katua Galea representa la obra de teatro de ob-
jetos “Poesía para viajar por el mundo”

Viernes, 4  / OCTUBRE
19:30 h.  Cine documental con “PornoXplotación” (Partes 1 y 2), corto de Mabel 
Lozano, basado en su libro homónimo junto a Pablo J. Conellie.

Lunes, 7 / OCTUBRE
19:30 h. Ciclo “Lunes de cine”

Martes, 8 / OCTUBRE
18:00 h. La Bulé representa la obra “De héroes 
y heroínas”

Miércoles, 9 / OCTUBRE
19:30 h. Presentación del poemario “Lo que 
funda el silencio” de Luis Ramos

Jueves, 10   / OCTUBRE
19:30 h. Presentación del libro “Música Coral: siete 
composiciones para coro con acompañamiento de 
órgano o piano” de Antonio Santos García

Viernes, 11  / OCTUBRE
19:30 h. Proyección del documental “PornoXplotación” (Parte 3).  Debate poste-
rior sobre pornografía, con Carmen Delgado

Jueves, 17  / OCTUBRE
19:30 h. Presentación del libro”Oxímoron: contradicciones y microficción”  
de Lorena Escudero

Viernes, 18  / OCTUBRE
18:00 h. Espectáculo de mimo, “Silencio, por 
favor”, con Jesús Puebla Mimo

Lunes, 21  / OCTUBRE
19:30 h. Ciclo “Lunes 
de cine”

Martes, 22  / OCTUBRE
19:30 h. Presentación del libro “El que menos sabe”,  

de Tomás Sánchez Santiago

Miércoles, 23   / OCTUBRE
19:30 h. Teatro La Befana representa  
“Lázaro… Señora de”

Jueves, 24 / OCTUBRE
19:30 h. Debates Dejarse Hablar

Viernes, 25  / OCTUBRE
19:30 h. Encuentro que da a conocer las nuevas expresiones de la cultura portu-
guesa en arte, literatura, música...

Sábado, 26 / OCTUBRE
19:30 h. Encuentro que da a conocer las nuevas expresiones de la cultura 
 portuguesa en arte, literatura, música...

Miércoles, 30 / OCTUBRE
17:30 h. Tertulia de la Asociación  
Amigos de Unamuno titulada  
“Unamuno y el Padre Cámara”

19:30 h. Teatro Poniente representa  
“El Quijote, la historia secreta”

Jueves, 31   / OCTUBRE
19:30 h. Debates Dejarse Hablar

Miércoles,  2 / OCTUBRE
Salón de Actos de la Casa de las Conchas, 19:30 h. 
Juan Manuel de Prada presenta su última novela,  
“Mil ojos esconde la noche. La ciudad sin luz” 

Jueves, 10  / OCTUBRE
Museo de la Historia de la Automoción, 19:00 h.  
Conferencia: «El Museo de la Automoción, un viaje  
por la historia de la automoción en Salamanca».  
Interviene: Luis Miguel Mata Pérez,  
Director-Gerente del MHAS 

Miércoles, 23   / OCTUBRE
Torre de Anaya, 19:30 h. 
“¿La Inteligencia Artificial ayuda a la filosofía?”.  
Ponente: Sergio Rodero Cilleros, profesor titular de ética  
en la USAL

Jueves, 24  / OCTUBRE
Centro Gallego, 19:30 h.
Conferencia “Kafka en la madriguera” 
con Carlota Fernández – Jauregui Rojas,  
profesora de estética y teoría de las artes de la USAL

Ateneo de Salamanca
Acceso gratuito
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Juan Carlos 
López

Otoño en Salamanca

Anunciado en carteles de ferias que ya han quedado ob-
soletos y curtido en la anual tarea de retomar rutinas que 
nunca dejan de sorprender (y enseñar), este septiembre 
me ha brindado pocos ratos libres, pero buena parte de 
ellos los he logrado mejorar con la lectura de “Mi carre-
ra no progresa”. Su autor, Juan Diego Areta Higuera, lo 
subtitula “Recuerdos y aventuras de un médico errante”. 
Su propietario, mi compañero y amigo Rafa, intuía que 
iba a gustarme conocer las andanzas de nuestro colega 
sevillano cuando me lo prestó meses atrás. Tenerlo so-
bre la mesilla cuando, precisamente ahora, ha vuelto a 
surgir la ocasión de asomarme al papel de esta cabecera, 
me ha sugerido tema, el que cada octubre la Iglesia in-
tenta llevar a la actualidad: la misión, es decir, el envío 
evangélico que Jesús hace de modo personal a cada 
uno de los que nos decimos sus seguidores, y que (im)
perfectamente podemos atender dentro de nuestras 
indudables limitaciones, sean cuales sean nuestro 
trabajo o nuestras circunstancias. En la carrera que 
no progresa de un médico, por ejemplo.

Son los ejemplos los que, a menudo, ayudan a supe-
rar el obstáculo, a veces bien alto, al que nos enfren-
tamos. Toca saltar la barrera del desconocimiento, 
porque no sabemos. También, la barrera del miedo, 
porque no nos atrevemos. La de la pereza, porque 
nos acomodamos. La más complicada, seguramente, 
la del egoísmo, porque llegamos a la conclusión de 
que el camino nos conduce a nuestro yo en lugar de 
abrirnos, entregarnos y redescubrirnos en el rostro del 

otro, donde Dios mismo ha dicho que está con palabras 
explícitas.

Si de ejemplos se trata al llegar a un nuevo octubre mi-
sionero, los modelos que la Iglesia propone, y que escoge 
como protectores de la misión, son dos muy separados 
en el tiempo histórico y en el periplo vital. Me refiero a 
dos grandes santos, una francesa del XIX y un español 
del XVI, una carmelita que murió en el monasterio a los 
veinticuatro años de edad, en la misma región norman-
da donde había nacido, ofreciendo su orante sufrimiento 
por las misiones, y un intrépido jesuita que lo hizo a las 
puertas de la China continental, muy lejos del castillo na-
varro donde había visto la luz cuarenta y seis años atrás 
y cerca como pocos de la Cruz de Cristo, la Luz definiti-
va. Santa Teresita del Niño Jesús, Teresa de Lisieux, y 
San Francisco Javier, ejemplifican cómo la misión abarca 
toda la existencia y es compartida por todos, ya sea des-
gastando pies y manos en los caminos llenos de piedras 
o ensanchando el corazón en las horas de las dudas y las 
oscuridades.

Fijarnos en los que han dado testimonio de Jesús a lo 
largo de la Historia o, más cerca, en los que lo están dando 
delante de nosotros durante nuestra particular historia 
de vida, nos permitirá refrescar el motivo de la misión, la 
razón primera y última por la que Cristo nos ha enviado. 
¿Por qué la misión? ¿Para qué? Porque, por puro amor a 
cada hombre, Dios quiere que todos se salven y conozcan 
la verdad. Sí, la Verdad, la negada y desconocida, esco-
gida como antónima y enemiga. Sí, salvarse, porque se 

trata de un regalo gratuito, de una opción libre y de una 
invitación siempre vigente. Sí, Dios, un nombre esporá-
dico en las columnas de prensa.

No sería misión si no consistiera en anunciar que Dios, 
la Verdad, desea y procura nuestra Salvación. Y lo es 
cuando discurre por los caminos misioneros: “la pobreza, 
la obediencia, el servicio, la inmolación de sí mismo has-
ta la muerte” (Ad gentes, CVII). El testimonio misionero 
más elocuente lo ofrecen hoy los millones de cristianos 
perseguidos a lo largo y ancho del mundo, entre los que 
muchos se suman cada año al número de los mártires. Al 
tiempo, muchos otros millones de cristianos, acaso por 
desconocimiento, por miedo, por pereza, por egoísmo, 
vacilamos en la travesía, optamos por el atajo, recelamos 
de la tarea, y aunque nos refugiamos en el seno de nues-
tra madre, la Iglesia, hacemos que experimente “hasta 
qué punto distan entre sí el mensaje que ella proclama 
y la debilidad humana de aquellos a quienes se confía 
el Evangelio” (Gaudium et spes, CVII). Cuando esta-
mos desunidos, cuando no dialogamos, cuando no pro-
ponemos con valentía ni actuamos con coherencia…

La carrera, sin embargo, claro que progresa. ¿No 
sabéis que en el estadio todos los corredores cubren 
la carrera, aunque uno solo se lleva el premio? Pues 
corred así: para ganar. Pero un atleta se impone toda 
clase de privaciones; ellos para ganar una corona que 
se marchita; nosotros, en cambio, una que no se mar-
chita (1 Corintios 9, 24-25). Porque, para Dios, nada 
hay imposible.

Tomás González 
Blázquez
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Cada casa que se levanta lleva en su interior  
una demolición. 
No existe nuevo árbol  
donde no habite  
el germen de lo efímero. 
Llámese escalera del tiempo. 
Llámese corazón de la ciudad. 
Llámese Central Park de la piedra. 
Llámese Otoño en Salamanca.

Cada vez que sale a pasear Ángeles Rebollo Hernández   
por la ciudad capta con su cámara el momento vital de Sa-
lamanca, como estas escaleras del Campo de San Francisco, 
arropadas por esa alfombra otoñal. 
Feliz estación lectores.
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Jotamar

Palabra que no aparece en una moderna enciclopedia de 
tropecientos volúmenes que tengo en casa (compañera 
de escrituras por aquello de la ortografía) pero sí 
en un viejo  diccionario que conservo de 
mediados del siglo veinte. 
La define como tonterías, 
aunque yo la tenga para 
mí como simplezas, 
cosas de mis vere-
des sin importancia 
y que tanto me gus-
tan. Llevaba más 
de una semana sin 
pasear por mis lu-
gares preferidos, 
quería recuperar la 
salsa de mis rutinas 
y marchar, Calle de 
la Rúa adelante sin 
querer y sin destino, 
pararme un rato en 
la hermosura de la 
Plaza de Anaya y que-
darme allí, muy quieto, contemplando flores, catedrales, 
gentes, tranquilidad y monumentos que se te vienen en-
cima y, como en un  suspiro, recordar paseantes de capa 
y espada que aún perduran en el entorno.  Muy cerca 
de allí, me espera la Celestina, el huerto que se orea al 

viento y los estudiantes al abrigo de la Clerecía, junto a 
la esquina de los “tres coños”. Y admirando la secuoya 
que plantó aquel buen alcalde, Pablo Beltrán, me preo-

cupa un poco, acaso otra de mis simplezas, 
observar que algunas ramas presentan 

un color amarillento, de sequedad, 
tal si se nos fuera muriendo.

Pero a lo que iba que me 
pierdo entre las letras. La ra-
zón para no irme por mi ruta 

especial llegó el día cinco cuan-
do me topé “de sopetón” con 
tres horrendas casetas asfi-

xiando al músico Salinas y a 
la Casa de las Conchas; este 
lugar merece más respeto 

(que nadie piense que estamos 
contra la feria de día, todo lo 
contrario) y había quedado 
claro en años anteriores que 
los casetones desaparecerían 
del Casco Histórico; que esta 

singular y atrayente movida se 
asentaría en ubicaciones más pro-

pias, plazas y calles más amplias, que molestaran menos 
a vecinos, paseantes, turistas y comerciantes. Y miren 
ustedes, lectores que me soportan, que ahora regreso fe-
liz a mis paseos, no sólo porque hayan desaparecido se-

mejantes mamotretos, sino por el anuncio estos días de 
la solución a un quiste urbanístico que la ciudad soporta 
desde casi tres décadas atrás.

En mitad de la Calle de la Rúa, el edificio conocido 
como de las Tres Religiones se mantiene en pie gracias 
al corsé que le colocaron a mediados de los noventa del 
siglo pasado y por la “bondad de algún dios menor” que 
no desea que se venga abajo; a su lado, igualmente en-
corsetado, la fachada de lo que fue librería, el hotel Uni-
versal e imprenta del Adelanto, compartiendo años de 
abandono y desidia de la autoridad. Mi primer artículo 
tiene fecha del noventa y siete (ya ha llovido) escrito no 
en plan denuncia sino con pena y como pequeño toque 
de atención. Desde entonces, en el ejercicio de mi pro-
fesión de escribidor y de amante callado de esta ciudad, 
numerosos artículos se publicaron en la misma línea, 
con el silencio de todos los ayuntamientos que desde en-
tonces fueron en Salamanca. Pero hete aquí o ¡albricias! 
que decían en mi pueblo, que hace unos días la primera 
noticia con la que me tropiezo es con la solución inmi-
nente a semejante desafuero, vamos que tiene los horas 
contadas. El  culpable, que para lo bueno también exis-
te, que se apunte un nueve y medio, la matrícula de ho-
nor a la buena gestión se la concederé cuando todo esté 
consumado. Y en el mismo paquete, va el edificio con 
el número 49 de igual forma con los hierros al aire, que 
guarda en su interior importantes restos vacceos. ¡Que 
sí, que me lo creo! Otra vez albricias.

En los rincones más profundos de nuestro ser, donde el alma 
vibra y el corazón siente, reside la esencia misma de la vida. El 
alma no vibra con cualquier estímulo. Vega lo logró. Es la niña 
salmantina que con solo ocho años provocó una felicidad entre 
todos los que leyeron la noticia la semana pasada. Hablo de la lle-
gada del primer exoesqueleto pediátrico del mundo a Salamanca, 
un dispositivo innovador que transformará la movilidad de me-
nores con parálisis cerebral y otras discapacidades afines. 

Vega logró por unos minutos mantenerse erguida, y avanzar, 
y no paraba de sonreír. Esa imagen de todos aplaudiendo a esa 
niña me encogió las entrañas. Ante eso, paras, reflexionas, y te 
das cuenta cómo no es tan grave lo que tú consideras que es un 
problema. Vega en ese momento era la niña más feliz, 
la más plena; y sus padres, esos padres sentados 

en primera línea viviendo un día 
de plenitud. En los ojos de Vega 
sentí la pureza, lo millonarios 

que somos los padres que hoy 
tenemos a nuestros hijos sanos y 
fuertes, y digo hoy, porque nin-
guno estamos libres de que sea 
nuestra propia familia la que ma-
ñana esté ahí. 

Por eso apelo desde aquí al apo-
yo y a la solidaridad con colectivos 
sociales como ASPACE, y a la im-

portancia de continuar invirtiendo 
en investigación y recursos para 
mejorar la calidad de vida de todos 

los niños y en nuevos tratamientos 
que les ayuden a avanzar. Ojalá no 
existiera ninguna Vega, ningún 
niño que dependa de una máquina 

para poder saborear la vida. 
Desde aquí, mi abrazo más 
sincero para ella.

Cosas Veredes Tontunas

La sonrisa
de Vega
María 
Fuentes
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M i mente llegó a la 
muerte sin que-
rer. Al menos sin 
quererlo como se 

quiere un helado o pasar un día 
en la playa. Es posible que tu-
viera ya ocho años o diez o nue-
ve. Había visto un documental 
sobre unos seres humanos que 
no lo eran o que lo eran sin ser 
exactamente como nosotros. La 
voz sin rostro que hablaba de 
ellos los llamó neandertales. Eso 
pasó por la tarde, a la hora de la 
merienda, antes de ponerme a 
hacer los deberes. Fue una tarde 
con toda la normalidad que tran-
quiliza y hace felices a los niños. 
Por eso, el asalto de la muerte 
fue tan inesperado. Comencé a 
recordar a los neandertales una 
vez que ya estaba en la cama, 
después de rezar un padrenues-
tro, un ave maría y un gloria. 
Rezaba todas las noches, a veces 
deprisa para dormirme y otras 
volvía una y otra vez para no de-
jarme ninguna oración, porque 
a veces no recordaba si había 
llegado al gloria directamente 
desde el padre suyo y mío, o si 
la madre me había abierto ya 
el paso como era en un prin-
cipio, ahora y siempre, ahora y 
siempre... 

Fue como son las iluminacio-
nes, las epifanías y también los 
desengaños: un pensamiento 
total. La idea y su realidad me 
invadieron haciéndose uno con-

migo: los neandertales habían 
existido, habían vivido y ya no, 
porque no quedaba ninguno y 
podíamos hablar de ellos, pero 
ellos no estaban ni podíamos 
saber si alguno había contado 
historias o si se reía después de 
un gran día de caza o después 
de curtir unas pieles para ese in-
vierno casi sin fin que determinó 
su existencia. Una existencia que 
ya no era. Y ellos eran casi como 
nosotros, casi tan como nosotros 
que eso mismo también nos pa-
saría a nosotros. Me pasaría a 
mí. Algún día dejaría de estar, 
a pesar de hacer los deberes, de 
hacer los recados y de tener dos 
abuelos, dos abuelas, un padre y 
una madre y una hermana. Ni si-
quiera ellos podrían impedir que 
pasara. El colchón, siempre tan 
duro, se hizo como de fideos gor-
dos y yo, lo que yo era, se filtraba 
por entre esos fideos y llegaba a 
una no nada siempre más allá 
de mí. En un cierto momento, 
me oí a mí mismo rezando, re-
pitiendo las frases que conocía 
tan bien y que ahora parecía no 
conocer más, porque sonaban a 
otra cosa, a algo que nunca había 
entendido ni ahora ni en la hora 
de nuestra muerte, amén. 

Puesto que me desperté al 
día siguiente, es seguro que dor-
mí. ¿Un sueño de neandertales 
cada vez más lejos de mí? No 
lo sé, pero desperté arrugado, 
doblándome sobre mí mismo a 

cada paso, sin más que un pen-
samiento claro en mi mente: la 
desaparición, la mía, junto con 
la de todo lo que conocía. En el 
patio, Rafa, el que me amargaba 
la vida cuando su madre se ol-
vidaba de él, me empujó varias 
veces hasta tirarme al suelo y 
solo pensé: “pobre chico, total, 
no es consciente de que un día 
morirá.” Aquel día fue especial-
mente cruel en sus comentarios, 
hizo rimas ingeniosas que otros 
corearon, pero, como yo no me 
quejaba, ni le pedía que parara, 
se aburrió pronto. Yo solo lo mi-
raba con lástima y sin desprecio, 
mientras que otros podían darle 
mucho más: dolor, miedo, inclu-
so asco.

Después del recreo, comenzó 
la clase de matemáticas. Tras el 
fracaso clamoroso de Rafa y de 
otros dos compañeros, el maes-
tro se dirigió a mí con la certeza 
de que yo sí recordaría qué era 
aquello que había representado 
en la pizarra. Mi silencio le lle-
vó a un enfado simulado en el 
que comenzó a perorar sobre la 
importancia de los diagramas 
de Venn. Algo que a mí me lle-
vó a pensar que Venn sin duda 
ya estaba muerto, a pesar de sus 
diagramas y de ser mencionado 
en clase.

Regresé a casa para el almuer-
zo, más despacio de lo habitual. 
Mi madre algo me notó y nom-
bró el aceite de hígado de ba-

calao, pero yo no reaccioné. Mi 
silencio la llevó a concluir que tal 
vez me faltaban vitaminas y que 
iríamos a ver a Don Ricardo en 
un par de días si no se me pasaba 
aquello. 

Por la tarde, el maestro me 
sacó a la pizarra para hacer los 
deberes de Lengua. Mezclé con-
ceptos y silencios, hasta el punto 
en que me miró como si ya no 
fuera aquel alumno que supo 
antes que ningún otro qué es 
una metáfora. Tuve que mos-
trarle el cuaderno y al ver que 
estaban hechos de principio a 
fin me puso un cero, porque era 
evidente que me los había hecho 
alguien. Mientras el maestro di-
bujaba aquel símbolo de la nada 
en su cuaderno me llegó la son-
risa ladeada de Rafa mientras se 
acariciaba los nudillos. 

No sé si salí tan despacio que 
Rafa se aburrió de esperar, pero 
volví a casa sin encontrarme con 
nadie y tardé aún más que para 
el almuerzo. Mi madre me tenía 
preparada la merienda, que ape-
nas miré hasta que ella se sentó 
enfrente de mí y me acarició la 
mano que de manera intermi-
tente agarraba el bocadillo:

-Dime qué te pasa. ¿Hay al-
gún chico que se mete contigo? 

Le dije que no, pero que eso 
no importaba. No me pasaba 
nada. 

-Mentir es algo muy feo…
Entre mis negativas y sus 

puntos suspensivos, fue afloran-
do una lágrima que trajo otras 
como un goteo, mientras ella me 
las limpiaba, una tras otra. Le 
dije que sabía que todo el mundo 
iba a morir, que los personajes 
de los libros de historia se ha-
bían muerto hacía mucho, mu-
cho tiempo, que los neandertales 
estaban todos muertos. ¡Todos! 

-¿Quiénes?
-Los neandertales… y tú tam-

bién y papá…
Mirándome a los ojos muy se-

ria me dijo que ella tampoco me 
iba a mentir, porque a los hijos 
no se les debe mentir, y que era 
cierto, que eso iba a pasar algún 
día, pero que quedaba mucho 
tiempo, mucho tiempo. Nadie 
me había hablado así antes, 
como si yo fuera alguien que 
podía entenderlo todo. Así que 
esa noche noté lo mismo cuan-
do recé en mi cama, pero al día 
siguiente lo que sentí ya no era 
lo mismo y comencé a huir otra 
vez de Rafa durante los recreos, 
hasta que un día dejó de venir a 
clase, porque, dijeron, su padre 
había tenido un accidente en el 
trabajo y Rafa se fue con su ma-
dre a otro sitio donde tenían fa-
miliares que podían ayudarles. 
Mi propio padre también cum-
plió el vaticinio de mi madre y 
murió, pero muchos años más 
tarde. Incluso ella misma, más 
tarde aún, porque mi madre 
nunca me mintió.  

LA MUERTE  
DE LOS NEANDERTALES UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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El Desfile de la Joyería by Queralt 
Ruiz se ha convertido ya en una 
cita ineludible en Salamanca. Un 
punto de encuentros para los 

amantes de las joyas y del buen gusto que 
se celebrará este 2024 el próximo 6 de oc-
tubre en el Palacio de Fonseca.

La organizada y alma de la joyería que 
lleva su nombre, Queralt Ruiz, habla 
para SALAMANCA AL DÍA. Ultima es-
tos días todos los detalles para lograr 
otro “rotundo éxito” con la mente en  
reunir en la cita a más de 1500 personas, 
no solo de Salamanca sino llegados de 
diferentes puntos de España.

Esta empresa salmantina tiene cuatro 
joyerías en propiedad. Dos en Salaman-
ca (Calle San Justo, 9 y Calle Rúa Mayor, 
55) una en Cádiz y otra en León. Cuenta 
también con venta online unajoyaparati.
com que “es un punto muy fuerte de ven-
ta” y también tienen distribuidos puntos 
de ventas por toda España y fuera del 
país como en San Francisco, La Habana 
y Kuwait.  Todo ello bajo la franquicia de 
Joyerías by Queralt Ruiz.

¿Cómo está viviendo estos últimos 
días previos al desfile?
Afronto los días previos al desfile con mu-
cha ilusión. Me enfoco en ultimar cada 
detalle y repasar todo minuciosamente 
para que nada falle. Aunque es un evento 
que preparo durante todo el año, siempre 
quedan algunos flecos de última hora, 
pero eso forma parte de la emoción y el 
proceso creativo.

Es un desfile ya consolidado en la 
ciudad. ¿Qué novedades hay para 
este año?
Este desfile es muy especial para mí, ya 
que llevo 12 años organizándolo. Sin 
duda, es el más complicado de mi carrera 
por varias razones. En primer lugar, quie-
ro dedicárselo a Silvia Herrero, modelo 
que participó en mi desfile pasado y que 
lamentablemente falleció al mes de des-
filar para mí. Va a ser un momento muy 
emotivo y difícil para todos, pero siento 

que se lo debo. Además, este año tenemos 
una modelo muy especial, aunque no pue-
do desvelar quién es… ¡Tendrán que espe-
rar! Como cada año, mi desfile contará 
con 12 pases llenos de magia y emoción. 
También tengo el reto de gestionar a 30 
modelos, incluyendo a varias miss como 
la actual Miss Salamanca, lo que añade 
aún más prestigio y emoción al evento.

Como empresaria, ¿qué supone or-
ganizar un evento de esta magnitud?
Organizar un evento de esta magnitud es 
un motivo de gran orgullo para mí, ya que 
más que un simple desfile, es un espec-
táculo en toda regla. Este desfile coloca a 
Salamanca en un lugar destacado a nivel 
nacional, porque, modestia aparte, está a 
la altura de los eventos de grandes ciuda-
des. Son muchas horas de trabajo, reunio-
nes y coordinación. Afortunadamente, me 
rodeo de un gran equipo, así como empre-

sas que me apoyan al no cobrar el 100% 
de sus honorarios, ya que todo el coste del 
desfile lo asumo personalmente. Este año 
tenemos un sponsor muy especial, como 
es la empresa de Ibéricos Torreón. A pesar 
de que este evento enaltece a Salamanca y 
lo proyecta a nivel nacional, no cuento con 
ninguna subvención ni apoyo por parte del 
Ayuntamiento ni de la Diputación.

¿Cuál es el valor diferencial de las 
Joyas by Queralt Ruiz respecto a la 
competencia? ¿Qué os hace únicos?
Lo que diferencia a mis joyas es que tie-
nen alma. Cada pieza está diseñada y 
creada basándome en sentimientos, lo 
que las convierte en algo más que simples 
accesorios, son verdaderas expresiones 
de emociones. Son joyas que enaltecen y 
empoderan a la persona que las lleva. En 
mis tiendas ofrecemos joyas para todos 
los públicos, cuidando tanto la variedad 

como la calidad. Además, nuestro servicio 
postventa es un aspecto que valoramos 
mucho, asegurando que la experiencia del 
cliente sea completa y satisfactoria. Algo 
debemos estar haciendo bien, ya que en 
2023 y 2024 hemos sido nombrados la 
mejor joyería de Salamanca por el presti-
gioso portal Joyas.es

Es un evento privado… ¿Cómo se 
puede acceder a él? 
Se accede mediante entrada física la cual 
se puede recoger de forma gratuita  (mien-
tras queden disponibles) en nuestra joye-
ría de la Calle San Justo 9 de Salamanca. 

Un mensaje que envíe a los salman-
tinos para que acudan al desfile.
Asistir al desfile es mucho más que ver 
joyas. Es un espectáculo lleno de magia 
donde se viene a disfrutar, a olvidarse de 
los problemas durante una hora y media.

“Este desfile coloca a Salamanca en 
un lugar destacado a nivel nacional”

La Joyería by Queralt Ruiz organiza su desfile anual en el Palacio de Fonseca el 
próximo 6 de octubre y el acceso es gratuito bajo invitación

Queralt Ruiz durante la entrevista para SALAMANCA AL DÍA  |  Fotos: A. M.

QUERALT RUIZ, EMPRESARIA SALMANTINA
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Vanesa Martins

S alamanca cuenta con 
133.018 personas ma-
yores de 65 años. Así 
lo reflejan los datos 

del INE que revelan que hasta 
el 12 de diciembre del año 2023 
(publican los datos anualmen-
te, cada 1 de enero) en la capital 
charra eran 40.860 los mayores. 
Por su parte los datos de la pro-
vincia reflejan que hasta julio 
de este mismo año había 92.518 
mayores.

Si seguimos desglosando es-
tos datos, en la capital hay 24.741 
mujeres frente a los 16.119 hom-
bres. Una cifra que supone una 
gran diferencia entre un género y 
otro. Un dato que se repite en la 
provincia, donde hay 6.167 mu-
jeres frente a los 3.022 hombres.

La población salmantina está 
envejecida, estos datos lo refle-
jan. Pero destaca como curiosi-
dad que todavía hay un gran nú-
mero de personas centenarias en 

nuestra provincia: 123 en la capi-
tal (15 hombres y 108 mujeres) y 
453 en la provincia (111 hombres 
y 342 Mujeres).

Además, el rango de edad con 
un mayor número de personas 
mayores se encuentra entre los 
65 y 69 años tanto en el caso de 
los hombres como de las mujeres.

Los mayores son un gran nú-
mero en la población salmantina 
y por ello están presentes en el día 
a día de las actividades organiza-
das por diferentes instituciones y 
colectivos. Además, el pasado 1 
de octubre se ha celebrado el Día 
Internacional de las Personas de 
la Tercera Edad, que fue promo-
vida por la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) desde el 
año 1991.

Tiene como objetivo promover 
políticas y programas públicos 
centrados en las personas de la 
tercera edad para que estas per-
manezcan mucho más tiempo, 
activas dentro de la sociedad.

El lema de este año es “Enve-
jecer con dignidad: reforzar los 
sistemas de atención y asistencia 
a las personas mayores en todo el 
mundo”.

Homenaje a las personas 
centenarias
Como cada año, el Ayuntamiento 
de Salamanca homenajeará a las 
personas centenarias, con el obje-
tivo de poner en valor el papel so-
cial de las personas mayores en la 
ciudad.

Como cada año dicho acto se 
celebrará en el consistorio salman-
tino y participarán aquellas per-
sonas empadronadas en la ciudad 
que hayan nacido entre el 1 de ene-
ro y el 31 de diciembre de 1924 y 
que hayan presentado la solicitud.

Ciudad Amigable
Desde el mes de julio de 2016, 
Salamanca forma parte de la Red 
Mundial de Ciudades Amigables 
con las Personas Mayores, ele-
vando esta propuesta a la Or-

ganización Mundial de la Salud 
(OMS), tras aprobarlo en pleno 
por unanimidad. 

La finalidad de este proyecto 
es contribuir a la creación de en-
tornos y servicios que promuevan 
y faciliten un envejecimiento ac-
tivo y saludable.

Defensor de las  
personas mayores
Desde agosto de 2021, la ciudad 
de Salamanca cuenta con la figu-
ra del Defensor del Mayor, una 
persona encargada de trasladar 
las demandas de los mayores 
a las diferentes instituciones. 
Este cargo lo ocupa Jesús Sán-
chez Rodríguez, presidente de la 
Asociación Cultural San Juan de 
Sahagún de Jubilados y Pensio-
nistas de la Policía Local.

Para concretar una cita exis-
ten dos vías:  a través del teléfono 
923 279 163 o a través del correo 
electrónico defensordelmayor@
aytosalamanca.es.

LA POBLACIÓN MAYOR  
SALMANTINA, EN CIFRAS

En la ciudad de Salamanca 
hay 40.860 personas ma-
yores de 65 años

Hay más mujeres que hom-
bres, tanto en la provincia 
como en la capital 

El rango de edad con un 
mayor número de personas 
mayores se encuentra entre 
los 65 y 69 años

Como curiosidad hay 123 
personas centenarias en la 
capital y 453 en la provincia

*Los datos de la ciudad corres-
ponden al último recuento reali-
zado por el INE el 1 de enero de 
2024. Los de la provincia, realiza-
dos hasta julio de 2024.

Los mayores, protagonistas en la 
población salmantina
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“Para que una persona esté activa 
y saludable son fundamentales las 

relaciones sociales”

Toni Sánchez

E l Ayuntamiento de 
Salamanca, en su in-
cesante labor de hacer 
más fácil la vida de 

las personas mayores de la ciu-
dad, trabaja incansablemente en 
la programación de numerosas 
actividades que, según señala la 
concejala Isabel Macías, se en-
cuentran en continuo estudio y 
análisis para ofrecer siempre lo 
que se adecúe a las necesidades 
y demandas de esta población. 
En esta entrevista, la responsa-
ble del área de mayores, detalla 
cuáles son los principales retos 
del consistorio charro para se-
guir ofreciendo calidad de vida 
a este colectivo, en el que se en-
tiende clave la relación con sus 
iguales, además de su participa-
ción de forma activa en aquellas 
actividades físicas o cognitivas 
que más les satisfagan.

Isabel, a día de hoy, ¿cuál es 
la radiografía de la situación 
de nuestros mayores en la 
ciudad de Salamanca? 
Podríamos decir que es una po-
blación muy amplia, pero muy 
activa y que está muy integrada 
en todas las ofertas que tenemos 
para ellos. Eso es lo que preten-
demos, llegar al mayor número 
posible de mayores y hacer que 
sean personas activas, que sal-
gan de casa y que estén integra-
das en la sociedad, porque cree-
mos que es la forma de prevenir 
el que puedan quedarse solos en 
casa, inactivos, sedentarios y que 
es lo que nos conduce a muchas 
enfermedades que se desarrollan 
como consecuencia de este com-
portamiento.

Imagino que también hay 
una parte de la población 
mayor que no participa en 
esta amplísima programa-
ción y que tiene un compor-
tamiento más sedentario. 
Efectivamente, hay personas 
a las que no somos capaces de 
arrastrar porque están metidos 
en su casa, y ni ellos quieren 
salir de ahí, ni nadie nos dice 
que quiere que salgan. De ahí la 
creación del programa Salaman-
ca Acompaña, para que a través 

de cualquier vía de colaboración 
social nos pudieran hacer llegar 
alguna notificación de que esa 
persona estaba recluida en su 
casa y no tenía ninguna relación 
con la vida social. Para que una 
persona esté activa y saludable 
son fundamentales las relaciones 
sociales. Está más que compro-
bado. Estamos contentos porque 
a través de este programa esta-
mos consiguiendo llegar a mucha 
gente y que salgan de sus casas y 
se integren, cosa que de otra for-
ma no hubiese sucedido.

Precisamente al hilo de esto 
se han creado los Cafés Ter-
tulia. ¿En qué consisten?
Somos conscientes de que los fines 
de semana hay mucha gente que se 
queda sola en casa por diferentes 
motivos, incluso gente que duran-
te la semana es muy activa gracias 
al programa Salamanca Acom-
paña. Por eso se crean los Cafés 
Tertulia, para que los mayores en-
tablen conversaciones, hablen y se 
relacionen con sus iguales. 

Además de este proyecto del 
que hablamos, ¿hay algún 
otro que estén pensando im-
plementar?
Estamos en constante movimiento 
y evolución. Seguimos investigan-

do y valorando las necesidades 
de nuestra población mayor. Lo 
más inmediato es la apertura del 
centro de mayores de Chamberí 
que se producirá este otoño. Es 
el tercer centro municipal pero 
las plazas se nos agotan muy 
rápido, lo que quiere decir que 
la gente está deseando entrar 
en los talleres y actividades que 
programamos. 

En vista de eso, ¿se plantean 
ampliar la programación?
A partir del año que viene la ofer-
ta será mucho más amplia, siem-
pre valorando qué actividades 
tienen más demanda porque la 
sociedad va cambiando, al igual 
que las necesidades de nuestros 
mayores.

¿Y cuáles son esas activida-
des más demandadas por 
parte de los mayores?
Hay mucha demanda en tec-
nología y en todo lo que tiene 
que ver con la actividad física. 
Todo tiene que ir adaptándose 
y en ese cambio estamos cons-
tantemente. No somos estáti-
cos, lo que conlleva hacer un 
nuevo estudio sociológico de las 
personas mayores, unos nuevos 
datos para plasmar unas nuevas 
líneas estratégicas.

En los últimos años, ¿se ha 
notado un cambio en la cali-
dad de vida de las personas 
mayores gracias a estas ac-
tividades municipales?
Sí, sin duda. Es gente mucho 
más activa, que físicamente está 
bien. De hecho, en la pandemia 
notamos mucho cambio cuando 
hubo tantos meses en los que 
no se pudieron realizar las acti-
vidades y mucha de esa gente se 
vino abajo. Eso demuestra que 
nuestros mayores necesitan de 
esa disciplina diaria.

¿Y qué dicen los mayores 
sobre todo esto? ¿Le agra-
decen tanto esfuerzo y de-
dicación hacia ellos?
Ellos te agradecen cantidad de 
veces las actividades que se ha-
cen para ellos, lo bien organi-
zadas que están, cómo funcio-
nan… Un tanto por ciento muy 
alto de ellos van porque volun-
tariamente quieren ir. Luego 
hay otro porcentaje menor que 
es la familia quien los apunta.

Sin duda, una de los actos 
más entrañables es el del 
reconocimiento a las pare-
jas que celebran sus bodas 
de oro y a aquellas personas 
que cumplen cien años.

Sabemos que en la sociedad de 
hoy eso es muy complicado y es-
tar 50 años juntos significa ha-
ber sabido tolerar, haber sabido 
convivir, haber sabido superar 
muchas situaciones en la vida. 
Y creemos que esos dos factores, 
tanto llegar a los 100 años de vida 
como conseguir mantener esa re-
lación 50 años, son importantes 
como para que el ayuntamiento 
les haga un reconocimiento.

¿Y de cara a un futuro no tan 
inmediato? ¿En qué se en-
cuentra trabajando el Ayun-
tamiento? 
Estamos ya trabajando en el 
quinto plan municipal para 
nuestros mayores. Hay un estu-
dio sociológico de las prioridades y 
demandas de la población en este 
momento, que se encamina so-
bre todo a las nuevas tecnologías. 
Pongo un ejemplo. Antes mucha 
gente mayor llegaba a los talleres 
sin saber mover un ratón. Ahora 
vamos mucho más allá porque nos 
demandan cómo descargar una 
aplicación, cómo acceder a la ban-
ca online, cómo manejarse en un 
cajero… Es decir, constantemente 
estamos avanzando según las nece-
sidades que detectamos y que nos 
hacen llegar. 

ISABEL MACÍAS, CONCEJALA DE MAYORES

La concejala explica la situación actual de los mayores, que participan de forma 
masiva en las actividades programadas por un ayuntamiento en constante 

movimiento y evolución para adaptarse a sus necesidades  

Isabel Macías en su despacho  
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M.  F.

R odeados de 20.000 
metros cuadrados 
de jardines y en 
plena naturaleza, la 

Residencia para mayores Arapi-
les ofrece a sus residentes condi-
ciones idóneas de higiene, relax, 
bienestar y salud con unas insta-
laciones que constituyen el mar-
co ideal para la atención indivi-
dualizada y un equipo humano 
avalado con una gran vocación y 
trayectoria profesional.

El objetivo con el que traba-
jan día a día es el de asegurar 
una convivencia idónea y que 
cada residente se sienta como 
en su propia casa. Sus valores se 
basan en proporcionar un ser-
vicio de referencia basada en el 
afecto y la calidad que protege el 
sentido de integridad personal, 
para preservar la identidad, la 
privacidad, la individualidad y la 
intimidad del residente.

Disponen de un lugar de ter-
tulia, una sede de juegos de mesa 

para fomentar el tiempo libre, 
donde juntos disfrutan de di-
ferentes actividades lúdicas 
como bingo, talleres y manua-
lidades, campeonatos y bailes, 
además de capilla para los re-
sidentes.

Atención completa
En la Residencia Arapiles es pri-
mordial una completa atención 
médica y clínica tanto para perso-
nas válidas como asistidas a cargo 
de un completísimo equipo médico 

de auxiliares dirigidos por un mé-
dico interno de reconocido prestigio.

Asímismo, prestan especial 
atención a los residentes que tie-
nen demencia senil o problemas 
psicogeriátricos y enfermos de 
Alzheimer. Además, cuentan con 
un servicio médico compuesto por 
un médico de medicina general, 
un psiquiatra, así como equipo de 
DUE, un nutricionista, un fisiote-
rapeuta ocupacional y auxiliares de 
clínica, que tratan de cumplir un 
lema fundamental que han hecho 

suyo: ‘Curar deleitando’. La zona 
de rehabilitación cuenta con ins-
talaciones para una recuperación 
integral de los residentes.

Por su parte, las habitaciones 
están equipadas con control in-
formático mediante sensores de 
llamada y comunicación con el 
puesto de control permanente. Un 
lujo y las mejores condiciones para 
lograr que la calidad de vida de 
los pacientes sea una realidad. 
La experiencia que garantiza el 
bienestar.

Residencia para mayores Arapiles: 
bienestar, salud y calidad de vida

Ubicados en la carretera de Béjar, en el término municipal de Miranda de Azán  
y a tan solo 5 minutos del centro de la capital salmantina



35www.salamancartvaldia.es

ESPECIAL
ENERGÍA Y 
CALEFACCIÓN



36 Octubre 2024ESPECIAL
ENERGÍA Y 
CALEFACCIÓN

Vanesa Martins

El frío cada vez está más 
cerca. Dejamos atrás 
el sol, las altas tempe-
raturas y el calor que 

este verano ha obligado a la gran 
mayoría de las personas a buscar 
alternativas para sobrellevar me-
jor ese calor, como aires acondi-
cionados o ventiladores. 

Se acerca el invierno y los pre-
cios de la luz siguen al alza. El pre-
cio de la electricidad repuntó con 
fuerza durante el mes de agosto. 
Según la Organización de Con-
sumidores, OCU, por tercer mes 
consecutivo el IVA aplicable a las 
facturas de electricidad será del 
10%, al duplicarse en el mercado 
mayorista el límite de 45 euros/
MWh establecido para no aplicar 
el 21%. La factura media para ho-
gares con el PVPC sube en agosto 
hasta los 66,41euros: hay que re-
montarse a febrero de 2023 para 
encontrar una situación similar.

Durante este mes, la inesta-
bilidad en Oriente Medio y la 
guerra en Ucrania, han contri-
buido a impulsar el precio del 
gas. Además, las fuertes tempe-
raturas sufridas en agosto han 
incrementado la demanda.

Todo ello llevará un año más a 
que las facturas suban, lo que se 
traduce en que muchas familias 
no podrán encender la calefac-
ción para calentar su casa duran-
te los próximos meses. 

De media, cada hogar español 
se gasta unos 750 euros al año en 
calefacción. Esta cifra es elevada 
y puede llegar a serlo más si los 

precios de la energía se mantie-
nen tan elevados como ahora, 
según un informe de la OCU.

Por ello es fundamental elegir 
la mejor opción para calentar el 
hogar o nuestro negocio. En ese 
momento muchas preguntas vie-
nen a la mente: ¿Cuánto cuesta 
calentar una vivienda de x me-
tros cuadrados? ¿Qué saldrá 
más rentable? ¿Radiador, calde-
ra de gas, eléctrica? Informarse y 
consultar con profesionales es la 
mejor recomendación. 

Existen diferentes alterna-
tivas, pero hay que tener en 
cuenta las limitaciones de cada 
hogar. Entre las opciones más 
demandadas destacan la estufa 
o caldera de biomasa, que es la 
más económica. Aprovechan los 
residuos orgánicos de las podas 
o los huesos de aceitunas, por 
lo que es una opción sostenible. 
Las estufas distribuyen aire ca-
liente, mientras que las calderas 
calientan un circuito de agua 
(por ejemplo, con radiadores o 
suelo radiante). Por su parte, las 
bombas de calor intercambian 
energía con el exterior para ca-
lentar o refrigerar la vivienda. 

Con el paso de los años apa-
recen nuevas opciones, en espe-
cial de alternativas sostenibles, 
mientras se ahorra en la factu-
ra se cuida el medio ambiente, 
como es el caso del calor azul, un 
líquido que se encuentra dentro 
de los radiadores y que, al conec-
tarse con la red eléctrica, se ca-
lienta y extiende el calor, hacien-
do que aumente la temperatura.

Medidas de ayuda 
energética
La Consejería de Industria, Co-
mercio y Empleo continúa con el 
Plan Renove de calderas y calen-
tadores, mediante la convocato-
ria de una línea de ayudas por 
un importe de 800.000 euros, 
que podría ser aumentado en 
función de las disponibilidades 
presupuestarias. La ayuda por 
beneficiario podrá ser de hasta 
500 euros, garantizando así el 

cambio de equipo por uno actua-
lizado y en condiciones de segu-
ridad óptimas.

Con estas ayudas, la Junta de 
Castilla y León persigue que los 
ciudadanos eviten los riesgos de 
mantener en sus hogares instala-
ciones poco seguras e impulsa al 
mismo tiempo políticas de ahorro 
energético.

A las subvenciones pueden 
optar los propietarios de vi-
viendas empadronados en Cas-

tilla y León que renueven sus 
calderas de calefacción y calen-
tadores de agua individuales 
con una antigüedad de más de 
diez años.

Las solicitudes podrán pre-
sentarse hasta el 15 de noviem-
bre de 2024 por vía telemática 
a través de un instalador ha-
bilitado, en representación del 
cliente, y sólo se requerirá una 
declaración responsable para 
acreditar el cambio del aparato.

Energía  
para hacer 

frente al frío
Eficiencia, confort y ahorro son 

los objetivos fundamentales para 
calentar una vivienda  

en la actualidad
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“El sector se encuentra en una época  
de mucha incertidumbre”

V. M.

A EMENSA es la Aso-
ciación de Empre-
sas de Electricidad 
y Energía de Sala-

manca. Nació en el año 2021, 
integrada en la Confederación 
Empresarios de Salamanca 
(CES), nació por la necesidad 
de los empresarios de este sec-
tor de tener representación 
real a nivel provincial. 

Las empresas de estos sectores 
son sostenibles, viables y compe-
titivas, y generan más de 2.500 
puestos de trabajo en Salamanca. 
Daniel Rodríguez es el presidente 
de la asociación y en esta entrevis-
ta nos habla sobre el presente y el 
futuro del sector.

¿Cómo se encuentra el sec-
tor ahora en la actualidad? 
Con mucha incertidumbre, por-
que los precios, por ejemplo del 

gas, oscilan al alza, oscilan a la 
baja, entonces las comunidades 
no pueden hacer unas cuentas 
reales porque cada año es to-
talmente diferente y con la bio-
masa pasa un poco de lo mismo. 
Es verdad que hace tres años el 
precio había cogido un pico muy 
elevado y que ahora parece ser 
que cada año está volviendo a 
bajar a un precio más estable, 
pero hay unos precios que no 
son lineales, lo que provoca mu-
chísima incertidumbre. Por otro 
lado, también se encuentra la 
aerotermia y las placas solares, 
y en este tema en Salamanca va-
mos un poco tardíos, pero sí que 
creo que de aquí a unos años el 
sistema de aerotermina con pla-
cas solares en las comunidades 
de vecinos se va a implantar. Al 
final es un autoconsumo que va 
a reducir mucho el gasto de las 
comunidades.  

Los precios suben, las factu-
ras suben, y ahora que va a 
llegar el frío vuelta a encen-
der las calefacciones, ¿cuál 
es la mejor opción para los 
negocios y  los hogares? 
Al final la mejor opción es el 
autoconsumo, poner aerotermi-
na con placas solares siempre y 
cuando la instalación sea viable. 
Con esto se podría reducir hasta 
un 50% fácilmente del consumo 
de la comunidad. Hay que tener 
en cuenta que del gasto de servi-
cios centrales lo que se paga de 
cuota al mes, de la comunidad, 
el 70-80% es destinado a las 
calderas, del consumo de gas, 
de gasoil, de biomasa y demás. 
Siempre hablando de calefac-
ciones centrales. Entonces claro, 
poner  un sistema que sea apto, 
siempre y cuando se pueda en la 

instalación y que reduzca el 50% 
de valor, en el gasto total, es mu-
cho dinero. 

Entonces, ¿qué deparará el 
futuro?
Yo creo que la línea a seguir en 
los próximos años va a ser ol-
vidarnos ya del gas, olvidarnos 
de la biomasa e instalar siste-
mas de aerotermia, de geoter-
mia, con fotovoltaica, con pla-
cas solares.

“En los 
próximos 

años vamos 
a olvidarnos 
del gas y va 
a llegar la 

aerotermina 
y las placas 

solares”
De cara a este invierno, 
al frío, ¿por qué es fun-
damental informarse con 
profesionales?
Nosotros al fin y al cabo te-
nemos un departamento de 
ingeniería que ponemos a 
disposición de clientes y no 
clientes. Se estudia cada caso 
puntual y se aconseja lo me-
jor. Pero de cara al futuro, sea 
cual sea el tipo de instalación, 

va a ir con placas solares, con 
un sistema de aerotermina o 
de geotermia. 

¿Cuáles son los principales 
objetivos de la asociación?
En primer lugar, abaratar el 
consumo en las comunidades, 
donde entendemos que es un 
mercado energético, es un mer-
cado que oscila muchísimo y 
proponemos pequeñas mejoras, 
como son sistemas de teleges-
tión en los cuartos de calderas, 
para poder ir viendo la evo-
lución diaria en función de la 
climatología e irnos adaptando 
en función de las necesidades 
de las comunidades. Si bien en 
días de mucho calor, nosotros 
con unos sistemas que tenemos 
telegestionados, que no todas 
las comunidades tienen este 
sistema, las que lo tienen dia-
riamente lo revisamos y si hay 
que hacer pequeños ajustes de 
parámetros para que el consu-
mo disminuya, se hace. 

¿Todo ello ayudará a aho-
rrar pero también al medio 
ambiente? 
Eso es, el tema de partículas 
de CO2 disminuye muchísimo, 
no se requiere de fósiles. El 
miedo que tienen muchas ve-
ces las comunidades, los parti-
culares, con el tema de dar ese 
paso, es el desembolso. Enton-
ces nosotros, desde la asocia-
ción, incluso las empresas que 
estamos adheridas a la asocia-
ción, damos facilidades a los 
clientes, tanto en función del 
tipo de instalación, o sobre lo 
que se va a transformar puede 
optar a una subvención, noso-
tros le damos información de 
todos los trámites para que la 
consiga.

DANIEL RODRÍGUEZ, PRESIDENTE DE AEMENSA

Desde la asociación explican que es posible ahorrar en la factura  
a la vez que se cuida el medio ambiente
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Arte y Fuego Chimeneas, 
desde 1993 llevando 
el calor y el ahorro a 
cientos de hogares

A rte y Fuego Chimeneas es 
una empresa referente en 
Salamanca. Llevan trabajan-
do desde el año 1995, y aho-

ra es liderada por la segunda generación. 
Una empresa familiar dedicada a llevar 
el calor a los hogares tanto con estufas, 
inserts y calderas de leña y pellet, como 
con chimeneas decorativas eléctricas, de 
gas y Bioetanol. También disponen de 
barbacoas y fuegos de exterior para jar-
dines, terrazas… etc.

Su valor diferencial es la cercanía con 
sus clientes, sintiendo cada instalación 
como si lo hicieran en su propia casa, 
ofreciendo un servicio de venta de cali-
dad, y sobre todo de postventa. 

Entre su amplia cartera de servicios, 
destacan la reforma, adaptación y crea-
ción de todo tipo de chimeneas, ajustán-

dose siempre a las necesidades de cada 
cliente. Hoy por hoy, lo que más demandan 
los clientes son estufas de pellet e Insert de 
leña, así como modernizar las viejas chi-
meneas, haciéndolas mucho más eficien-
tes. Su objetivo es lograr que sus clientes 
ahorren mucho dinero en calefacción. La 
rápida amortización de sus productos, así 
como la calidad de sus materiales y larga 
vida útil, hacen de éstos una compra muy 
atractiva. Y todo esto, con las mejores con-
diciones de confort.

Esta emblemática empresa está ubicada 
en la Calle Valencia 29, en horario de lunes 
a viernes (mañanas de 10:15 a 13:45 horas 
y tardes  de 17:15 horas a 20:00 horas) y 
los sábados (mañanas de 10:30 a 13:30 
horas). Sus teléfonos de contacto son 923 
220 005 o 654 718 963 y el correo elec-
trónico afchimeneas@hotmail.com

Entre sus servicios, destacan la reforma, 
adaptación y creación de todo tipo de 

chimeneas

Chimeneas en el interior de la tienda  |  Foto: David Sañudo
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Salamanca, 3 de octu-
bre de 2024.  Europa 
da un paso decisivo 
hacia la descarboniza-

ción de sus edificaciones con la 
aprobación de la nueva directi-
va relativa a la eficiencia ener-
gética de los edificios. Esta di-
rectiva establece que todos los 
nuevos edificios deberán ser 
climáticamente neutros a par-
tir de 2030, marcando así un 
hito crucial en la lucha contra 
el cambio climático.

La normativa establece que 
los estados miembros deben 
adoptar medidas para descar-
bonizar los sistemas de calefac-
ción y eliminar gradualmente 
los combustibles fósiles en la 
calefacción y la refrigeración 
con miras a suprimir por com-
pleto las calderas de combusti-
bles fósiles para 2040.

Son muchas las comunida-
des de vecinos que están preo-
cupadas por no quedarse atrás 
y buscan pasarse a las energías 
renovables. Técnica del Fuel, 
empresa del Grupo Remica, 
líder en eficiencia energética, 
ha lanzado el Plan Remica 
Hybrid Coste Cero, un sis-
tema híbrido de climatización 
diseñado específicamente para 
edificios con producción cen-
tralizada de calefacción y agua 
caliente. 

Este sistema utiliza la aero-
termia y la energía solar foto-
voltaica como fuentes princi-
pales de energía, lo que puede 
ahorrar hasta un 60% de ener-
gía en un edificio y hasta 50% 
en las facturas de calefacción 
y agua caliente sanitaria. Es 
ideal para mejorar la eficiencia 
energética de las instalaciones 
y aumentar el confort, ya que 
se obtiene calefacción las 24 

horas con mínimas oscilacio-
nes de temperaturas durante la 
temporada.

¿Cómo se consigue el 
Coste Cero con la instala-
ción de renovables?
La denominación “Coste Cero” 
del Plan Remica Hybrid no es 
una mera etiqueta. El término 
“Coste Cero” refleja la capaci-
dad del plan para aprovechar 
al máximo los recursos dispo-
nibles. Al incorporar la aero-
termia y la energía fotovoltai-
ca a las calderas existentes, se 
optimiza el funcionamiento de 
la instalación de calefacción sin 
requerir una inversión adicio-
nal significativa.

La amortización del Plan Re-
mica Hybrid se logra gracias a 
las deducciones fiscales vigen-
tes (como el IRPF y el IBI), los 
Certificados de Ahorro Energé-
tico (CAE) y, por supuesto, el 
ahorro energético que genera el 
sistema. Esta combinación de 
factores garantiza que la inver-
sión se pague por sí misma sin 
necesidad de realizar desem-
bolsos adicionales por parte de 
los usuarios.

Entre las ventajas de este 
sistema está la de generar ca-
lor de forma más económica, 
consiguiendo un ahorro ener-
gético de hasta el 60%. La re-
valorización de la vivienda, la 
reducción de C02 o la mejora 
de la calificación energética del 
edificio en dos letras como mí-
nimo son otras de las ventajas.

Remica, líder en eficien-
cia energética
El Grupo Remica ofrece un ser-
vicio integral que cubre todas 
las necesidades de instalacio-
nes en todo tipo de edificios, 
desde el diseño hasta el sumi-

nistro de energía útil, pasando 
por el mantenimiento, las au-
ditorías energéticas, las refor-
mas y la lectura de contadores. 
Como expertos en gestión ener-
gética, la compañía cuenta con 
un software propio para la lec-
tura y contabilidad energética, 
y es pionera en la integración 
de energías renovables. Con 
más 40 años de experiencia en 
el sector y un equipo formado 
por más de 750 empleados, el 
Grupo Remica ofrece sus ser-
vicios en prácticamente todo el 
territorio nacional.

En Castilla y León, Técnica 
del Fuel, perteneciente al Gru-
po Remica, tiene abiertas dele-
gaciones en varias provincias 
(Burgos, Palencia, Valladolid y 
Zamora). En Salamanca, está 
presente en: C/ Ronda de Mar-
te, 36-38 - esquina C/ Júpiter, 
30, Sector SAU-I3UR- Pol. de 
los Villares de la Reina. Tel.: 
923 221 305. 

La UE obligará a retirar las calderas de 
combustibles fósiles antes de 2040
Técnica del Fuel, del Grupo Remica,  propone instalar energías renovables con  

el Plan Remica Hybrid Coste Cero y aprovechar las deducciones fiscales existentes
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Fabrilocalor, más de 
30 años liderando el 
mercado energético

Santos López gana 
1.000 litros de gasóleo 

con Combustibles 
Pérez Santiago en 

Salamaq 2024

F abrilocalor es una empresa 
salmantina con más de 30 
años de experiencia en toda 
España en la comercialización 

de todo tipo de estufas, chimeneas, bar-
bacoas, calderas y hornos en los diferen-
tes combustibles: leña, pellets, gas, bioe-
tanol y eléctricos.

Su principal objetivo, en este mo-
mento, es el ahorro energético, con una 
amplia gama de estufas cuyo combusti-
ble es la biomasa, así como aerotermia 
y fotovoltaica. Disponen de un equipo 
técnico propio para asegurarse que los 
productos que escogen los clientes se 
instalarán y funcionarán a la perfección. 
La importancia de una buena instalación 
y la calidad del producto es fundamen-
tal, garantiza una larga vida de la estufa 

o chimenea y un rendimiento óptimo y 
eficiente.

Su valor diferencial respecto a la com-
petencia se basa en el asesoramiento 
personalizado, servicio postventa, aseso-
ramiento en instalaciones, servicio técni-
co propio. En sus instalaciones ubicadas 
en la calle Las Fuentes, 21 en el munici-
pio de Palencia de Negrilla, (Salamanca) 
cuentan con una gran exposición de 300 
metros de estufas, chimeneas y calderas.

Según explican desde Fabrilocalor, 
los clientes lo que demandan siempre 
es el ahorro económico y el confort, así 
como un buen servicio técnico, y eso es 
lo que más se valora de esta compañía 
salmantina, una empresa familiar que 
ha liderado el mercado durante más de 
tres décadas. 

Santos López, agricultor de Ci-
lloruelo, ha sido el ganador del 
sorteo de 1.000 litros de gasó-
leo agrícola, organizado por 

Combustibles Pérez Santiago en la Feria 
Salamaq 2024. Este gasóleo, ya aditi-
vado con las soluciones tecnológicas de 
Aderco, garantiza un mejor rendimien-
to y sostenibilidad para las maquinarias 
agrícolas.

Aderco es un referente mundial en 
la optimización de combustibles, y su 
tecnología se aplica directamente en los 
productos de Combustibles Pérez San-
tiago. Estos aditivos permiten mejorar la 
eficiencia del motor, reducir el desgaste 
y las emisiones contaminantes, un valor 
clave en el sector agroganadero.

Para Santos López, este premio supo-
ne una mejora significativa: “Me siento 
muy afortunado de haber ganado este 
premio en el sorteo de Combustibles Pé-

rez Santiago en Salamaq 2024”, comentó 
Santos López. “Saber que el gasóleo ya 
viene aditivado con una tecnología que 
optimiza el rendimiento de los motores 
es una incuestionable mejora para la vida 
de nuestra maquinaria a medio y largo 
plazo”.

La alianza estratégica entre Combus-
tibles Pérez Santiago y Aderco permite 
ofrecer un gasóleo que no solo cubra las 
necesidades energéticas, sino que tam-
bién optimice el rendimiento y es más 
respetuoso con el medio ambiente gra-
cias a la reducción de emisiones.

En el marco de Salamaq 2024, Com-
bustibles Pérez Santiago reafirma su 
compromiso con la innovación y la sos-
tenibilidad en el sector agrícola, propor-
cionando soluciones avanzadas para que 
agricultores como Santos López puedan 
maximizar la eficiencia y durabilidad 
de sus equipos.

Expertos en la comercialización de todo 
tipo de estufas, chimeneas, barbacoas, 

calderas y hornos en los diferentes 
combustibles
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Enersir Energías y Sistemas 
Renovables, soluciones energéticas 

eficientes y sostenibles
“Buscamos no 
sólo proporcionar 
tecnología de 
vanguardia, sino 
también educar y 
asesorar a nuestros 
clientes sobre 
cómo maximizar 
su eficiencia 
energética”, explica 
Siro Gay Pelaez, 
CEO de la empresa 

E nersir Energías y Sistemas 
Renovables es una empresa 
salmantina fundada en el año 
2010. Inició su recorrido con la 

distribución y venta de material solar foto-
voltaico. Desde sus inicios, han trabajado 
con pasión y compromiso para propor-
cionar soluciones energéticas eficientes y 

sostenibles. “Pusimos en marcha nuestras 
primeras instalaciones en una fábrica de 
embutidos en Guijuelo y en la compañía 
Bauhaus en Madrid, a partir de ahí nues-
tra trayectoria nos ha permitido crecer y 
consolidarnos en la industria solar, gra-
cias a la confianza de nuestros clientes y a 
la dedicación de nuestro equipo. Estamos 
en continuo crecimiento e innovación evo-
lucionando con el sector”, explica Siro Gay 
Pelaez, CEO de la empresa. 

Con más de 10 años de trayectoria, su 
valor diferencial es la calidad en la insta-
lación y el equipo de ingenieros y técnicos 
propios. Su servicio es llave en mano por 
lo que el cliente no tiene que preocuparse 
de nada. Se encargan del proyecto, diseño, 
instalación y toda la documentación que 
requieren. En cuanto a la gestión y aseso-
ría energética, sus comerciales se implican 
al máximo con nuestros clientes ofrecién-
doles siempre mejoras económicas en sus 
suministros energéticos. Buscan clientes 
satisfechos para fidelizarlos, ofreciéndoles 
precios competitivos y priorizándolos ante 
el beneficio económico de la empresa. 
“Quien entra con nosotros no nos abando-
na”, matiza. 

Disponen de una carta de servicios muy 
amplia: Gestión energética de facturas de 
gas y luz con ahorro garantizado, instala-
ciones solares de autoconsumo industrial 
y residencial, comunidades de vecinos y 

organismos públicos e 
instalaciones aisladas 
de la red. Promoción y 
construcción de coope-
rativas energéticas loca-
les a través de la cuales 
“llevamos energía solar 
a precios económicos sin 
inversión a zonas rura-
les”. En su abal tienen el 
orgullo de haber realiza-
do la primera cooperativa 
energética sin inversión 
de Castilla y León, con-
tando hoy en día con más 
de 20 ya constituidas.

Son líderes en auto-
consumo industrial y 
residencial. “Nuestro 
trabajo en el ámbito del 
autoconsumo industrial 
y residencial se basa en 
la creación de solucio-
nes sostenibles y eficientes que empode-
ren a nuestros clientes. Buscamos no sólo 
proporcionar tecnología de vanguardia, 
sino también educar y asesorar a nues-
tros clientes sobre cómo maximizar su 
eficiencia energética.  Nos enfocamos en 
el diseño con los mejores materiales e im-
plementación de sistemas que permiten a 
las empresas y hogares generar su propia 
electricidad, reduciendo costes desde el 
primer día de instalación. Además, traba-
jamos en estrecha colaboración con nues-
tros clientes para personalizar cada solu-
ción según sus necesidades específicas, 
asegurando que cada proyecto sea viable 
y beneficioso en términos económicos y 
ambientales”, explica. 

En el sector eléctrico, la generación 
renovable supera, por primera 
vez, la cuota del 50%
Por su parte, el director de ventas de la 
empresa, Ángel Valentín Marques, anali-
za la situación del sector energético. “Te-
niendo en cuenta los resultados del año 
2023, afirma que la demanda energética 
final en 2023 aumentó ligeramente debi-
do a un crecimiento de consumo de gas 
natural como uso final del 6,9% en un 
contexto de recuperación económica y de 
actividad industrial.  En el sector eléctri-

co, la generación renovable supera, por 
primera vez, la cuota del 50%. Las princi-
pales tecnologías que impulsaron este hito 
histórico fueron la energía eólica, cuya 
potencia y generación se incrementaron 
en un 2,3% y 2,2%; la fotovoltaica, cuya 
potencia y producción se incrementaron 
en un 30,6% y un 37,6% respectivamente, 
incluyendo un incremento de 1,7 GW de 
autoconsumo; y la energía hidráulica, que 
creció un 41,6% respecto a 2022. La ins-
talación de energías renovables aumentó 
un 11% en el año 2023 consolidándose la 
senda de incremento de la participación 
renovable. Las emisiones del sistema eléc-
trico durante el año 2023 han sido de 32 
MtCO2, un 28% inferiores a 2022 y un 
70% menos que en el año 2007, siendo las 
más bajas en el sector eléctrico desde que 
hay registros”, explica.

Y añade las últimas declaraciones de 
Sara Aagesen, secretaria de Estado de 
Energía del ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico “2023 ha 
sido un año excelente, a pesar de las cir-
cunstancias, porque hemos acelerado la 
transición energética”. Recalcó la idea de 
la oportunidad que supone la transición 
para España porque “la transición es mu-
cho más que energía”, en referencia a la 
industria y la economía.

Siro Gay Pelaez, CEO de la empresa
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Miguel Corral

E l municipio de Sardón 
de los Frailes ha dado 
un paso adelante en 
su compromiso con la 

sostenibilidad y la eficacia y la 
eficiencia energética. Con una 
clara visión de futuro, el ayun-
tamiento ha implementado un 
ambicioso plan para lograr un 
ahorro energético en todos sus 
edificios públicos, utilizando 

exclusivamente energías reno-
vables. El Consistorio ha rea-
lizado una instalación de 230 
paneles solares de 500 Wp en la 
cubierta del pabellón municipal. 

La estrategia de Sardón de 
los Frailes no solo promete la 
reducción del coste de energía, 
sino que también tendrá un 
gran impacto positivo en el me-
dio ambiente, contribuyendo a 
la reducción de emisiones de 

carbono y al cuidado del entor-
no natural. 

Uno de los hitos más impor-
tantes de este proyecto será la 
inauguración de la temporada 
de otoño del complejo deporti-
vo con la instalación de las pla-
cas solares en pleno funciona-
miento. La meta del municipio 
es alcanzar el coste energético 
cero antes de finalizar el último 
trimestre del año, justo cuando 

el consumo de energía aumenta 
debido a los meses más fríos. 

Este avance representará un 
gran ahorro para el Consistorio, 
que podrá destinar estos recur-
sos a otras iniciativas que bene-
ficien a los vecinos. La iniciativa 
verde del ayuntamiento no solo 
es un ejemplo de responsabili-
dad medioambiental, sino tam-
bién de gestión eficiente y visión 
a largo plazo. 

Este enfoque sostenible 
no solo beneficia al medio 
ambiente, sino también a 
los ciudadanos, al optimizar 
los recursos municipales sin 
comprometer el bienestar de 
los vecinos. Sardón se posi-
ciona así como un referente 
en la transición hacia ener-
gías renovables, marcando 
un camino a seguir para otros 
municipios.

Sardón de los Frailes apuesta por la 
energía verde en sus edificios públicos
Con la llegada de la temporada de otoño, el complejo deportivo municipal tendrá a 

pleno rendimiento la instalación de placas solares 

Instalación de placas solares en la cubierta del pabellón polideportivo de Sardón de los Frailes  
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M. C.

Almendra es uno de 
los municipios cuya 
historia cambió en la 
década de los 60 con 

la presa construida por la enton-
ces Iberduero y a la cual le da 
nombre. Es sin duda una de las 
infraestructuras hidráulicas más 
importantes del siglo XX, capaz 
de embalsar 2.649 hm3 de agua 
para abastecer seis grupos gene-
radores de la central hidroeléc-
trica situada en Villarino y con la 
que se comunica a través de un 
túnel de 15 kilómetros de longi-
tud y 7,5 metros de ancho. En su 
conjunto, esta infraestructura 
presenta 882 MW de potencia 
instalada con capacidad de ofre-
cer energía verde a casi 584.500 
hogares en España.  

La presa de Almendra tiene 
una bóveda de 202 metros de 
altura y una longitud de 1.262 
metros, a la que se unen sendos 
diques a sus dos extremos con-
formando una longitud total de 
presa de más de 4 kilómetros. Su 
recula supera los 35 kilómetros, 
llegando hasta el municipio de 
Ledesma. 

Esta megaestructura, situa-
da sobre la cuenca del río Tor-
mes, fue concebida para regular 
y aprovechar el agua de este río, 
pero también para aprovechar el 
caudal excedente del río Duero 
regulado por la presa de Aldea-
dávila, función que realiza a tra-
vés de la central hidroeléctrica 
de Villarino por medio de sus ge-
neradores-bomba tipo Francis, 
pues cabe señalar que el desagüe 
de esta vierte al cauce del Duero. 
Es por ello que este ‘coloso’ de la 
ingeniería hidroeléctrica es visi-
tado cada año por miles de per-
sonas, aunque cabe señalar que 
sus posibilidades turísticas están 
por explotar.  

Pero además del aprovecha-
miento eléctrico, a partir de me-
diados de los años 90 del siglo 
pasado, la presa de Almendra se 
convirtió en el ‘depósito’ de agua 
de las localidades situadas en 
ambos márgenes. En la actuali-
dad, más de 135 municipios de 
Salamanca y Zamora se abaste-
cen de la presa de Almendra.   

Su construcción tuvo como 
primera consecuencia para los 
vecinos de Almendra la pérdida 
de 600 hectáreas de sus tierras, 
pero también el nacimiento de 
negocios en torno a los traba-
jadores de la obra alojados en 
barracones y viviendas situadas 

bajo el dique de presa, pero esto 
último pasó muy pronto.

Como consecuencia de la ocu-
pación de terrenos, a primeros de 
este nuevo siglo los pueblos afec-
tados por sus aguas comenzaron 
a recibir un canon de acuerdo a 
las tierras anegadas. En el caso 
de Almendra 160.000 euros que 
facilitan la mejora de servicios y 
creación de infraestructuras, una 
pequeña renta por su contribu-
ción al desarrollo de nuestro país 
durante seis décadas.

A cambio de sus terrenos para 
facilitar la producción de energía 
verde, y como recuerda el alcalde 
de la localidad, Alejandro Benito, 

los vecinos de Almendra tienen 
todas sus calles asfaltadas, pueden 
disfrutar de una pequeña residen-
cia para sus mayores, de piscinas 
municipales, wifi en edificios pú-
blicos, fibra, tienda, restaurante, 
consultorio médico y hasta un par-
king de autocaravanas, ofreciendo 
así “todos los servicios que un pe-
queño pueblo puede tener”.     

Pero además, Almendra ofre-
ce tranquilidad, un reclamo muy 
apreciado para aquellos que hu-
yen de las prisas y del ruido, y 
que quieren reducir el estrés. 
Además del senderismo, con pai-
sajes sobrecogedores como los 
que ofrece el Tormes aguas abajo 

de la presa, los aficionados a la 
pesca también encontrarán en 
este embalse un extraordinario 
escenario. Sobre las posibilida-
des de este como recurso turís-
tico, el nivel del agua fluctúa de 
año en año incluso de estación 
en estación, por lo que perjudica 
la creación de instalaciones fijas 
como embarcaderos y edificios 
para servicios hosteleros, aunque 
solo es cuestión de tiempo que al-
guien encuentre la fórmula para 
aprovechar sus aguas y muestre 
su bóveda de 202 metros de altu-
ra como un gigantesco mirador al 
curso de un Tormes encañonado 
aquí por sus arribes.

Almendra, seis décadas de 
contribución al desarrollo de España

El cobro del canon permite al municipio mantener una residencia para sus mayores y 
tener todos los servicios que un pueblo pequeño puede ofrecer

Su bóveda mide 202 metros de altura y la longitud del dique sobrepasa los 4 kilómetros  |  Foto: Corral
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Raúl Blázquez

Detrás de la inmigración, de 
cada una de las historias que 
reflejan las miradas de quie-
nes pisan nuestro suelo por 

primera vez, enfrentándose a lo descono-
cido, se encuentra una historia de supe-
ración que, en líneas generales, es buena 
tanto para quién decide asentarse en Sala-
manca y provincia, como para el que recibe 
en su municipio a estos nuevos vecinos.

Se trata de un fenómeno que en el me-
dio rural esta ayudando y no poco a su-
jetar la permanente sangría que vive la 
población de los pueblos por todo nuestro 
territorio, incluso en la capital, donde lle-
gaban más de un millar de inmigrantes 
a lo largo del pasado año, lo que tam-
bién se traduce en la ruptura de la ten-
dencia general y ha hecho que Salaman-
ca ganara población durante los últimos 
doce meses.

Si hacemos un recorrido por la provin-
cia y el medio rural, podemos hablar en 
la misma línea y con un sensible freno 
impuesto a la caída de vecinos en nues-
tros pueblos, algo que detecta el Institu-
to Nacional de Estadística, que muestra 
cómo de los 327.000 habitantes que en la 

actualidad viven en la provincia salman-
tina, más de 21.000 son inmigrantes lle-
gados de otros países, lo que traducido 
en cifras, supone cerca de 6,5% de la 
población total. En lo referente a las na-
cionalidades son tanto de origen latino 
(Colombia, Venezuela, Cuba) como ma-
rroquí y africano principalmente.

Números, que tienen detrás un amplio 
sistema de ayuda al primer impacto, algo 
que se gestiona a través de los diferen-
tes canales que mantienen los Servicios 
Sociales, quienes se encargan a través de 
los Ayuntamientos de poner en marcha 
todo el engranaje para que la persona 
que llega pueda asentarse en busca de 
la estabilidad soñada. Unas líneas de 
ayuda que, en el caso de ciudades como 
Peñaranda, ha visto reflejada la llegada 
de inmigrantes de manera considerable, 
siendo en la actualidad una de las líneas de 
trabajo y acción destacaba desde el depar-
tamento municipal, encargado de recibir a 
los migrantes y ofrecerles todos los planes 
de acción y ayuda, algo que, en el caso pe-
ñarandino, también refleja una caída en las 
peticiones urgentes de ayudas económicas y 
un mayor interés en la consecución de ayu-
da para acceder al mercado laboral.

Pero detrás de todos estos datos, de to-
das las cifras, de todos los números, están 
las historias personales que cada uno de ellos 
lleva guardada con recelo en su retina y que, 
una vez que se asientan y comienzan a crear 
lo que podemos llamar ‘nido’ comienzan a 
compartir con quienes les rodean.

Ejemplo de esto son las historias que 
presentamos aquí y que bien pueden servir 
como representación de lo que es la realidad 

de inmigración en la provincia, una ten-
dencia que cada vez es más alta, con mayor 
demanda, y que bien puede suponer una so-
lución al grave problema de la despoblación 
rural ya que, quienes llegan, vienen dispues-
tos a crear una nueva vida, trabajar y asentar 
una familia con la que escribir una nueva pá-
gina en su vida personal, que también puede 
suponer un nuevo capítulo ciertamente es-
peranzador para los municipios. 

La inmigración y nuestros pueblos: 
Salvación y búsqueda  
de un sueño ansiado

PEÑARANDA DE BRACAMONTE

Cada vez llegan más inmigrantes a nuestros pueblos buscando crear una nueva vida, 
algo que favorece la lucha contra la despoblación
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R. B.

Ponerse en los zapa-
tos de quien tiene 
que marcharse a la 
carrera, casi con lo 

puesto, de su pueblo o ciu-
dad, dejar atrás su vida, su 
trabajo y su gente es algo muy 
difícil de hacer, ya que pare-
ce impensable que la vida 
pueda llevarse a ese extremo. 
Pero la realidad es que hay 
mucha gente que de repente, 
un día cualquiera, tiene que 
emprender ese viaje hacia lo 
desconocido, con los senti-
mientos a flor de piel y la gar-
ganta cerrada.

Ese es el duro momento que 
le tocaba vivir a Elvis Wistum, 
un prometedor joven de 37 
años, profesor de Matemáticas 
y futbolista en Nigeria, quién 
decidía emprender una dura 

travesía en busca de un futuro 
mejor en España.

Una historia que comenza-
ba en 2019, cuando salía de 
su casa para comenzar un in-
terminable viaje, primero en 
coche varios cientos de kiló-
metros y luego andando otro 
largo camino hasta llegar a 
Marruecos, donde se monta-
ba en una pequeña barca en la 
que iniciaba la travesía maríti-
ma hasta Almería, donde por 
primera vez pisaba suelo es-
pañol, no sin antes dejar en el 
camino a alguno de sus amigos 
fallecido.

Una vez llegado, recibía una 
primera ayuda de emergencia, 
tras lo que viajaba a Madrid, 
ciudad en la que pudo estar al-
guna noche descansando en un 
centro social, mientras parale-
lamente solicitaba el asilo, algo 

que finalmente conseguía, ini-
ciando así una nueva vida que le 
llevaba hasta Salamanca.

Una vez en la capital, tal y 
como él mismo explica, deci-
dió viajar hasta Peñaranda y 
fue a través de los Servicios 
Sociales del Ayuntamiento 
cuando comenzaba verdade-
ramente a crear un nuevo ho-
gar en la ciudad y consiguien-
do un nuevo trabajo en una 
explotación ganadera, lugar 
en el que lleva desarrollando 
su actividad desde el mes de 
mayo del pasado año.

“Vivir y trabajar aquí es 
toda una bendición. En mi 
país la vida se ha convertido en 
un problema” asegura Elvis, 
quién además subraya su agra-
decimiento a toda la gente que 
le ayudaba en aquella pesadilla 
que hoy es un sueño cumplido.

R. B.

“ Para mi hoy vivir en 
Peñaranda es lo que 
muchos seres humanos 
piden para las perso-

nas que quieren. Es un pueblo 
bonito con gente maravillosa 
y amable que me ha acogido 
como un más”. Este bien po-
dría definirse en la literatura 
infantil como el “colorín co-
lorado” a una historia de su-
peración y lucha vital que ha 
desembocado en tierras cha-
rras buscando hacer realidad 
un sueño, el de disfrutar de 
una calidad de vida lejos de 
un día a día de incertidum-
bres.

Esta es la historia de Yor-
dan Rodríguez, un cubano, 
trabajador social para el go-
bierno de aquel país, que un 
día pensó en viajar a España 
para buscar un futuro más 
próspero para él y su familia, 
algo que se convertía en toda 
una aventura. El origen de 
aquel coger las maletas y po-
nerse en marcha surgió, tal y 
como explica, “cuando el go-

bierno español aprobaba la 
conocida como Ley de Nietos, 
la cual me daba la posibilidad 
de solicitar la nacionalidad ya 
que soy descendiente de espa-
ñol. Un proceso que duraba 
11 largos años. Fue un poco 
engorroso y con mucha buro-
cracia por parte del gobierno 
cubano y la embajada española 
en Cuba. Pero una vez obteni-
do decidí salir de Cuba de in-
mediato con mi esposa e hijos, 
buscando una mejor calidad 
de vida para todos, ya que de-
bido a la crisis económica en la 
que se encuentra Cuba, se hace 
muy difícil mantener cubiertas 
las necesidades básicas que se 
requieren para vivir”.

Llegado a territorio nacio-
nal se fijaba en Peñaranda 
como destino principal, ciu-
dad que descubría a través de 
una prima que reside en Sa-
lamanca, tras lo que iniciaba 
diversos trámites y lograba 
una vivienda en alquiler en la 
que asentar su nuevo nido y 
comenzar a fraguarse ese tan 
ansiado nuevo porvenir.

“Como todos los inicios fue 
duro. Enfrentarnos a una socie-
dad desconocida y con otra cul-
tura. Dejando atrás parte de la 
familia, amigos, trabajo y tradi-
ciones. Suponía comenzar des-
de cero” asegura Yordan quien 
además solo tiene palabras de 
agradecimiento para quienes 
tendieron su mano para ayu-
darle desde el primer momen-
to. “No puedo más que dar las 
gracias al ayuntamiento, Cari-
tas y Cruz roja, ya que llegamos 
como una familia en situación 
vulnerable y nos ayudaron en 
todo lo que pudieron”.

En la actualidad, dos años 
y tres meses después de ini-
ciar aquella travesía incierta, 
Yordan vive feliz en Peñaran-
da con su esposa y sus dos hi-
jos, uno de ocho años y una 
niña de 11, disfrutando y con 
un trabajo estable ambos en 
diferentes sectores locales, 
pero manteniendo una perpe-
tua sensación de haber hecho 
realidad el ansiado sueño de 
escribir una nueva y próspera 
página en su vida.

“Vivir y trabajar aquí es toda 
una bendición. En mi país  
la vida se ha convertido  
en un problema”

“Vivir en Peñaranda es lo que muchos seres 
humanos piden cada día para las personas  
que quieren en lugares como Cuba”

ELVIS WISTUM, NIGERIANO RESIDENTE EN PEÑARANDA

 YORDAN GUTIÉRREZ, CUBANO RESIDENTE EN PEÑARANDA

Elvis Wistum en  las calles de la localidad

Yordan Rodríguez junto a  su familia
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“Mi idea es ampliar la planta 
potabilizadora para llegar a los 

20.000 m3 diarios”

Miguel Corral

E l abastecimiento de agua es 
uno de los ‘talones de Aquiles’ 
de la provincia salmantina, 
y ello a pesar de contar con 

numerosos cauces fluviales y embalses o 
presas. Para saber más cómo se gestiona 
el agua, hablamos con Teófilo Vicente, al-
calde de Villar de Peralonso, y desde hace 
un año presidente de la Mancomunidad 
de Cabeza de Horno, entidad sobre la que 
recae una gran responsabilidad en este 
ámbito.   

Constituida en 1995, Cabeza de Hor-
no es la Mancomunidad encargada de 
abastecer de agua a 107 municipios y sus 
pedanías, de las comarcas de Vitigudino, 
Ledesma y Campo Charro, lo que supone 
una población cercana a las 20.000 per-
sonas, una cifra que se triplica o cuadru-
plica los meses de verano, cuando el agua 
es más necesaria que nunca.
¿Ahora mismo, cuántos pueblos 
se abastecen a través de Cabeza de 
Horno?
En este momento 107. Dijéramos que el 
abastecimiento de Cabeza de Horno se 
extiende desde Doñinos de Ledesma al 
Este hasta Portugal al Oeste; con el Tor-
mes al Norte, y la autovía a Ciudad Ro-
drigo al Sur, hasta la línea que marca el 
río Águeda en San Felices de los Gallegos. 
Este rectángulo no es exacto, puede haber 
algún pueblo que quede para otra parte 
y alguno de aquí que quede fuera, pero 
prácticamente ese es el territorio de Ca-
beza de Horno.

Afortunadamente este año no han 
tenido el problema de plaguicidas 
del año pasado en el agua…
El año pasado se juntaron dos problemas, 
la sequía, con una brutal bajada del em-
balse de Almendra a niveles desconoci-
dos, y por otro el aumento de plaguicidas 
en el agua, que al haber mucha menos en 
el embalse hubo una mayor concentra-
ción de plaguicidas, lo que resultó un pro-
blema para la potabilidad. Y este año, al 
haber un volumen de agua mucho mayor, 
esto ha favorecido la disolución de plagui-
cidas y no hemos tenido el problema del 
año pasado como le ha sucedido este ve-
rano a Ledesma.

Creo que iban a instalar un filtro de 
carbón…  
Debido al problema que tuvimos el año 
pasado, la Diputación nos dijo que nos 
iban a dar 300.000 euros para poner un 
filtro de carbón activo, y hasta el momen-
to lo único que sé del asunto, por fuentes 
ajenas a la Diputación, es que ha encarga-
do el proyecto. Entonces parece que será 
la Diputación quien lo instale. El proble-
ma es que, en nuestro caso, con un filtro 
no se soluciona. Por el volumen de agua 
que mueve Cabeza de Horno necesitaría-
mos ocho filtros, según los ingenieros con 
los que hemos hablado. Por eso hace unos 
días traté de concertar una cita en Valla-
dolid con el Consejero de Medio Ambien-
te o con el de Presidencia para intentar 
que nos pongan más filtros y nos ayuden 
en la proporción que han hecho con otras 
localidades, teniendo en cuenta que en 

Cabeza de Horno estamos 107 municipios 
y sus pedanías. Sé que son muy caros, es 
verdad, pero si es la solución, pues ha-
brá que ponerlos. Nosotros cuando ter-
minemos la obra que estamos haciendo, 
tendremos que pensar también en poner 
alguno si entre la Junta y la Diputación no 
resuelven el problema.

Cabeza de Horno va a cumplir 30 
años y en este tiempo han ido su-
mando municipios hasta que cada 
verano hay problemas de abasteci-

miento…
Exacto. La Manco-

munidad de Cabeza de 
Horno nació en 1995 
con 22 municipios, los 
comprendidos en el 
triángulo formado entre 
Doñinos de Ledesma, 
Villaseco de los Reyes 
y Vitigudino. En princi-
pio, cuando se hizo Ca-
beza de Horno, se tuvo 
como criterios la pobla-
ción y la ganadería. En 
aquel momento se acor-
dó que en todas las fin-
cas se dejarían acometi-
das de agua y que todo 
el mundo podía coger 
agua. De hecho el pro-
yecto estaba diseñado 
para esto. Entonces ha-
bía agua y fenomenal; el 
proyecto, desde mi pun-
to de vista, se hizo muy 
bien. Pero diez años 
más tarde nos pide la 

Diputación, que antes se quiso quedar con 
la gestión, a lo que le dijimos que no por-
que funcionábamos muy bien y teníamos 
superávit, nos pide que le dejemos engan-
char los ramales de Uces, Huebra, Yeltes 
y Campo Charro, entonces decidimos ser 
solidarios y favorecer el abastecimiento al 
resto de pueblos, lo cual le dijimos que no 
nos importaba siempre y cuando hicieran 
las cosas bien. Pero la Diputación no tuvo 
en cuenta la ganadería para nada. De he-
cho, el presidente dice que no le podemos 
dar agua tratada a los animales, cuando 
ahora mismo hay muchos mataderos que 
es lo que nos piden por los problemas sa-
nitarios que hay. Si los animales beben en 
riveras o arroyos no hay problema, pero 
quieren eliminar las charcas como abre-
vaderos, y eso en verano es imposible, los 
mataderos nos piden que el agua que se 
le da de beber a los animales tenga cierta 
calidad. Por eso en los ramales que hizo 
la Diputación no dejan enganchar a las 
fincas, a pesar de que le he insistido a la 
Diputación para que dejen a los ganade-
ros coger agua cuando la hay. Si nosotros 
llevamos 30 años con las estructuras, con 
la ganadería…, no las vamos a quitar aho-
ra. La Diputación dice que no se le puede 
dar agua tratada al ganado cuando lo que 
deberían haber hecho era haber ampliado 
la red. 

A mí me gustaría que todos los demás 
pueblos de la comarca que se abastecen a 
través de Cabeza de Horno, pudieran co-
ger agua para el ganado. El miedo que ten-
go es que posiblemente, como no 
se tuvo en cuenta, aunque Cabeza 
de Horno tenga una mayor ca-

Constituida en 1995, Cabeza de Horno es la Mancomunidad encargada de abastecer de 
agua a 107 municipios y sus pedanías, de las comarcas de Vitigudino, Ledesma y Campo 

Charro, una población de unas 20.000 personas que se cuadriplica en verano

TEÓFILO VICENTE VICENTE, PRESIDENTE DE CABEZA DE HORNO 

Teófilo Vicente, presidente de Cabeza de Horno |  Fotos: Corral

Depósitos reguladores de Cabeza de Horno
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pacidad de abastecimiento con las 
ampliaciones que estamos hacien-
do para tener más caudal, es que 

la red de esos ramales no tenga suficiente 
sección de tubería y a esos pueblos no les 
pueda llegar toda el agua que necesiten. 
Habrá muchos que sí, pero habrá otros que 
no, como el caso de Cipérez o Buenamadre 
(ramal Campo Charro), que casi todos los 
veranos tienen muchos problemas. Hasta 
el año pasado mismo se quedaron sin agua. 

¿Por qué el año pasado Cipérez tuvo 
ese problema y este año no se ha dado? 
Por una parte, el embalse este año está 
mucho más alto, entonces nos cuesta me-
nos bombear el agua. Y por otra parte, la 
ganadería bebe mucha menos agua de la 
red, al tener en las charcas, en los abre-
vaderos, en las riveras... Y por otra parte, 
también creo que han estado un poco más 
atentos en la planta y en todo momento 
han intentado que los depósitos regula-

dores no bajaran de nivel, que 
estuvieran a tope todos los días. 
Cuando no podamos, pues no po-
demos. Si llega un momento en el 
que no se puede, no se puede más, 
pero hay que intentar tener a tope 
los depósitos reguladores, porque 
en lo que quieren bajar y no, pa-
san varios días, lo suficiente para 
que no tengamos que quedarnos 
sin agua. Que yo sepa este año 
no ha habido ningún pueblo sin 
agua, porque de lo contrario me lo 
hubieran dicho. Ha habido agua 
para todo el mundo. Y es más, en 
los depósitos reguladores en nin-
gún momento se ha terminado. 
Han bajado mucho y estuvieron 
algún día muy bajos, pero se recu-
peraban en un par de días.

¿En qué consiste la obra de 
ampliación que están ejecu-
tando?

Estamos instalando una nue-
va tubería que conecta direc-
tamente el depósito situado en 
Gejo de los Reyes con los depó-
sitos reguladores que se encuen-
tran en Cerezal de Puertas, en 
Cabeza del Horno (9 km de lon-
gitud). La tubería de salida del 
depósito de El Gejo es más pe-
queña que la entrada, por lo que 
aunque la planta de Villaseco de 
los Reyes tiene más capacidad, 
en la salida del depósito regula-
dor de El Gejo se produce un ta-
pón que impide que todo el agua 
que puede depurar la planta de 
Villaseco llegue por completo a 
la red, lo que obliga a parar la 
planta varias horas porque la 
red no tiene capacidad suficien-
te de evacuación. La planta de 
Villaseco tiene una capacidad 
de 12.000 m3 al día y el depósi-
to de El Gejo no admite más de 
10.000 m3 diarios. Con la nueva 
tubería añadida de 400 mm de 
sección nos permite llevar di-

rectamente hasta los depósitos regu-
ladores de Cabeza de Horno un 20% 
más de agua de la actual, con lo cual 
deberían solucionarse los problemas 
de abastecimiento en el verano, al me-
nos de momento, porque mi idea es 
ampliar la planta potabilizadora para 
llegar a los 20.000 m3 y solucionar el 
problema para siempre porque vamos 
a tener tubería suficiente. 

¿A cuánto asciende la obra que están 
llevando a cabo y cómo la financian? 
El presupuesto del proyecto eran 
1.700.000 euros, pero nos hicieron una 
bajada importante y se quedó en algo más 
de 1.300.000 euros. La obra está financia-
da íntegramente por la Mancomunidad.

¿No solicitaron ayudas a la Jun-
ta y a la Diputación?

Sí, pero nos ponían como condición 
que debíamos dejarle al Somacyl la ges-
tión durante veintitantos años, además 
de pagar nosotros una parte importante 
de la obra, así que todo el mundo dijo 
en la Mancomunidad que no porque nos 
pareció una barbaridad. Pasaríamos a 
pagar el agua tres veces más. Y ahora 
mismo ya tenemos dinero para pagar 
esta obra. 

¿Cuál es el tiempo de ejecución?
De siete meses, así que, si no hay pro-

blemas de retraso por motivo de muchas 
lluvias, el próximo verano no va a haber 
ningún problema. Lo de los plaguicidas 
ya es otra historia, porque aunque la Di-
putación nos haya puesto el filtro para 
entonces, podríamos tener problemas, 
así que en la planta deberán estar pen-
dientes y les insistiré para que hagan 
todo lo posible  y trabajen como este año 
para reducir los niveles de plaguicidas lo 
más pronto posible. 

¿Y la ampliación de la planta pota-
bilizadora cuánto supondría?

Calculo que el coste de esta obra se-
ría similar a la que estamos haciendo 
en estos momentos, y eso dividido entre 
107 municipios es asumible. Me atrevo 
a decir que tenemos el agua más bara-
ta de España, por lo que con diez cénti-
mos de subida serviría para financiar la 
ampliación. Creo que en dos, tres años 
conseguiríamos pagar el resto de la obra, 
que considero necesaria y que yo creo 
que se va a hacer porque es bueno para 
todos y nadie quiere quedarse sin agua.   
 
¿Habría la posibilidad tam-
bién de que se pudie-
ran enganchar más fincas? 
Por mi parte me gustaría que a todas las 
fincas se les dejara enganchar, pero eso 
ya es obra de la Diputación, porque los 
ramales de Uces, Huebra, Yeltes y Cam-
po Charro son de la Diputación, noso-
tros lo que hacemos desde la Mancomu-
nidad de Cabeza de Horno es abastecerlos 
de agua, pero la gestión de esa red la hace 
la Diputación y los ayuntamientos. 

Detalle de empalme con acometida La obra estará finalizada en siete meses

Detalle de la colocación de la tubería

Tubería de 400 mm que aumentará la capacidad de Cabeza de Horno un 20 por ciento
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Las Fiestas Patronales de Santa 
Teresa llegan con un programa 

cargado de actos

Roberto Jiménez

M es de octubre muy intenso 
el que se espera en Alba 
de Tormes. Y es que ade-
más de la celebración de 

las Fiestas Patronales de Santa Teresa, 
que se prolongarán del 14 al 22 de octu-
bre, la villa ducal acogerá varios eventos 
durante los fines de semana anteriores a 
la celebración. 

De este modo ya se conoce que la vi-
lla ducal celebrará la Feria del Barro los 
días 5 y 6 de octubre, con exhibiciones, 
concierto, talleres y concursos. Maestros 
como Paco Casas, Gerardo Cambronero, 
Carmen Pascual e Isabel Robledo darán 
inicio al proyecto muni-
cipal ‘Peces de barro’. 

Entre las actividades 
destacadas se encuentra 
el corte de jamón solida-
rio en beneficio de en-
fermos de ELA, donde 
participará la asociación 
de enfermos de ELA de 
Castilla y León con un 
punto informativo. El 
sábado la jornada con-
cluirá con la actuación 
del grupo local ‘3 de Pi-
cas’. 

El siguiente fin de se-
mana arranca el viernes 
11 de octubre con la ac-
tuación de Antoñito Mo-
lina, que presentará sus 

canciones en la gira ‘A la aventura Tour’, 
en un concierto organizado por ‘Eventos 
Crazy La Moovie’, que contará con la co-
laboración del Ayuntamiento de Alba de 
Tormes.

El 12 de octubre, Día de El Pilar, a 
las 17 horas, la Asociación Taurina ’15 
de Octubre’, organiza dos toros del ca-
jón, dos del campo charro. En primer 
lugar, ‘Molinero’, de la ganadería de 
José Enrique Valdefresno y en segundo 
lugar, ‘Potrero’ de la ganadería El Pilar. 
Al fiinalizar habrá capea y discoteca 
movil en los exteriores de la Plaza de 
Toros. Ya a las 22:30 horas la villa se 
encenderá con el Correfoc ‘Damonion’ 

de la compañía Animarts Produccio-
nes, que recorrerá las calles Salitre, Be-
nitas, Carlos III, Espolón y Edades del 
Hombre. 

El 13 de octubre Daniel Medina, El 
Mene y Pedro Andrés se verán las ca-
ras en la cubierta de la villa ducal con 
motivo de la gran final del Circuito de 
novilladas de Castilla y León. 

A los actos taurinos se suman encie-
rros de vaquillas, novillos y un festejo 
mixto con los diestros Emilio de Justo, 
Ismael Martín y Diego Ventura el 20 de 
octubre a las 18 horas. 

Pregón de ‘Pica’
El 14 de octubre arrancan oficial-
mente las Fiestas Patronales con la 
salida de clausura de Santa Teresa, 
el desfile de peñas y el pregón de 
Adrián Hernández ‘Pica’, ju-
gador del Deportivo Alavés 
y ex jugador del CD Alba de 
Tormes CF. 

‘Pica’ debutó en la Liga el pasado 
28 de agosto con el Deportivo Ala-
vés tras acumular tres convocato-
rias en tres jornadas ligueras y su-
mando los 90 minutos completos. 
Su estreno fue nada más y nada me-
nos que frente a la Real Sociedad, el 
primer derbi vasco de la tempora-
da, y en el Reale Arena.

Casi un mes después, día 24 
de septiembre de 2024. Séptima 
Adrián Hernández ‘Pica’ saltaba 
al Bernabéu para enfrentarse a un 

Real Madrid que ganaba al Alavés por 
3-0. Goles de Lucas Vázquez, Mbappé 
y Rodrigo.

Luis García Plaza, entrenador del 
equipo vitoriano, premió a ‘Pica’ con 
más de veinte minutos en el mejor 
campo del mundo y él respondió con 
seriedad y presencia en el campo. Al fi-
nal, 3-2 para los merengues. Y para los 
albenses, un sueño del que no quieren 
despertar, disfrutar de ‘Pica’ en la me-
jor liga del mundo.

“Es un orgullo que el ayuntamiento 
se acuerde de mí para un acto tan es-
pecial dentro de nuestras fiestas. Como 
albense lo afrontaré con mucha ilusión 
y seguiré representando a Alba de Tor-
mes por todos los campos que pise”, 
manifiesta el joven futbolista.

Fiesta local
Entre los actos programados el 15 de 
octubre, Día de Santa Teresa y fiesta 
local en Alba de Tormes, destacan la 
ofrenda floral, la procesión de Santa 
Teresa de Jesús y el Santo brazo.Como 
es tradicional el resto de días estarán 
dedicados a la mujer, los niños, los 
jóvenes y las peñas. Serán días de en-
cuentro para bailar, confraternizar en 
comidas colectivas y disfrutar los afa-
mados playback infantiles y adultos e 
incluso del regreso del demandado Hu-
mor Amarillo. 

Actuaciones musicales
Verbena Montecristo (14 de octubre),  
tributo a Joaquín Sabina a cargo de Ji-
meno´s Band (15 de octubre), Orques-
ta Ipanema (18 de octubre), Vulkano 
Show (19 de octubre), Distrito Pop (20 
de octubre) y Grupo 
La Búsqueda (22 
de octubre). 

Del 14 al 22 de octubre verbenas, encierros, playback y actos religiosos no faltarán a la cita

ALBA DE TORMES
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Alba de Tormes,  
toros por doquier en octubre

R. J.

El Ayuntamiento de Alba de Tor-
mes y la Asociación Taurina 15 
de Octubre conocen la impor-
tancia de los festejos taurinos 

en la villa ducal, y especialmente en las 
Fiestas Patronales de Santa Teresa. Aso-
ciación y Ayuntamiento van de la mano, 
en buena sintonía y eso se traduce en la 
notable presencia de actos taurinos, de 
diferente índole, presentes en el progra-
ma festivo. 

A los tradicionales encierros y capeas 
de vaquillas y novillos se suman otros 
festejos que puede ser de gran transcen-
dencia en el mundo taurino. 

Dos toros del cajón
Los actos taurinos comienzan oficial-
mente el 12 de octubre a las 17 horas con 
la suelta de dos toros del cajón por parte 
de la Asociación Taurina 15 de Octubre. 
Diez años después su fundación, la aso-
ciación continúa apostando por el feste-
jo popular. Ahora se cumplen diez años 
después de la suelta de ‘Lunero’, el toro 
de Galache que será recordado como el 
primer ejemplar que la asociación donó 
al pueblo de Alba de Tormes un 11 de oc-
tubre de 2004.
En esta ocasión la asociación taurina 
dona a‘Molinero’, de la ganadería de José 
Enrique Valdefresno y en segundo lugar 
a‘Potrero’ de la ganadería El Pilar. Y ha-
brá novedades, la asociación vuelve a los 
orígenes y los dos toros tendrán como 

punto de sali-
da el inicio de 
la calle Beltra-
na, al igual que 
hace diez años.

 “Puede ser una decisión contradicto-
ria y que algunas personas no entiendan, 
pero con este cambio buscamos que el 
público disfrute más del espectáculo y 
en en esta calle hay muchos mas edificios 
con ventanas y 
balcones”, expli-
ca Iván González, 
presidente de la 
Asociación Tau-
rina ’15 de Octu-
bre’.

 Final del  
Circuito de 
Novilladas
Daniel Medina, 
El Mene y Pedro 
Andrés se ve-
rán las caras en 
la gran final del 
Circuito de novi-
lladas de Castilla 
y León 2024 en 
tierra salmanti-
na. La plaza cu-
bierta de Alba de 
Tormes será el 
escenario elegido 
para la cita con 
un encierro de 

Antonio Palla. Será a las 19 horas del  do-
mingo 13 de octubre. 

Corrida de toros mixta
El Ayuntamiento de Alba de Tormes y la 
Asociación Taurina ‘15 de Octubre’ han 

presentado el cartel de la corrida 
mixta que tendrá lugar el domingo 
20 de ocutubre a las 18 horas. 

El cartel lo completan los diestros 
Emilio de Justo e Ismael Martín y 
el rejoneador hispano-luso Diego 
Ventura. El rejoneador se medirá a 
astados de la ganadería de Murube, 
mientras que los toreros lidiarán to-
ros de Montalvo.

“Un cartel de lujo con motivo de 
las fiestas patronales de Santa Teresa 
de Jesús que vendrá a complementar 
la importante la tradicional progra-
mación taurina con los diferentes 
encierros, capeas o toro del cajón 
que suelen celebrarse tradicional-
mente con motivo de estas fiestas”, 
han apuntado Concepción Miguélez, 
alcaldesa de Alba de Tormes, e Iván 
González, presidente de la Asocia-
ción Taurina ‘15 de Octubre’.

La corrida estará amenizada por la 
Banda de Música de Alba de Tormes. 
Las entradas se pueden adquirir en el 
Ayuntamiento de Alba de Tormes de 
10 a 14 horas. También en el Museo 
Taurino de Salamanca y el día del 
festejo en la Plaza de Toros Ducal. 
Los precios oscilan desde los 60 a los 
20 euros.

Concurso de Cortes
Toro Duero organiza el próximo 19 de 
octubre a las 17:30 horas el concurso de 
cortes ‘Trofeo Diputación de Salamanca’, 
con novillos de la ganadería de Rodolfo 
Gallego y Eduardo Martín Cilleros.

Toros del cajón, encierros, capeas, corrida de toros mixta  
y final del circuito de novilladas de Castilla y León

PROGRAMACIÓN
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Peñaranda, La Alberca o Ciudad Rodrigo: 
El histórico mapa que sitúa la cuna del 

encaje de bolillos en tierras charras

DESCUBIERTO EN VALENCIA

Raúl Blázquez

E s uno de esos artes tan tra-
dicional como repleto de en-
canto, de esos que siempre 
cuentan con un poderoso 

misterio que atrae miradas y aten-
ciones a partes iguales, todo ello ge-
nerado a través de un centenario co-
nocimiento y unas manos que, junto 
con la mente, trabajan moviendo los 
hilos, en lo que parece un delicado 
baile, y todo ello para conseguir crea-
ciones sorprendentes.

Hablamos del encaje de bolillos, una 
delicada técnica textil considerada un 
oficio artesanal, consistente principal-
mente en entretejer hijos enrollados 
en lo que se llaman bolillos, labor que 
durante el último fin de semana de sep-
tiembre se ha podido ver en su pleni-
tud en Peñaranda, ciudad en la que se 

han congregado 180 amantes de este 
arte llegadas desde numerosos puntos 
de la geografía, suponiendo uno de los 
encuentros más importantes en la pro-
vincia de Salamanca.

Un noble arte que, sorprendente-
mente, tal y como ahora descubrimos, 
parece tener su cuna precisamente en 
la provincia charra. Al menos así lo 
atestigua un antiguo mapa que recogía 
los lugares más importantes en España 
en los que se desarrollaba esta confec-
ción artesanal, destacando en él varias 
localidades de la provincia algo que, 
más allá de su histórico origen, sitúan 
su auge y especial cuidado aquí. 

Un llamativo descubrimiento reali-
zado por la peñarandina Conchi García 
Martín, una de las creadoras de la aso-
ciación local de encajeras, quién expli-
ca que “se trata de un mapa fechado en 

1939, en el que se recogen los lugares 
más destacados del encaje de boli-
llos en España, y en el que figuran 
como parte destacada Salamanca, 
Peñaranda de Bracamonte, Ciudad 
Rodrigo y La Alberca, situándolos 
entre los pocos lugares de referencia 
nacional”.

Se trata de un documento que, tal 
y como relata Conchi, llegaba a sus 
manos desde Valencia, zona en la 
que esta tradición ha tenido desde 
siempre un llamativo seguimiento, 
algo que demuestra con publicacio-
nes como esta. Dicho mapa llegaba 
de manos de Carmen Alemán, quién 
fuera asistente social en la comarca 
peñarandina y gran amante del en-
caje de bolillos. “Gracias a este des-
cubrimiento comencé a investigar y 
querer conocer más sobre la historia 

de esta labor, que también engan-
chaba a Carmen de manera especial” 
asegura.

Ella, como decenas de mujeres en 
Peñaranda, continúan hoy perpetuan-
do este saber ancestral en encuentros 
como el vivido durante los festejos 
patronales de San Miguel, evento re-
cuperado con gran éxito tras varios 
años suspendido, al que se suman las 
variadas reuniones que se desarrollan 
a lo largo de todo el año por todo el 
territorio salmantino, algo que ahora, 
tal y como mostramos, deja patente 
que estamos hablando de una historia 
con muy antiguas y profundas raíces 
en nuestros pueblos y que, con no poco 
esfuerzo y sobre todo mucha dedica-
ción, siguen manteniendo unas pocas 
manos enamoradas de esta forma de 
tejer con identidad y sello auténtico.
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Y si es este...

NAVIDAD
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BOL-PLAX
Avda. Filiberto Villalobos, 64
KIOSKO SAYAGUÉS
Paseo Dr. Torres Villarroel, 61

LA CASA DEL PAN 2
Ctra. de Ledesma, nº 90
CENTRAL SALAMANCA RTV AL DÍA
Avda. Vicente del Bosque, 32 Local

AQUATHERAPIA 
C/ San Justo, 10
SUIZ SYSTEM
C/ María Auxiliadora, 78

PEÑARANDA
Kiosco Ana
Paseo Estación 

VITIGUDINO
Kiosco Isimar
Calle San Roque, 42 

CANTALPINO
La Tahona
Calle Alegría Primera, 1 

LUMBRALES
Infotur
Ctra. de la Estación, 22

ALBA DE TORMES
Autoescuela Tormes
Calle Don Alejandro, 1
Comercial Anaya
Avda. Juan Pablo II, 33

����������������
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M. F.

Castilla y León, conocida 
como la cuna del caste-
llano, permite al turista 
realizar una de las rutas 

de mayor riqueza histórico-cul-
tural de las que se han trazado 
hasta la fecha y que recorre Val-
puesta, Santo Domingo de Silos, 
Valladolid, Salamanca y Ávila.

Se trata del Camino de la 
Lengua, cuyo objetivo se centra 
en mostrar al viajero los hitos y 
lugares donde germinó uno de 
los idiomas más importantes 
del mundo. Es decir, conocer de 
primera mano el origen y la evo-
lución de lo que hoy llamamos 
Lengua Española.

La ruta, de probado interés 
turístico, sorprende con espacios 
monumentales de singular belle-
za, paisajes agrestes con rica ve-
getación, que combinan con una 
variada gastronomía y el atracti-
vo de ciudades vivas, abiertas a lo 
universal.

Valpuesta
Un estudio paleográfico desa-
rrollado entre 2003 y 2010 por 
el Instituto Castellano y Leonés 
de la Lengua, bajo la dirección 
del catedrático José Manuel Ruiz 
Asencio y que cuenta con al aval 
académico que proporciona la 
Real Academia Española (RAE), 
señala al Cartulario de Valpues-
ta como la expresión escrita más 
antigua del castellano, que data-
ría del siglo IX.

Esta investigación confirma 
que la documentación del Mo-
nasterio burgalés de Santa María 
de Valpuesta recoge los testimo-
nios más antiguos del romance 

hablado en Castilla, por lo que 
sitúa a Castilla y León como la 
Comunidad española que se ha 
convertido por derecho propio 
en cuna del idioma.

El Cartulario de Valpuesta es 
un conjunto documental com-
puesto por un total de 187 do-
cumentos escritos en latín por 
34 escribas procedentes de este 
monasterio.

El doble volumen ‘Los Bece-
rros Gótico y Galicano de Val-
puesta’, impulsado y editado por 
el Instituto Castellano y Leonés 
de la Lengua, y presentado ofi-
cialmente en la sede de la RAE, 
se ha convertido por derecho 
propio en un trabajo sólido sobre 
el que se cimientan los estudios 
sobre los orígenes de la lengua.

Santo Domingo de Silos
Santo Domingo de Silos marca 
el inicio del Camino de la Len-
gua, tras abandonar las tierras 
de La Santo Domingo de Silos 
Rioja, donde aparecen las prime-
ras manifestaciones de la lengua 
romance, germen de lo que hoy 
conocemos como idioma español 
o castellano.

Su época de esplendor se pro-
duce en el siglo XI cuando, una 
vez restaurado su gran monaste-
rio, la comunidad invierte horas 
de trabajo en el Scriptorium. De 
aquella época datan las famosas 
Glosas Silenses, uno de los do-
cumentos que da origen al cas-
tellano. Actualmente las Glosas 
están en el Museo Británico de 
Londres.

Nuevos documentos se en-
cuentran en las paredes de la bi-
blioteca de este monasterio, joya 

de la arquitectura religiosa y un 
auténtico tesoro cultural. En ella 
se guardan más de 60.000 volú-
menes, varios incunables, ma-
nuscritos, pergaminos y códices.

Ávila
El Camino de la Lengua a su paso 
por Ávila gira en torno a dos per-
sonajes: Santa Teresa de Jesús y 
San Juan de la Cruz, figuras que 
crearon una de las corrientes li-
terarias de género religioso más 
importantes del siglo XVI: la mís-
tica. Fruto de la imposibilidad 
de comunicar su unión con Dios, 

ambos aportaron la real función 
del idioma a las letras: transmi-
tir por medio de la palabra los 
sentimientos y las emociones es-
pirituales con un gran realismo.

Hoy en día las figuras de San-
ta Teresa de Jesús y San Juan de 
la Cruz se recuerdan en las ca-
llejuelas abulenses. El testigo en 
la literatura lo tomarán después 
parte de los autores de la Gene-
ración del 98. Miguel de Una-
muno, Pío Baroja y Azorín, des-
de otro punto de vista, también 
dibujarán la ciudad de Ávila con 
su pluma, contribuyendo así a 
incrementar la universalidad de 
la ciudad.

Salamanca
Salamanca fue testigo del naci-
miento de la primera gramática 
de una lengua europea moder-
na. De la mano de Elio Antonio 
de Nebrija, catedrático de la uni-
versidad de la ciudad, se editó 
en 1492 ‘Gramática de la Lengua 
Castellana’, obra que sentó las 
bases del idioma español.

La Universidad de Salamanca 
no quedó al margen, sino que fue 
testigo de la rápida difusión del 
español a lo largo de los siglos 
XIV y XV, hasta llegar a la actua-
lidad. Fundada por Alfonso IX en 
1218, la Universidad de Salaman-
ca sigue fiel a sus principios de 
difusión y estudio de las letras. 
Siendo la más antigua de España 
se ha convertido en foco de atrac-
ción de la cultura a lo largo de sus 
más de 800 años de vida.

Desde su Plaza Mayor se inicia 
una aventura turística, la misma 
plaza que vio pasear a los escrito-
res Miguel de Unamuno o Luis de 
Góngora. Dos personajes ilustres 
que han dejado huella en la ciudad 
y a los que precedieron San Juan 
de la Cruz y Fray Luis de León. De 
este último, se sigue escuchando 
en las aulas la emblemática frase 
“Como decíamos ayer”.

Valladolid
A Valladolid se le ha concedido, 
popularmente, el honor de ser la 
ciudad donde mejor se habla el 
castellano, título que hoy com-
parte con el resto de provincias 
de Castilla y León, y que tiene su 
origen en la Corte del siglo XV. 
Los ilustrados y estudiosos de 
aquella época contribuyeron a la 
difusión e impulso de una lengua 
modélica y depurada. A ellos se 
suman las mejores plumas de la 
literatura española, que encon-
traron en esta ciudad su lugar de 
inspiración.

Hoy en día la Universidad de 
Valladolid continúa siendo pieza 
clave en la difusión del castella-
no.

En el recorrido por Vallado-
lid, algunas calles recuerdan el 
mundo de la literatura en sus 
nombres. Para quien realice la 
ruta, es visita obligada la Casa 
Natal de José Zorrilla y la de Mi-
guel de Cervantes, donde proba-
blemente escribiera una de sus 
obras universales, ‘El Coloquio 
de los Perros’.

Camino de la Lengua, ruta con cinco 
paradas como plan para este otoño

Recorre Valpuesta, Santo Domingo de Silos, Valladolid, Salamanca y Ávila para conocer 
de primera mano el origen y la evolución de lo que hoy llamamos Lengua Española

Palacio de la Santa Cruz  |  Foto: TurismoCyL

Cartulario de Valpuesta   |  Foto: TurismoCyL
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Tavira, la luz 
del sotavento 

algarvío
Huellas de un pasado 
árabe entre la sierra  
y el mar

Raquel Martín-Garay

T avira es uno de los enclaves del Algarve me-
jor conservados, que ha conseguido guardarse 
del turismo de masas y defender su fisonomía 
frente a la alocada construcción urbanística. 

Situada a sólo 30 km de la frontera española por 
Huelva, casi equidistante de Faro y Vila Real de Santo 
António, su geografía se divide entre el mar y la sie-
rra, con paisajes diversificados: dunas en el litoral, 
suaves colinas cultivadas en las tierras intermedias y 
pueblos serranos. 

Con 15.000 habitantes en la ciudad de Tavira y 
unos 28.000 en el total de un concejo formado por 
seis ayuntamientos, esta comarca del Algarve orien-
tal está resguardada de los vientos atlánticos, por eso 
cuenta con una media de 300 días de sol al año y una 
temperatura media anual de 18º C. Sus playas son de 
arena fina y clara, y el cinturón dunar de sus costas 
está protegido, al formar parte de la Reserva Natural 
de la Ría Formosa. 

En medio de este ambiente aún genuino, eminen-
temente natural, sobresale también la huella cultural 
de las civilizaciones que la hicieron grande. Fenicios, 
romanos y árabes dejaron vestigios aún visibles, por 
ejemplo, en el estilo decorativo, con azulejería anda-
luza en el interior de iglesias y en fachadas residen-
ciales.  

Tavira es una ciudad dividida en dos por el río Gi-
lão. Precisamente desde el puente romano de siete ojos 
que conecta ambos márgenes, se obtiene la mejor pano-
rámica de la urbe hacia el mediodía, con el mar al fondo. 
En sentido opuesto, la ciudad asciende por callejuelas 
adoquinadas hasta el castillo, resto de la muralla musul-
mana, ampliada tras la reconquista, cuando los monar-
cas lusos pasaron a serlo “de Portugal y de los Algarves”. 

A la relevancia aristocrática que vivió Tavira du-
rante los siglos XVI y XVII, le sucedió una burguesía 
basada en la industria conservera. Desde mediados 
del sigo XIX hasta mediados del siglo XX, Tavira lide-
ró la pesca del atún en la región. Actualmente, Tavira 
sigue viviendo de la pesca y de la agricultura, pero los 
ingresos mayoritarios vienen del turismo. 

Una sopa de coquinas, un pescado fresco a la bra-
sa, un arroz de pulpo o un atún encebollado son op-
ciones gastronómicas nativas recomendadas. Toda 
la dulcería a base de almendra y algarrobo es de 
ineludible cata en una tierra donde, en cuanto nos 
introducimos en el interior, el paisaje se vuelve una 
sucesión de almendros, naranjos, nísperos, higueras 
o algarrobos. 

Abundante en iglesias y campanarios, en edificios 
de ricos azulejos, el paseo por Tavira puede partir de 
la Praça da República para seguir dos direcciones: 
una hacia las riberas del río Gilão, para descubrir la 
arquitectura solariega; otra hacia el casco viejo, pa-
sando por la Porta de Dom Manuel para subir hasta 
los jardines del castillo. 

Tavira es una pequeña ciudad que destaca por 
su luz. Las coloridas flores sobrepasan muros muy 
blancos o cuelgan por ventanas de labrada forja, en 
casas sencillas o casas palaciegas, de tejados moris-
cos, de cuatro aguas, que aquí llaman “de tijera”, con 
chimeneas que evocan minaretes. 

Ilha de Tavira, el Algarve en calma
A ella se accede en barcos que de forma regular salen de 
Tavira. Una vez en el muelle, un puñado de restauran-
tes y un camping reciben al visitante que, atravesando 
una pasarela de madera sobre las dunas, llegará hasta la 
orilla. Con varios kilómetros de largo, la playa de Ilha de 
Tavira es de arena blanca y mar en calma. 

En temporada, hay socorristas y servicio de som-
brillas y tumbonas. Sin embargo, el resto del año es 
una playa casi desierta. En su parte final, hay una pla-
ya nudista. 

Tavira es uno de los pocos enclaves del sur de Por-
tugal donde se ha conseguido preservar la tranquili-
dad propia del Algarve, con su fisonomía original, sus 
largas playas semivacías y su luz, que lo llena todo. 



56 PORTUGAL Octubre 2024

El pueblo 
literario de la 

Serra da Estrela

Melo, en la vertiente 
noroccidental de la 
montaña más alta de 
Portugal, cuenta con 
una doble ruta literaria

Raquel Martín-Garay

E l festival literario “En Nome da Terra” pue-
de ser un momento idóneo para conocer un 
pueblo literario en la cercana Serra da Es-
trela. Del 2 al 6 de octubre, Melo, pueblo 

serrano en el concejo de Gouveia, acoge la tercera edi-
ción de este festival, que busca promover la lectura y 
la escritura a través del legado de Vergílio Ferreira, 
nacido en Melo en 1916. 

Este año el certamen será muy especial, pues va 
a ser inaugurada la Casa de Vergílio Ferreira- Para 
Sempre, un espacio abierto a escritores, lectores, 
alumnos y visitantes, en la que fue un día la residen-
cia familiar del escritor. 

Este evento cultural de cuatro días contará con más 
de cuarenta participantes del ámbito de la literatura, 
la ilustración, el cine, la música o el teatro, con nom-
bres importantes de las letras lusas como Lídia Jorge, 
Gonçalo M. Tavares, Afonso Cruz o Valter Hugo Mãe. 
También habrá presentaciones de libros, formación o 
almuerzos serranos. 

La voz inconfundible de Teresa Salgueiro (Madre-
deus) sonará en la plaza el sábado por la noche, con el 
espectáculo musical “Jangada de Pedra”, basado en la 
obra homónima de José Saramago. 

“En Nome da Terra” o “Para Sempre” son dos de 
las obras más reconocidas de Vergílio Ferreira, una 
de las figuras notables de la literatura en lengua por-
tuguesa del siglo XX, que mantuvo un vínculo con la 
ciudad de Salamanca. Como él mismo escribió “yo 
preferí la temática que se decidiese por la perturba-
ción, como vuestro Unamuno”. 

Ruta literaria urbana y serrana
Melo cuenta con una doble ruta literaria: el ‘Rotei-
ro Vergiliano Urbano’ y el ‘Roteiro Vergiliano na 
Serra’. Ambos son circulares. El primero trascurre 
por las calles de Melo, deteniéndose en lugares que 
aparecen en sus obras, incluido el cementerio don-
de el autor pidió ser enterrado, con vistas eternas a 
la montaña. El segundo, parte de Melo y asciende 
adentrándose en la sierra, para bajar después hasta 
llegar a la ermita de Santa Eufemia y terminar en la 
Plaza de Melo. 

Esta doble ruta existe desde 2017 y está señalizada. 

La Casa Amarilla
Vila Josephine es el nombre de la casa de Vergílio 
Ferreira en Melo, dedicada a su madre, Josefa, que 
vivió muchos años en Estados Unidos. Este país fue el 
destino de muchos emigrantes salidos de este pueblo, 
que vivió de la industria textil a pequeña escala, con 
numerosos talleres artesanales esparcidos por toda la 
localidad. 

A Vila Josephine aquí se la conoce como la ‘Casa 
Amarela’, por el color de su fachada, exótica para la 
época, una casa de estilo colonial en una villa donde 
el granito emerge por todas partes. 

En la montaña hubo explotaciones de wolframio y 
otros metales, como en toda la Beira central. Cam-
pesinos humildes se volvieron ricos de la noche a la 
mañana, al descubrirse wolframio en sus tierras, tan 
valioso durante el apogeo de la industria armamentís-
tica en los años de la Segunda Guerra Mundial. 

La Casa Vergílio Ferreira- Para Sempre surgió de 
las celebraciones del centenario del nacimiento del 
autor en 2016, con la idea de acoger a escritores para 
residencias artísticas, además de contribuir a difun-
dir la figura y la obra del autor entre el público. 

En Melo podemos conocer la riqueza de su pensa-
miento y su vínculo afectivo con este paisaje natural 
y humano, en el pueblo más literario de la Serra da 
Estrela. 

Desde Salamanca se llega a Melo por la A25 hasta 
Celorico da Beira, siguiendo por una carretera con-
vencional en dirección Gouveia. Melo está a 80 km de 
Fuentes de Oñoro.
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En el concejo vecino 
de Figueira de Castelo 
Rodrigo

Raquel Martín-Garay

E l municipio portugués de Figueira de Caste-
lo Rodrigo organiza, del 18 al 20 de octubre, 
la primera edición de la FAT- Feria Agrícola 
Transfronteriza, que tendrá lugar en el Recin-

to Ferial y en el Mercado Muncipal. 
Con el objetivo de visibilizar a productores y produc-

tos del sector agropecuario y áreas relacionadas a nivel 
transfronterizo, en este territorio rayano con la provincia 

de Salamanca, la FAT pretende también divulgar buenas 
prácticas introducidas en varias regiones del país. 

Podrán participar empresas, profesionales, cooperati-
vas, ayuntamientos y asociaciones del ámbito agrícola, 
pecuario, industrial, comercial o artesanal, teniendo la 
oportunidad de realizar demostraciones, degustacio-
nes y ventas. 

Siendo Figueira de Castelo Rodrigo un territorio 
cuya base económica aún se sustenta en la agricultura, 
esta feria quiere dar valor a sus productos, que son tan 
diversos como su orografía. 

Desde los 100 metros de altitud en Barca d´Alva a 
los 1.000 de la Serra da Marofa, en el concejo de Fi-
gueira de Castelo Rodrigo se producen naranjas, olivas, 
almendras o vinos bajo la denominación DO Douro a 
orillas del río Duero; y vinos de altura en su meseta, 
bajo la DO Beira Interior. 

Con cultivos de regadío amparados por el embalse de 
Aguiar y el de Vermiosa y pecuaria donde destaca el ga-
nado ovino, los monjes del Císter dejaron en el concejo su 
impronta a través de las técnicas agrónomas más avanza-
das en el siglo XII. 

Actualmente, con algunas industrias lácteas, una po-
tente bodega cooperativa y algunos buenos obradores, 
Figueira de Castelo Rodrigo es un concejo laborioso que 
aún mantiene el vínculo con la tierra, con empresas que 
hacen negocio a uno y otro lado de la antigua frontera. 

Figueira de Castelo Rodrigo linda con algunas pobla-
ciones salmantinas como La Bouza, Ahigal de los Acei-
teros, Sobradillo o La Fregeneda, compartiendo el curso 
del río Águeda y la pertenencia al Parque Duero Interna-
cional. 

Situada a 40 km de Fuentes de Oñoro, a Figueira de 
Castelo Rodrigo se llega por Almeida. 

La primera Feria Agrícola 
Transfronteriza 

promete resaltar  
la agropecuaria  

de la Raya
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Tauromaquia y solidaridad 

El mundo del toro se vuelca por quinto año consecutivo para celebrar el V Festival 
Benéfico ‘Domingo López Chaves’ a beneficio de AERSCYL 

María Fuentes

E l toreo vuelve a vestir-
se de solidaridad. De 
sueños, de sonrisas. 
Un minuto viendo las 

caras de los niños felices hace 
que todo tenga sentido. La sede 
de AERSCYL (Asociación de En-
fermedades Raras de Castilla y 
León) se convirtió durante una 
tarde de martes en un punto de 
encuentro entre Elsa, Pedro, Iris 
y Hugo con los toreros Domingo 
López Chaves y Manuel Diosle-
guarde junto al novillero de la 
Escuela Taurina de Salamanca, 
Julio Norte. Pronto se vieron los 
capotes y las muletas en el espa-
cio de juego que este colectivo 
tiene preparado para sus socios. 
Se ultiman todos los detalles del 
tradicional Festival Taurino Be-
néfico ‘Domingo López Chaves’ 
que se celebrará este sábado 5 
de octubre en Ledesma, y entre 
tanto, reciben a SALAMANCA 
AL DÍA. Llega también Cristina 
Díaz, la presidenta de la Asocia-
ción y se une a ese ‘ruedo impro-
visado’. 

La cita taurina de este próxi-
mo fin de semana se ha conver-

tido en una cita ineludible entre 
los aficionados taurinos. Nadie 
debería perderse esa tarde que 
este año ha cerrado de nuevo un 
cartel de lujo: Manuel Escribano, 
Cayetano, José Garrido, Manuel 
Diosleguarde y Julio Norte con re-
ses donadas de las ganaderías de 
Castillejo de Huebra, José Cruz, 
Francisco Galache, Garcigrande 
y El Puerto de San Lorenzo. Todo 
es altruista. Todo tiene un fin: me-
jorar la calidad de vida de estos 
niños. El dinero va íntegramente 
destinado a costear las terapias 
tan costosas que estos niños re-
quieren y gracias a este Festival 
que este año cumple su quinta 
edición, en los últimos años se ha 
recaudado un total de 120.000 
euros. “La transparencia en el 
uso de los fondos es crucial para 
mantener la confianza de los do-
nantes, y la asociación se esfuer-
za por mostrar a la comunidad 
dónde va cada euro recaudado. 
Ese Festival para nosotros es 
fundamental, es vital para la 
sostenibilidad de este colectivo 
y para la capacidad de ayuda 
a las familias porque gracias a 
esta apuesta taurina se financia 

el 100% de las terapias ofrecidas 
a los niños, por eso solo tenemos 
palabras de agradecimiento al 
mundo del toro, y concretamente 
a Domingo López Chaves que es 
el alma mater de todo esto. Nos 
conoció y enseguida se volcó. Nos 
llevó a todas las familias a su fin-
ca y nos trató desde el principio 
con muchísimo cariño… no mira 
a nuestros niños con cara de pena 
que es algo que a los padres nos 
molesta mucho, los mira con un 
cariño tremendo, conoce a todos, 
juega con ellos… hemos logrado 
mantener ya una relación fami-
liar, estamos muy agradecidos”, 
explica la presidenta. 

Cristina recuerda los orígenes 
de esta Asociación que este año 
cumple diez años. “Empezamos 
en 2014 un grupo de madres que 
no éramos una asociación como 
tal, éramos un grupo de padres 
preocupados por nuestros hijos, 
nos ayudábamos unas a otras, 
intercambiábamos opinión… 
y todo se fue agrandando has-
ta el momento actual en el que 
estamos más de cien familias, 
lo que refleja un aumento en la 
demanda. AERSCYL se ha pro-

fesionalizado de una forma so-
nora, contamos con dos técnicos 
en la plantilla que se dedican 
por entero a ayudar a las fami-
lias, por lo que creo que AERS-
CYL es un reflejo del poder de la 
comunidad y de la solidaridad 
en la lucha por un mundo mejor 
para todos”, explica.

Tienen su sede en el Edificio 
Luis Vives, en la calle Alman-
sa, 9, un espacio cedido por el 
Ayuntamiento de Salamanca 
para diferentes colectivos socia-
les. A pesar de los avances, como 
la creación de becas anuales para 
terapias, la financiación sigue 
siendo un reto. La financiación 
pública es mínima, “esa es la 
realidad”, y siempre necesitan 
más porque es mucho lo que se 
puede hacer por esos niños. “No 
queremos dinero, queremos re-
cursos y terapias específicas”.

Estos días se muestran felices 
por la cita del sábado. Además 
del festival que arrancará a las 
16:30 horas, Ledesma prepara 
una jornada completa solidaria 
en el municipio. A las 12:00 ho-
ras han preparado un paseo por 
el casco histórico del municipio, 

y ese será el pistoletazo de salida. 
A las 12:45 horas, el ambiente se 
animará con la charanga ‘Santa-
na-Pocapena’. A las 12:30 horas 
será el turno del ‘Pincho solida-
rio’, todos los bares adheridos 
donarán a la asociación una par-
te de la recaudación. A las 13:00, 
el plato fuerte de la mañana será 
la paella solidaria en uno de los 
lugares más bonitos del munici-
pio, la Plaza de la Fortaleza. Los 
tickets se pueden adquirir en el 
Bar Fera, Cafetería Don Beltrán, 
Museo Taurino de Salamanca y 
Restaurante Valencia en Sala-
manca. “Estamos muy ilusio-
nados porque es muchísima la 
gente que se involucra durante 
toda esa jornada, y nuestros 
niños salen y disfrutan muchí-
simo. Cada vez son más las em-
presas que nos apoyan con su 
publicidad en la plaza de toros, 
o los ganaderos que hay lista de 
espera para otros años porque 
todos quieren donar su animal 
y que se lidie en nuestro festi-
val, eso para nosotros es muy 
grande. Ojalá esto nunca deje 
de hacerse y la gente responda 
llenando la plaza”, finaliza. 

CITA OBLIGADA PARA LOS AFICIONADOS TAURINOS ESTE 5 DE OCTUBRE EN LEDESMA

Diosleguarde, Chaves, Cristina Díaz y Julio Norte junto a los niños de AERSCYL
Fotos: Pablo Angular
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MANUEL DIOSLEGUARDE, MATADOR DE TOROS

JULIO NORTE, NOVILLERO

“Sé que va a ser un día muy bonito  
por el trasfondo que conlleva”

“Conozco muy bien la labor que hace  
esta asociación y es bonito verme anunciado” 

M.F.

E l matador de toros Manuel Diosleguarde hará por primera vez el paseíllo en este Festival. Con 
esa tarde cerrará su temporada, y muestra su felicidad con esta cita. “Ya son varios años que se 
lleva haciendo este Festival y siempre he ido a verlo, pero este año es especial porque verme 
anunciado me hace mucha ilusión. Creo que va a ser un día muy bonito por el trasfondo que 

conlleva, una tarde en la que se viven muchas emociones, y siempre que como torero pueda aportar ayuda 
a enfermedades de este tipo voy a estar ahí, en esta cita y en todo lo que se necesite”.

Toni Sánchez

S i el festival a beneficio 
de AERSCYL ha lo-
grado coger el vuelo y 
categoría del que hoy 

goza es gracias a la incuestiona-
ble labor de Domingo López Cha-
ves. El alma mater de este festejo 
que para muchos es el broche fi-
nal a la temporada conversa con 
SALAMANCA AL DÍA cuando 
apenas restan unos días para la 
celebración del mismo. 

Lo primero que hace López 
Chaves es quitarse méritos: 
“Aquí somos importantes todos, 
no solo yo. Es un festejo solidario 
en el que se demuestra, una vez 
más, que el mundo del toro está 
en primera línea ofreciendo todo 
lo que tiene para ayudar a las 
personas que más lo necesitan”. 
Tal y como manifiesta el matador 
de toros de Ledesma, cada año 
va aumentando el interés de los 
espadas y de los ganaderos para 

estar anunciados en este festi-
val: “Al principio costaba más, 
pero ahora ya hay llamadas de 
toreros y novilleros que quieren 
torear en las próximas edicio-
nes. No es fácil que vengan las 
figuras del toreo, pero ya han 
pasado por aquí toreros como 
El Fandi, Perera, José Garrido, 
Escribano este año, Capea… Son 
toreros que están en muchas fe-
rias y que no quieren faltar en 
esta cita. También hay muchos 
ganaderos que ya me han lla-
mado para regalarme novillos 
para el año que viene. Eso me 
enorgullece, la verdad, porque 
demuestra que el festival es co-
nocido. Además, denota que 
hay transparencia porque a la 
semana están todas las cuentas 
presentadas y la gente sabe a 
dónde va todo el dinero que re-
caudamos”.

En todas las ediciones se 
cuenta también con la presencia 

de toreros salmantinos: “Siem-
pre intento que la mitad del 
cartel sean salmantinos, por 
supuesto”, explica López Cha-
ves, quien considera que gracias 
a este festival se han acercado al 
mundo del toro muchas personas 
que no eran taurinas: “Hay mu-
cha gente que no es habitual en 
una plaza de toros pero compra 
una entrada y va al festival. Eso 
también es bonito, que se nota 
que la gente es solidaria. Saben 
que la causa merece la pena y 
por eso acuden”.

La principal recompensa 
para el organizador del festival 
de AERSCYL, además de lograr 
la mayor recaudación posible, 
es recibir el cariño que recibe 
de las familias y los niños, tal y 
como explica: “Con su mirada y 
con un abrazo de los niños ya 
me recompensa todo. Además, 
recaudar lo máximo posible, 
aunque sea un euro más que el 

año pasado, para poderle faci-
litar el día a día con todas esas 
terapias de psicomotricidad, lo-
gopeda, fisioterapia, natación, 
terapia ocupacional… Eso me 
hace feliz”. López Chaves, quien 
se muestra tremendamente or-
gulloso de que Ledesma acoja un 

año más esta cita, manifiesta que 
“todo esto me aporta quebrade-
ros de cabeza y no dormir algu-
na que otra noche, pero también 
mucha felicidad por poder ayu-
dar a familias tan necesitadas 
como estas que padecen las en-
fermedades raras”. 

M.F.

El novillero salmantino ya participó en este Festival en la anterior edición. Vuelve este año siendo la pro-
mesa salmantina destacada de la Escuela Taurina en un año en el que ha cosechado premios por todas 
las plazas de la provincia y fuera de ella. “El año pasado disfruté muchísimo y estoy muy contento por 
volver a hacer ese paseíllo tan especial con todos los niños. Me siento muy preparado, me ilusiona 

mucho participar en esta iniciativa tan importante para Salamanca y para la Asociación porque conozco muy 
bien el trabajo que realizan con las familias, así que estoy deseando que llegue el sábado, la verdad”. 

“Con una mirada y un abrazo de 
los niños ya me recompensa todo”

LÓPEZ CHAVES, ORGANIZADOR DEL FESTIVAL

El torero ledesmino organiza desde hace cinco 
años el festival a beneficio de AERSCYL
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Richard Huerta se retiró del mundo del kickboxing después de lograr dos medallas en 
la Uzbekistán World Cup y finalizó una gran carrera deportiva

Carlos Cuervo

Punto y final a una leyenda del 
deporte salmantino como Ri-
chard Huerta, que se retiró 
del mundo del kickboxing en 

el último fin de semana de septiembre 
después de lograr dos medallas en la Uz-
bekistán World Cup y finalizó una gran 
carrera.

De este modo, el luchador salmanti-
no decidió concluir su etapa en su gran 
pasión a los 32 años de edad con una 
plata en la categoría de -79 kilos tras 
imponerse a dos luchadores del país 
anfitrión y no poder pelear en la final a 
consecuencia de una hemorragia nasal. 
Por otro lado, en -84 kilos, el charro se 
hizo con el bronce en la semifinal ante 
un eslovaco. 

Entre tanto, con la emoción aún por 
las nubes, el también preparador físi-
co del Perfumerías Avenida durante la 
24/25 -al sustituir a Mavi Sánchez en el 
cargo- hizo una valoración de su retira-
da para SALAMANCArtv AL DÍA desde 
el propio Uzbekistán: “Son sensaciones 

raras, supongo que nunca estás prepa-
rado para este momento. Tengo la sen-
sación de saber que he hecho todo lo que 
estaba en mi mano, pero también la de 
que podía seguir sumando resultados. 
¿Por qué lo dejo ahora? Creo que es el 
momento de hacerlo, es mejor irse es-
tando arriba y los resultados de los últi-
mos torneos es lo que dicen. El mundo 
del kickboxing está creciendo y evolu-
cionando a pasos agigantados, por lo 
que cada día es más difícil ganar y pre-
fiero parar cuando los resultados dicen 
que todavía estoy al nivel a que el depor-
te me retire a mí. He vivido una gran ex-
periencia en Uzbekistán, era la primera 
vez que salía del circuito europeo y me 
he encontrado con otra forma de orga-
nizar las cosas y de ver el kickboxing. Es 
una suerte irme con estos dos metales 
a casa”. 

Ahora, Richard Huerta echó la mi-
rada atrás para repasar sus inicios en 
el mundo de los deportes de contacto 
y comentó que “todo empieza un poco 
por casualidad, ya que el Ayuntamien-

to inició unas jornadas de promoción 
deportiva por los colegios y fue donde 
empecé, concretamente en el Frans-
cisco Vitoria, como una actividad ex-
traescolar más mientras lo combinaba 
con otros deportes”. Desde entonces, el 
palmarés del kickboxer es de leyenda 
al ser 10 veces campeón del mundo, 2 
de Europa y 35 de España entre tantas 
otras cosas.

Por otro lado, el salmantino confe-
só cuáles son aquellos momentos y re-
cuerdos que guarda con mayor cariño 
dentro de su memoria: “Me quedo con 
muchas cosas porque el kickboxing me 
ha ayudado a conocer muchos países y 
diferentes competidores, que es algo 
que hace que veas el mundo de otra for-
ma conociendo las diferentes culturas. 
Creo que eso es lo más enriquecedor 
que tiene. Sin embargo, sin duda algu-
na, la pelea a la que más cariño le tengo 
es la del título mundial que pude hacer 
en mi pueblo y con mi gente, dado que 
es algo que ni yo ni en Fuenteguinaldo 
se va a poder olvidar nunca”.

Además, Richard Huerta no solo 
sumó trofeos a sus vitrinas, sino que 
también logró ser el número 1 mundial 
del ranking WAKO y señaló que “eso 
resultó ser una alegría inmensa y fui 
de los primeros en llegar a ser número 
1 del ranking”, por lo que añadió que 
“es un premio a la constancia, nos sir-
ve para evaluar el nivel al que estamos 
durante todo el año, pero a la hora de 
verdad es el tatami o el ring lo que dicta 
sentencia”.

De hecho, la carrera del también 
empresario local -cuenta con dos 
centros de entrenamiento personal 
en Salamanca- es tan buena que 
casi no le pone ni un pero: “La ver-
dad es que creo que si volviera a na-
cer repetiría todo al pie de la letra, 
igual solo el haber llegado antes al 
circuito WAKO puede ser lo único 
que añadiría”.En otro orden de co-
sas, Richard Huerta se atrevió a lanzar 
un mensaje para todos aquellos 
jóvenes que quieran sumergirse 
dentro del kickboxing: “La dis-

Se va el luchador 
NACE LA LEYENDA
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ciplina que te exige competir en este tipo 
de deportes aporta mucho para la vida 

por el esfuerzo, la constancia o el saber gestio-
nar las emociones cuando un resultado no es 
bueno… todo eso es clave para el día a día de 
la vida cotidiana. A los chavales les digo que si 
de verdad sienten el deporte, no desistan nun-
ca. Muchas veces es más una carrera de fondo, 
los resultados no tienen que venir a la prime-
ra, pero con esfuerzo y constancia hay muchas 
probabilidades de que lleguen”.

Por último, el afamado peleador quiso acor-
darse de un pilar fundamental para su vida 
como el de la familia y dijo que “podría hacer 

una lista bien larga… desde los sponsors que 
me han acompañado durante carrera, entre-
nadores o seleccionadores, pero la verdad es 
que sin mi familia y su apoyo no habría po-
dido conseguir nada de esto”. No obstante, 
el charro también quiso acordarse de “todos 
los amigos y compañeros que siempre me han 
dado su apoyo durante estos años y, por su-
puesto, a mi pareja, que también me ha mos-
trado ese apoyo en los últimos años”.

En definitiva, el mundo del kickboxing siempre 
guardará un espacio en su corazón para alguien 
tan apasionado como Richard Huerta. Se va el lu-
chador, nace la leyenda.

PALMARÉS 

9 veces campeón del mundo WPKA

1 vez campeón del mundo 
Neoprofesional 

2 veces campeón de Europa WPKA

5 veces campeón de las Copas 
Mundiales WAKO

Múltiple medallista en  
Copas del Mundo WAKO

35 veces campeón de España 

Único campeón de España  

de todas las modalidades
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el día 17 la Luna Llena y última super-
luna en tu signo te proporciona gran actividad 
profesional. Sobre todo, va a incentivarte si tu 
intención es ascender en tu trabajo. También 
serás reconocido ante tus compañeros por tu 
rápida resolución al gestionar tareas y obstá-
culos. Buen momento para hacer inversiones 
o traslados de fondos, sin olvidar informarte 
antes ni dar por hecho una ganancia en el aire. 
La salud irá remontando para bien, irás pre-
parándote de cara al invierno con una actitud 
rectificadora con la dieta a seguir. Sería per-
fecto aumentar los alimentos vitamínicos para 
fortalecer aún más tu sistema inmunitario. 

CÁNCER
Cáncer, en este mes tu cielo surcado por 
Júpiter y Saturno te envía energías que te 
generan confianza y pone de manifiesto tu 
entusiasmo y tu voluntad de disfrutar plena-
mente de los placeres que te ofrece la vida. 
En las próximas semanas vas a conseguir 
dejar de lado esas dudas que te asaltan tan a 
menudo y tratarás de avanzar en los proyec-
tos que más te importan. A lo largo de este 
proceso podrás contar con el apoyo de tu 
pareja, en quien hallarás ayuda inspirado-
ra. Bajo su cobijo nada malo puede pasarte. 
Si andas en busca del gran amor, el paso de 
Urano sugiere que es posible que haya al-
guien  esperándote a la vuelta de la esquina.

LIBRA
Libra, el día 2, la Luna Nueva y el eclipse 
solar anular en tu signo influirán en tu rela-
ción (si tienes), y te exaltarán y favorecerán 
movimientos sobre cosas que ya estaban su-
cediendo en tu vida. Será un buen período. 
También tendrás al Sol y Mercurio en tu sig-
no en una conjunción con Lilith. Esto signi-
fica que muchas cosas se iluminan y revelan 
para tener un casi punto y final. Todos estos 
eventos que ocurren en tu cielo este mes de 
octubre pueden ser el combustible perfecto 
para desbloquear muchas cosas internas y así 
darles paso a que trascurran como es debido 
para tratar de ponerles fin de una vez.

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 10 la fase de Luna cre-
ciente en tu signo te vuelve más activo e in-
telectual en la profesión y las estrategias por 
seguir. Será momento perfecto para recoger 
lo sembrado y no olvidar que debes seguir 
adelante con tus intereses. Pero no debes de-
jar de lado a las personas que te quieren. El 
día 11 es el fin de Plutón retrógrado en tu sig-
no. Esto favorece la construcción de deseos 
relacionados con proyectos a largo plazo, 
también en la salud, y muy especialmente los 
planes compartidos con alguien más. Buen 
momento para ti si decides cuidarte, mimar-
te y también compartir actividades con los 
demás. Ahora es el momento de vivir. No lo 
olvides, porque está en juego tu salud.

TAURO
Tauro, el universo este mes parece ser pro-
picio para tu gran evolución. Tampoco sen-
tirás ninguna presión a la hora de acometer 
una serie de cambios, y te será más fácil co-
rregir tu dirección sin contratiempos y sin 
tener que trastocar tus costumbres. Desde 
el punto de vista sentimental, todo lleva a 
pensar que tu relación te aportará el cariño 
y el sosiego que tan necesarios son para ser 
feliz. Si no tienes pareja, no te faltarán los 
puntos fuertes para hacerte valer, y como en 
estos momentos no estás buscando nada en 
concreto, tus posibilidades de conocer a la 
persona adecuada son más que excelentes.

LEO 
Leo, el día 24 la fase de la luna en cuarto 
menguante se da en tu signo y te muestra el 
camino a seguir. Debes ser menos emocio-
nal y más racional utilizando tu inteligen-
cia para conseguir tus objetivos, aunque 
para eso tengas que tener la boca cerrada. 
Ahora no es el momento de compartir tus 
planes con personas que parecen ser ami-
gos y no lo son, ya que te arriesgas a que te 
hagan una mala jugada. Eso te convertiría 
en el blanco perfecto al que apuñalar por 
la espalda. Mi consejo es que mires, calles 
y esperes para mover tu ficha. Y si tienes 
astucia y discreción, el éxito estará garan-
tizado.

ESCORPIO
Escorpio, el día 13 Mercurio entra en tu sig-
no para ofrecerte oportunidades de mejora 
en la profesión o estudios. Contarás con una 
capacidad analítica muy aguda más allá de 
lo que los ojos pueden ver, ya que tu men-
te gana un potencial intuitivo. El día 22 el 
Sol entra en tu signo, y también tienes cerca 
a los planetas Venus y Júpiter enviándo-
te energías que potencian tu fuerza física y 
mental. No olvides que tu intuición y sensi-
bilidad siguen siendo muy altas: te ayudan 
a saber qué debes hacer en todo momento, 
porque te conviertes por unos días en un 
brujo esparciendo su magia. 

ACUARIO
Acuario, este mes será de lo más enrique-
cedor. Los astros en tu cielo te envían equi-
librio, lo cual te va a permitir echar una 
mirada honesta a tu situación sin obligarte 
a tomar decisiones intempestivas de las 
que pronto tengas que arrepentirte. Para 
conseguir que avancen tus proyectos, ante 
todo tendrás la lucidez de saber analizar 
tu situación con cierta perspectiva, con 
vistas a explorar las nuevas vías de re-
flexión. Una vez que tengas claro qué di-
rección seguir, no te costará mucho tomar 
las decisiones más adecuadas. Tu fuerza 
de voluntad y tu capacidad de carácter y 
adaptación te ayudarán a superar este pe-
riodo sin problemas.

GÉMINIS
Géminis, el día 9 el planeta Júpiter entra 
en retrogradación en tu signo hasta el 4 de 
febrero de 2025. Este evento evita la comu-
nicación y los buenos negocios. Provoca 
conflictos con los hermanos. Eso sí, va a fa-
vorecer el entretenimiento y la pérdida de 
tiempo en todas las formas de comunica-
ción vía Internet. En estos meses no serás 
un intermediario en ningún negocio pen-
diente, y cambiará tu sentido del humor, ya 
que sentirás poca adaptabilidad. Si buscas 
información, deberás dejar pasar estos me-
ses para estar más centrado en lo que quie-
res y necesitas. Lo mejor:  centrarse en la 
profesión y la salud.

VIRGO
Virgo, este mes te ayudará a lograr avances 
en tu proyecto de vida, ya que sugiere que 
el cambio no tardará en llamar a tu puer-
ta. Por tu parte, la evolución en la que te 
dispones a involucrarte será un proceso en 
general que afectará al presente, tanto a tu 
situación personal como a tu vida senti-
mental y a tu economía. Sin embargo, para 
que tus pasos sean duraderos, tendrás que 
revisar con honestidad tu vida y plantar 
cara a algunos de tus viejos recuerdos. En 
las próximas semanas podrás contar con 
tu valentía para aclarar las cosas en tu in-
terior. Así tomarás las mejores decisiones 
para ponerlas en práctica. 

SAGITARIO
Sagitario, el día 17 Venus entra en tu signo 
hasta el 11 de noviembre. Esto promueve 
la libertad, la exploración, la aventura en 
el amor y las relaciones; adquieres así una 
naturaleza más aventurera y optimista. Este 
evento astrológico favorece las relaciones, 
y se tiende a valorar la independencia, la 
diversidad y la expansión. Te sentirás más 
atraído por la emoción, la novedad y la ex-
ploración de nuevas posibilidades en el 
amor y mejores relaciones sociales. Es un 
tiempo propicio para experimentar la aper-
tura a diferentes culturas y para disfrutar de 
la libertad y la diversidad en las relaciones. 
Todo amor.

PISCIS
Piscis, el día 15 Venus aún en Escorpio hace 
un trígono con Neptuno en tu signo. Esto trae 
una profunda y mágica conexión espiritual, 
sensible y muy intuitiva, que te va a benefi-
ciar para atraer el cariño de los demás. Será 
propicio para no descuidar tus sentimientos, 
tus sueños y aprovechar estas energías para 
terapias holísticas o fortalecerte mentalmen-
te, ya que se volverán más potentes y te ayu-
darán en temas relacionados con la familia y 
el amor. Lo vas a necesitar, ya que parte de 
la familia es reacia a compartir actividades y 
momentos especiales. Quizás necesiten que 
les ofrezcas una profunda conversación que 
destape reproches del pasado.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 



63QUISICOSASwww.salamancartvaldia.es

1. Alfombra

2. Armario

3. Bañera

4. Bidé

5. Cama

6. Congelador

7. Estantería

8. Felpudo

9. Fregadero

10. Frigorífico

11. Horno

12. Inodoro

13. Lámpara

14. Lavabo

15. Lavadora

16. Mesa

17. Perchero

18. Silla

19. Sillón

20. Televisión

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Levantes. Barnizar con laca. 2: Prisión. Olor muy agradable. 
3: Nombre de la decimotercera letra del abecedario español. 
Molusco terrestre de concha en espiral. 4: Ninguno. Envié dinero 
por giro postal. 5: Símbolo químico del oxígeno. Perecedero, que 
dura poco. Cuarta nota de la escala musical. 6: De Babilonia. 
7: Símbolo químico del polonio. Labrasen. Quinientos en 
numeración romana. 8: Alero del tejado. Falta de uso de una 
cosa. 9: Botar repetidamente un cuerpo elástico. Sonido o eco 
de golpear el tambor. 10: Natural de Irán. Parte pequeñísima, 
punto muy reducido, nonada. 11: Da un rodeo. Graneros.

VERTICALES

1: De otro. Dar a luz. 2: Pasé la lengua. Canción de ritmo lento, 
bailable, originaria de Cuba, muy popular en el Caribe. 3: 
Territorio cuyas aguas afluyen todas a un mismo río, lago o mar. 
Superior de un monasterio. 4: Ese chico. Capital de Botsuana. 5: 
Menear, zarandear. Hermana del padre. 6: Cancelada. 7: Hogar, 
sitio de la lumbre en la cocina. Pondrás puntos de sutura en 
una herida. 8: Perteneciente o relativo a Aragón. Nombre del 
número que resulta de dividir la longitud de una circunferencia 
por su diámetro. 9: Herví alimentos. No útil. 10: Que no tiene 
forma precisa. Costal. 11: Raza, casta. Regales, cedas.

CRUCIGRAMA

SUDOKU

FÁCIL EXPERTO

ILUSTRACIÓN: María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61

Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19
Ortopedia Ortopinos 
Paseo San Vicente, 46
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6

Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2
Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52 (Santa Marta)
Avda. Portugal, 73

Cines Van Dyck 
Pº del Dr. Torres Villarroel, 40
Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat - Bricomart

E.LeclercREPARTO PERSONALIZADO* 
Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR




